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ПОВЕСТКА ДНЯ

омпания «Ростелеком» продол-
жает обеспечивать передовыми 
цифровыми сервисами меди-
цинские учреждения Свердлов-

ской области. Одной из самых популярных 
услуг для подключения в регионе является 
облачная платформа «Виртуальная АТС» 
(ВАТС). Она позволяет присоединить к 
себе такие дополнительные инструменты, 
как аналитика речи, голосовые помощ-
ники и другие. 

Александра 
Исхизова, 
директор 
по работе 
с корпоративным 
и государст-
венным 
сегментами 
«Ростелекома» 
на Урале:

«ВАТС — это телефония с функциями 
переадресации, распределения и записи 
звонков. Сервис работает на защищенных 
серверах «Ростелекома». Доступ к нему 
предоставляется через простой пользо-
вательский веб-интерфейс. За демокра-
тичную стоимость компании получают 
возможность записывать разговоры, рас-

пределять звонки, а также использовать 
голосовое меню для упрощения навига-
ции при входящих вызовах. Организации 
также могут воспользоваться новой услу-
гой «Коллтрекинг» и повысить эффект от 
рекламных кампаний. Набор маркетин-
говых инструментов поможет определять 
источники заявок и общаться с клиентами 
в онлайн-формате».

Так, например, в Екатеринбурге специ-
алисты провайдера подключили к вирту-
альной АТС филиалы ГАУЗ СО «Стомато-
логическая поликлиника № 12». Связисты 
объединили в единую корпоративную сеть 
более 120 пользователей, переведя стацио-
нарные телефонные номера в формат вир-
туальных.

Иван Пичугин, 
вице-президент, 
директор 
Екатерин-
бургского 
филиала ПАО 
«Ростелеком»:

«Услугу «Вирту-
альная АТС» уже 
выбрали более 14 

медицинских учреждений Свердловской 
области. Для стоматологической поликли-

К

«Ростелеком» в Свердловской области продолжает подключать 
медицинские учреждения к виртуальной АТС
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ники № 12 наши специалисты разработали 
и реализовали поэтапный проект модерни-
зации телефонии в шести филиалах учреж-
дения, создали единый план внутренней 
нумерации, смонтировали оборудование 
интернет-доступа и подключили телефон-
ные аппараты к сети передачи данных. 
Сервис позволит медикам всегда быть на 
связи с пациентами, а также справляться 
с большим потоком обращений».

«Ростелеком» обеспечил ВАТС отделения 
поликлиники на улицах Данилы Зверева, 
9А, Луначарского, 171, Мамина Сибиряка, 
59/71, Технической, 28, Шарташской, 9, а 
также на Сибирском тракте, 7/22.

Игорь Петров, главный врач ГАУЗ СО 
«Стоматологическая поликлиника № 12»:

«В прошлом году перед нами встал 
острый вопрос о модернизации нашей 
телефонии. Действующие АТС устарели 
и требовали замены, что грозило суще-
ственными финансовыми затратами для 
учреждения. Кроме того, закупка АТС 
импортного производства осложнялась 
введенными ограничениями. Поэтому мы 
выбрали современное облачное решение 
«Виртуальная АТС» от «Ростелекома». Гиб-
кость настройки и техническое сопрово-
ждение позволили нам перейти на новую 
систему телефонии без остановки про-
цесса обслуживания населения и переры-
вов связи между подразделениями».     ■ 
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мая губернатор Тюменской обла-
сти Александр Моор представил 
на пленарном заседании Совета 
Федерации доклад о социально-

экономическом развитии региона и ряд 
предложений. Доклад прошел в рамках 
Дней Тюменской области. Состоялась также 
встреча с председателем Совета Федерации 
Валентиной Матвиенко.

— Нам удалось правильно обосновать ини-
циативы. В результате практически все они 
вошли в итоговый документ — постанов-
ление Совета Федерации «О господдержке 
социально-экономического развития Тюмен-
ской области», — прокомментировал итоги 
работы делегации глава региона.

Как рассказал Александр Моор, область 
получит федеральную поддержку в строи-
тельстве школ:

— 24 школы введены в эксплуатацию в 
регионе за последние пять лет. В 2023 году 
будут введены еще девять школ. Софи-
нансирование со стороны федерального 
бюджета составляет 27%, это почти треть. 
Условно говоря, мы можем двигаться на 
треть быстрее.

Совет Федерации также поддержал иници-
ативу региона в части капитального ремонта 

пункта пропуска через государственную 
границу между РФ и Казахстаном в Казан-
ском районе:

— C казахстанской стороны есть план по 
его модернизации и расширению для повы-
шения пропускной способности. Чтобы со 
стороны Российской Федерации не возникло 
«узкого горлышка» и были созданы все усло-
вия для прохождения таможенного досмо-
тра и пограничного контроля, проект дол-
жен быть симметричным. Объект является 
федеральным. В связи с активизацией внеш-
неэкономической деятельности на восточ-

ном направлении он будет очень востребо-
ванным.

Кроме того, поддержку получил проект 
очистки озера Алебашево в Тюмени: 

— Уже готов проект событийного парка 
(на конкурсе Агентства стратегических ини-
циатив вошел в пятерку лучших из более 
чем 2,5 тыс. заявок. — «Э-У»), мы прораба-
тываем возможности реализации проекта 
по благоустройству с использованием меха-
низма государственно-частного партнерства. 
Но для начала озеро надо расчистить. Объ-
ект федеральный, поэтому рассчитываем на 
федеральные средства. 

Также Александр Моор обратил внима-
ние сенаторов на необходимость реставра-
ции памятников культурного наследия феде-
рального значения в Тобольске:

— Мы очень много вкладываем средств в 
их восстановление, но, к сожалению, этого 
недостаточно. Если памятники не реставри-
ровать, они разрушаются и есть угроза их 
утраты. Один из таких объектов — Кресто-
воздвиженская церковь в Тобольске. Мы и 
местные жители обеспокоены ее состоянием.

Совет Федерации единогласно при-
нял проект постановления «О господ-
держке социально-экономического раз-
вития Тюменской области» в первом чте-
нии. На заседании 7 июня постановле-
ние будет принято окончательно.        ■ 

24

«Не большой специалист по селфи. Сфотографировал-
ся на фоне нашей выставки в Совете Федерации. Тю-
мень все-таки “невероятная”, как вы, наверное, догада-
лись», — написал в телеграм-канале Александр Моор

«Тюмень невероятная»
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Промышленность Удмуртии демонстрирует лучшую динамику во 
всем макрорегионе

огласно данным Росстата, 
за первый квартал 2023 года 
среди всех десяти субъектов 
РФ Урала и Западной Сибири 

наибольший индекс промышленного 
производства показала Удмуртия — 
107,6% к соответствующему периоду 
прошлого года. Этот же показатель в 
марте у республики составил фено-
менальные 112,6% к марту 2022 года. 
В основе бурного роста — динамич-
ное развитие обрабатывающих произ-
водств (плюс 20,4% за январь — март 
год к году), среди которых выделяются: 
производство готовых металлических 
изделий, кроме машин и оборудования 
(увеличение в 1,8 раза), производство 
электрооборудования (в 1,6 раза), произ-
водство прочих транспортных средств и 
оборудования (в 2,8 раза). Добавим, что 
в Удмуртии работают 12 предприятий 
оборонно-промышленного комплекса, 
включая заводы концерна «Калашников», 

и множество производств, находящихся в 
прямой кооперации с «оборонкой».

Рост производства за первый квартал 
в макрорегионе также показали Челя-
бинская область (на 7,3%), Свердловская 
область (на 6,3%), Курганская область 
(на 3,9%), Тюменская область (без учета 
автономных округов, на 3,8%) и Орен-
бургская область (на 2,4%). Отрица-
тельная динамика — у Ямало-Ненецкого 
(минус 5,1%) и Ханты-Мансийского авто-
номных округов (минус 4%), а также у 
Пермского края (минус 1,7%) и Башки-
рии (снижение на 0,7%).

Среди важных социально-экономи-
ческих показателей регионального раз-
вития выделим ввод в действие жилья. 
Здесь наилучшую динамику проде-
монстрировал ЯНАО (рост общей пло-
щади на 41,4% к январю — марту 
прошлого года). Также высокие темпы 
показала Тюменская область (без авто-
номных округов, плюс 33,3%). В отстаю-

щих по темпам ввода жилья — ХМАО-
Югра (минус 36,4%), Пермский край 
(снижение на 14,5%), Оренбургская область 
(меньше на 12,5% по сравнению с пер-
вым кварталом прошлого года).            ■ 

С

ежрегиональное сотрудниче-
ство и актуальные антикризис-
ные меры господдержки как спо-
соб обеспечить экономическую 

независимость и производственную без-
опасность страны станут главными тема-
ми Всероссийского форума «От импорто-
замещения к технологическому суверени-
тету», который состоится в Челябинске 8 
— 9 июня. Ожидается прибытие около ты-
сячи участников из более чем 30 субъек-
тов РФ. Мероприятие, которое организуют 
Минпромторг России, правительство Челя-

бинской области, региональное министер-
ство промышленности, новых технологий 
и природных ресурсов, федеральный и ре-
гиональный фонды развития промышлен-
ности (ФРП), а также Агентство междуна-
родного сотрудничества Челябинской об-
ласти, станет продолжением прошлогод-
него Форума «Импортозамещение. Новые 
возможности».

— В условиях кардинальной смены всей 
мировой экономики огромное значение 
имеет формирование технологического су-
веренитета нашей страны. Для успешного 

научно-технического и промышленного 
развития нужны собственные технологии 
и инфраструктура. И многие российские 
предприятия уже добились впечатляющих 
успехов в этом направлении, в своих отрас-
лях обеспечив независимость отечествен-
ной промышленности от внешних факто-
ров, — комментирует директор ФРП Челя-
бинской области Сергей Казаков. — На на-
шем Форуме они смогут обменяться опы-
том и наладить друг с другом прямой кон-
такт. При этом мы обсудим достижение 
технологического суверенитета не толь-
ко в промышленности, но и в таких сфе-
рах, как образование, сельское хозяйство, 
ИT, здравоохранение, и постараемся, что-
бы по итогу наше мероприятие получилось 
таким же практически полезным и резуль-
тативным, как год назад.

На Форуме предполагается обсудить 
такие вопросы, как роль национальных 
проектов (в том числе нацпроекта «Про-
изводительность труда») в обеспечении 
технологического суверенитета, развитие 
производств в кооперации с вузами, господ-
держка производителей востребованной им-
портозамещающей продукции; расширение 
межрегиональной кооперации, выстраива-
ние внешнеэкономических связей и новых 
логистических коридоров.

В рамках Форума состоится Межрегио-
нальная биржа промышленной коопера-
ции, на которой смогут встретиться заказ-
чики и поставщики со всей страны. Такая 
площадка позволяет проще и быстрее вы-
страивать кооперационные цепочки. Пле-
нарная сессия Форума пройдет с участием 
губернатора Челябинской области Алек-
сея Текслера и федеральных спикеров.    ■ 

М

Кузнецы технологического суверенитета встречаются в Челябинске

Для участников Форума будут организованы экскурсии на промышленные предприятия Челябинской области, 
в т.ч. на «КОНАР» (на фото)
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Пермском крае статус «приори-
тетный инвестиционный проект» 
(ПИП) присвоен двум проектам 
в сфере логистики. Это позволит 

инвесторам получить земельные участки в 
аренду без проведения торгов, а также адми-
нистративную поддержку.

Как сообщили в региональном Агент-
стве инвестиционного развития, в Инду-
стриальном районе краевого центра ком-
пания «Уралподшипник-Пермь» создает «с 
нуля» современный комплекс автономных 
производственно-складских помещений 
формата «Лайт Индастриал». Это относи-
тельно новый формат складской недвижи-
мости, пришедший к нам с европейского 
рынка. Он объединяет качественные (со 
всеми необходимыми условиями для эффек-
тивной логистической или производствен-
ной работы) помещения складского и про-
изводственного назначения с качествен-
ными офисными площадями.

На территории 19 тыс. кв. метров 
«Уралподшипник-Пермь» построит ком-
плекс складских, производственных, офис-
ных помещений, площадь которых составит 

12 тыс. кв. метров. Еще на 5 тыс. кв. метрах 
разместится парковочная зона. В строитель-
ство объекта компания инвестирует более 
500 млн рублей, завершить проект плани-
руется в 2026 году.

Как отмечают в компании, в Перм-
ском крае пока отсутствуют логистиче-
ские комплексы такого формата, кото-
рые позволят бизнесу размещать в одном 
месте, например, склад и офис. При этом 
«Уралподшипник-Пермь» обладает серьез-
ным опытом реализации подобных проек-
тов. «В нашем профессиональном портфеле 
сегодня находятся достаточно крупные объ-
екты площадью до 5 тыс. кв. метров, среди 
которых складской комплекс по ул. Космо-
навта Леонова. Это позволяет нам быть уве-
ренными в качестве нового объекта, к реа-
лизации которого мы приступим», — под-
черкнул директор «Уралподшипник-Пермь» 
Леонид Панченко.

Помимо этого, в рамках реализации 
ПИПа компания планирует заключить 
соглашение с администрацией Индустри-
ального района Перми, в котором будут 
зафиксированы обязательства бизнеса по 

проведению благоустройства. На эти цели 
«Уралподшипник-Пермь» планирует напра-
вить не менее 300 тыс. рублей.

Еще один логистический центр пла-
нируют создать на территории Перм-
ского муниципального округа рядом с 
индустриальным парком «Култаево». 
Инициатор проекта — компания «Бау-
ИнвестГрупп», которая намерена возвести 
производственно-сортировочный центр 
общей площадью 41,8 тыс. кв. метров. 
В компании рассказали, что к решению 
о реализации нового инвестпроекта 
подтолкнул резкий рост объемов интернет-
торговли в пандемийный и послепандемий-
ный периоды. Планируется, что арендато-
ром центра станет один из федеральных 
операторов e-commerce.

По словам губернатора Пермского края 
Дмитрия Махонина, создание новых логи-
стических центров на сегодня является 
одной из ключевых задач региональных 
властей в части поддержки бизнеса, кото-
рый сегодня решает новые экономические 
задачи, в том числе наращивая объемы экс-
порта. Кроме того, в Осенцовском промыш-
ленном узле создается Особая экономиче-
ская зона промышленно-производственного 
типа «Пермь», будущих резидентов которой 
необходимо обеспечить соответствующей 
инфраструктурой.

Добавим, что статус «приоритетный» в 
Прикамье имеют пять компаний, занимаю-
щихся строительством современных логи-
стических комплексов. Это Транспортный 
логистический центр «Камское», который 
возводит объект в Краснокамске. Также 
в Краснокамске многофункциональный 
комплекс придорожного сервиса и муль-
тиформатный логистический комплекс 
строит «Инвест строй». В деревне Пазде-
рино Пермского МО сразу две компании 
ведут строительство логистических объ-
ектов: «Ива-Строй» возводит складской 
комплекс свободного назначения класса 
А, «Ива-Логистик» строит мультитемпе-
ратурный комплекс класса А. Строитель-
ством логистического парка в районе села 
Култаево занимается «ПФО-групп».    ■ 

В

Логистика Прикамья притягивает инвесторов

Один из логистических центров построят рядом с индустриальным парком «Култаево»
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Свердловская 
область

Курганская область

Пермский крайУдмуртия

Башкирия

Оренбургская область

Екатеринбург

Челябинск

Курган

Пермь

Ижевск

Уфа

Оренбург

Челябинская область

Соликамский лесозаготовительный комбинат ин-
вестирует 122,5 млн рублей в приобретение совре-
менного оборудования для выпуска новой продукции 
— ламинированной фанеры. Производство откроют 
в 2024 году. Инвестпроект получил в регионе статус 
«приоритетный».

И

ТД «Пластэко Рус» (Ишимбай) построит в Особой 
экономической зоне «Алга» комбинат по производ-
ству дорожных и строительных материалов. Стоимость 
проекта оценивается в 180 млн рублей. Ввести про-
изводство в эксплуатацию планируется в 2025 году.

ПОВЕСТКА ДНЯ

Сарапульский электрогенераторный завод до конца 
2023 года увеличит объем производства тяжелых тя-
говых двигателей ДАТ-72 для российских трамваев в 
два раза, до 1200 штук. Это планируется сделать на 
новом высокопроизводительном оборудовании, часть 
которого уже введена в эксплуатацию.

Гайское предприятие «Рифар» меньше чем за год 
запустило новую производственную линию по импорто-
замещению стальных трубчатых радиаторов для офиса 
и дома. Инвестиции превысили 1 млрд рублей, из ко-
торых 420 млн рублей в виде льготного займа по про-
грамме предоставил Фонд развития промышленности.

Фонд развития промышленности Челябинской об-
ласти запустил новую программу льготных займов 
«Энергоэффективность» для поддержки мероприя-
тий по энергосбережению на промышленных пред-
приятиях. По ней можно получить заем от 5 до 20 
млн рублей на срок до пяти лет под 3 — 5% годовых.

Минэнерго России утвердило план развития энер-
гокомплекса Свердловской области по 2028 год. Наи-
более масштабная модернизация предусмотрена на 
Рефтинской ГРЭС (с увеличением установленной мощ-
ности на 30 МВт) и Среднеуральской ГРЭС (с увели-
чением установленной мощности на 40 МВт).

Карта новостей
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Тюменская область

Ханты-Мансийский автономный округ — Югра

Ямало-Ненецкий автономный округ

Тюмень

Ханты-Мансийск

Салехард

ПОВЕСТКА ДНЯ

Сельхозпредприятие «Глинки» начало строить в 
Кургане очередную животноводческую ферму, где 
будет родильное отделение на 120 голов КРС и про-
филакторий для новорожденных телят на 80 голов. 
Также в планах предприятия строительство животно-
водческого комплекса на 900 коров в микрорайоне 
Шепотково, куда переведут все маточное поголовье.

Сразу два предприятия по выпуску дорожного по-
крытия возводят на Ямале — в Новом Уренгое (до 
120 тонн продукции в час) и Надыме (до 80 тонн в 
час). Оба производства откроют летом, асфальт бу-
дут использовать для работ на муниципальных и ре-
гиональных дорогах.

В Нижневартовске стартовал проект по реконструк-
ции аэропорта. На внебюджетные средства «Нижне-
вартовскавиа» к 2026 году будут модернизированы 
терминалы внутренних и международных воздуш-
ных линий, объекты внутренней инфраструктуры, 
топливно-заправочного комплекса.

Первый в Сибири сервисный центр и завод грузо-
подъемной техники построят на тюменской площадке 
технопарка ДСК 500. Средства в реализацию проекта 
вложит омская группа компаний «СИБУС». Сумма по-
этапных вложений составит 3 млрд рублей.
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оссийская экономика про-
шла первый этап структур-
ного кризиса, вызванного 
беспрецедентным санкци-
онным давлением. Против 
России было введено свыше 

15 тыс. санкционных ограничений, такого 
в мировой истории еще не было. 

Санкционный ветер 
Кроме того, с российского рынка ушло 900 
иностранных компаний, в том числе более 
300 технологических.

Произошла фундаментальная трансфор-
мация внешней торговли. За прошлый год 
доля нейтральных государств в общем 
объеме импорта выросла с 50% до 73%, 
в экспорте — с 43% до 65%. Изменилась 
и валютная структура внешнеторговых 
контрактов: доля доллара и евро в экс-
порте за год снизилась с 87% до 48%, в 
импорте — с 65 до 46%. Доля расчетов в 
юанях достигла 27%. 

По мнению первого зампреда правления 
Сбербанка Александра Ведяхина, в целом 
российская экономика адаптировалась к 
санкционным потрясениям прошлого года: 
«Бизнесу и государству удалось перенапра-
вить торговые потоки, обеспечить непрерыв-
ность платежей и сохранить макроэкономи-
ческую стабильность», — отметил менеджер, 
выступая на ХIV Международном экономи-
ческом форуме «Россия — исламский мир».

Эксперт обращает внимание на умерен-
ную ситуацию на рынке труда: «Безрабо-
тица находится на историческом минимуме 
3,5%, заработная плата практически вер-
нулась к докризисному уровню». 

Не произошло катастрофы и на макро-
уровне. Аналитики ожидали падения ВВП 
на 9,2% по итогам 2022 года, в итоге же 
спад составил 2,1%.

Лучше прогнозов выглядит официаль-
ная оценка ВВП и в этом году. По предва-
рительным данным Росстата, по итогам 
первого квартала 2023 года ВВП России 

Р
снизился на 1,9% в годовом выражении. 
Между тем Банк России считал, что эконо-
мика в первые три месяца года снизится на 
2,3%, а Минэкономразвития предполагало 
спад на 2,2%. 

Однако это только начало масштабной 
структурной трансформации, через кото-
рую стране придется пройти в ближай-
шие годы. 

За счет чего будет восстанавливаться 
российская экономика? На эти вопросы 
попытались ответить российские экономи-
сты в ходе Школы экономического анализа 
Ассоциации независимых центров эконо-
мического анализа (АНЦЭА), которая про-
шла недавно в Екатеринбурге на площадке 
института экономики и управления УрФУ. 

Уроки бизнеса 
К сожалению, традиционный инструмен-
тарий, применяемый исследователями, в 
текущих условиях часто оказывается нера-
ботающим. К примеру, главный экономист 
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Ирина Перечнева 

После шторма 
Российская экономика входит в период длительной структурной трансформации. Государству нужно определиться с приоритетами 

промышленной политики 

В рамках Школы экономического анализа ведущие экономисты читали лекции на тему «Цели национального разви-
тия России: региональное преломление». 
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«Эксперт РА» Антон Табах скептически смо-
трит на статистику Росстата: «Мы сравни-
ваем экономические показатели с прошлыми 
годами, но это очень сложно сделать, потому 
что за последние три года структура бюд-
жетных расходов кардинально изменилась, 
а последние два года из-за пандемии вообще 
были нетипичными».

И тем не менее у экспертов есть гипо-
тезы менее сильного провала экономики 
в санкционный кризис, чем изначально 
предполагалось. 

Директор Центра исследований струк-
турной политики НИУ ВШЭ Юрий Сима-
чев находит этому два объяснения: «Наряду 
с грамотными действиями властей у нас 
сформировался хорошо адаптирующийся 
к новым условиям бизнес. Компании пере-
жили несколько периодов экономического 
спада, они понимают, как действовать в 
условиях структурных кризисов. А в такие 
кризисы первым делом происходит наруше-
ние цепочек создания стоимости. Так было 

Наученные прошлым опытом, предпри-
ниматели начали быстро разворачивать 
бизнес-модели. Юрий Симачев выделяет 
несколько типов стратегий, которые при-
меняли компании в этот кризис. 

Первую модель поведения эксперт назы-
вает «инновационный рост». К особенно-
стям этого подхода можно отнести поиск 
новых рынков, внедрение технологий или 
научных разработок. Такой линии поведе-
ния, к примеру, придерживалась фармацев-
тическая отрасль.

Второй подход можно условно назвать 
«прямой рост». В этом случае компании 
привлекли квалифицированные кадры и 
увеличили объем инвестирования. Такую 
стратегию чаще всего применяли произ-
водители мебели и текстильных изделий. 

 И, наконец, последняя стратегия — «сжа-
тие». В финансовые кризисы ее придержи-
валось большинство участников рынка. 
В этом случае компании сокращают пер-
сонал, инвестиции и переходят к произ-
водству менее сложной продукции. В теку-
щих условия такой путь выбрали произво-
дители автотранспортных средств. Это был 
вынужденный разворот, потому что сектор 
довольно сильно зависим от иностранных 
компонентов и их заменить нечем. Оказа-
лось, что 75% предприятий в автомобиле-
строении привержены стратегии сжатия 
и упрощения. 

Отсюда вроде бы можно сделать вывод о 
том, что компании, менее интегрирован-
ные в мировые цепочки, окажутся более 
устойчивы к внешним шокам. В кризисы 
2008 — 2009 годов так и было. Но действи-
тельность опровергла эти доводы. Юрий 
Симачев приводит аргументы: «В текущем 
кризисе более устойчивыми оказались ком-
пании, как раз, наоборот, интегрированные 
в мировую экономику. Потому что они при-
выкли работать с разными игроками, они 
лучше представляют, где взять недостаю-
щие компоненты, с кем по-новому выстра-
ивать взаимодействие. У них больше кана-
лов для получения информации, больше 
возможностей для реализации новых моде-
лей бизнеса».

Второй фактор устойчивости — опора 
на цифровые решения. Компании, кото-
рые обладают цифровыми технологиями, 
решают все проблемы гораздо проще и 
быстрее. 

При этом почти всем игрокам прихо-
дится заниматься импортозамещением. 
И в этом направлении опять же пригодится 
предыдущий опыт компаний и государства. 
И его следует переосмыслить. 

Практики импортозамещения 
В досанкционный период экономиче-
ской истории России сформировалась 
практика реализации стратегий в обла-
сти замены поставщиков, комплектую-
щих и рынков. 

ВЕКТОРЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ТЕМА НЕДЕЛИ

в пандемию, это случилось и после введе-
ния санкций». 

Во-вторых, у компаний была возмож-
ность переориентироваться на другие круп-
ные рынки. 

И тем не менее санкции не прошли неза-
меченными для бизнеса. Об этом, по сло-
вам Юрия Симачева, говорят результаты 
опроса среди руководителей промышлен-
ных предприятий. Как выяснилось, санк-
ции почувствовали 67% компаний. О том, 
что у них в результате появились проблемы 
в бизнесе, сказали 39%, и то и другое ощу-
тила четверть респондентов. Сложнее всего 
пришлось предприятиям, которые вклю-
чены в цепочки добавленной стоимости. 
А это экспортеры, предприятия, использу-
ющие импортные комплектующие, ком-
пании с иностранными инвестициями и 
инновационно активный бизнес. О том, 
что санкции «стали проблемой», чаще всего 
говорили металлурги, представители фар-
мацевтики и автомобилестроения. 
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По мнению Юрия Симачева, в прежние 
периоды лучше других эти задачи удава-
лось решать компаниям, удаленным от 
мировой технологической границы. Это, 
к примеру, АПК и деревообработка. 

Вторая группа — отрасли с экспортной 
ориентацией. 

Третье условие успешного импортоза-
мещения — предпринимательские моти-
вации. Очень плохо такие проекты идут 
сверху вниз, то есть от государства к биз-
несу. Должны быть развиты желания 
самого сектора что-то менять, сам пред-
приниматель должен видеть выгоду. 

Реализовать проекты с эффектом импор-
тозамещения можно только при наличии 
качественного человеческого капитала. 
В этом убедились все игроки. 

И наконец, в политике должен быть 
длительный горизонт планирования, как 
минимум на десятилетие. Бизнесу нужны 
последовательность и предсказуемость, 
чтобы он понимал правила игры. 

Очень важна также поддержка регио-
нальных властей, потому что они лучше 
чувствуют местный бизнес. Необходимы 
наличие диалога с бизнесом, учет интере-
сов различных групп. 

И вести такой диалог должна компания-
лидер. В секторе, претендующем на статус 
прорывного, должен быть предпринима-
тель, к которому есть доверие со стороны 
бизнес-сообщества. 

 
Новые вызовы 
Эти элементы предыдущего опыта сегодня 
приходится встраивать в новую парадигму. 
Сейчас нужно поддержать компании, 
прошедшие самую острую фазу кризиса 
и нацеленные на восстановление. Санк-
ции при этом никуда не ушли, они оста-
ются фоном с нами надолго. «И это обсто-

ятельство накладывает совершенно другой 
трек», — отмечает Юрий Симачев. 

В поисках наиболее эффективных реше-
ний сегодня исследователи чаще всего пыта-
ются опереться на мировой опыт, предлагая 
оценить промышленную политику стран, 
в отношении которых были введены санк-
ции. Как правило, в пример приводятся 
Иран и Турция.

— При всех общих вводных, санкции на 
все страны действуют неоднородно. Хотя 
одно общее правило все же есть. Санкции 
действуют мягче в отношении тех стран, 
которые интегрированы в глобальные 
цепочки, а вовсе не на локальные эконо-
мики, как принято считать, — отмечает 
Юрий Симачев. 

При разработке инструментов промпо-
литики стоит сразу обратить внимание на 
потенциальные риски.

Многие выжившие компании сами сде-
лали колоссальный разворот своих бизнес-
стратегий. «В будущем после такой транс-
формации внутренний рынок может для 
них оказаться недостаточным для производ-
ства конкурентоспособных товаров, — пред-
упреждает Юрий Семичев. — Возможно, в 
каких-то случаях им будет не хватать чело-
веческого капитала. Значит, уже сейчас 
нужно думать о том, как такие игроки могут 
осуществлять успешные инвестиции в дру-
гие страны для развертывания там произ-
водств». 

Это даст им возможность выхода на 
другие рынки. Но здесь опять возникает 
очень непростой вопрос. Как сделать такую 
модель устойчивой для российской эконо-
мики? 

— Можно предположить, что у бизнеса 
появится соблазн перевести все активы 
в другие юрисдикции. Значит, государ-
ству нужно будет создать стимулы, чтобы 

сохранить внутри страны корневые ком-
петенции и обеспечивать развитие внутри 
России базовых производств, на других рын-
ках размещать дополнительные, — полагает 
Юрий Симачев. 

Ответы на такого рода вызовы сейчас 
крайне важно начинать искать уже сейчас. 

Дело в том, что реализовывать направле-
ния государственной поддержки компаний 
придется в условиях ограниченных финан-
совых ресурсов. 

Определиться с принципами 
Очевидно, что приоритетами бюджетной 
политики в ближайшее время будут соци-
альные расходы и финансирование специ-
альной военной операции. 

Резервов у государства не так много, и 
они скорее всего будут подстраховывать 
бюджет. По оценке Антона Табаха, Фонд 
национального благосостояния сейчас нахо-
дится на достаточно низком уровне. 

От мирового рынка капитала Россия отре-
зана, на этот источник рассчитывать не 
приходится. Среди экономистов часто зву-
чат предложения более активно начинать 
внутренние заимствования. Сторонники 
этой стратегии аргументируют такой под-
ход тем, что сегодня у России один из самых 
низких в мире уровней госдолга. Но усло-
вия на финансовом рынке не самые бла-
гоприятнее. 

— Банк России пока держит ставку 7,5% 
при довольно жесткой риторике. При этом 
за последний год ключевая ставка пере-
стала быть основным ориентиром для дол-
гового рынка. Разница между ключевой 
ставкой и ставкой по ОФЗ сейчас в районе 
3%, чего не было давно. Это означает, что 
деньги остаются дорогими, — аргументи-
рует Атон Табах. 

В этих условиях сильно увеличивать госу-

ТЕМА НЕДЕЛИ ВЕКТОРЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

Антон Табах: 

«Выбор приоритетов 
у государства 
сейчас широкий, 
перспективных 
товарных групп стало 
довольно много»СТ
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дарственный долг нецелесообразно: «Все 
имеет свою цену, а деньги достаточно доро-
гие на внутреннем рынке. Мы часто слышим 
о том, что нужно резко увеличить госдолг, 
но все забывают о том, какую цену придется 
за это заплатить», — объясняет эксперт. 

По причине дороговизны финансовых 
ресурсов бизнес не может реализовывать 
долгосрочные проекты и за счет кредита. 
Льготные программы остаются ограничен-
ными, за исключением оборонных отрас-
лей. А рынок кредитования и рынок обли-
гаций сейчас остаются слабыми и делать на 
этот источник ресурсов ставку нет смысла. 

При этом текущих налоговых поступле-
ний на тактические цели требуется много. 
Поэтому государству ничего не остается, 
кроме как определить приоритеты для стра-
тегии инвестиций. 

— Промышленная политика — это всегда 
вопрос о том, как перераспределить выгоды 
в экономике. Как только возникает такое 
перераспределение, у вас всегда будут выи-
гравшие и проигравшие, — обращает вни-
мание Юрий Симачев. 

Правда, хорошо, что сейчас вариантов 
стало гораздо больше, так как бизнес за 
последние два структурных кризиса суще-
ственно укрепил свои позиции и во многом 
перестроился. 

— Выбор сейчас более широкий, чем клас-
сическая развилка между пушками и мас-
лом, перспективных товарных групп стало 
довольно много, — отмечает Антон Табах. 

Понятно, что прямо сейчас выбрать кон-
кретные отрасли для поддержки будет 
крайне сложно. Пока нужно определиться 
с принципами. 

Юрий Симачев предлагает опираться на 
несколько подходов. По его мнению, в рам-
ках промышленной политики нужно найти 
инструменты, способствующие интеграции 

инструментарий был сформирован с акцен-
том на интеграцию вузов с глобальной 
наукой. 

Потребует обновления и программа «Ком-
фортная среда». Хотя в целом она, конечно, 
не потеряла своей актуальности, считает 
Антон Табах: «Нам необходимо улучшать 
городскую инфраструктуру, обеспечить 
доступность жилья, благоустройство горо-
дов, строить трассы и дороги».

И, наконец, необходимо переосмыс-
лить целевые ориентиры экономического 
роста. Об этом академическая наука спо-
рит давно. Некоторые эксперты считают, 
что, возможно, пришло время отказаться 
от традиционных представлений. В теку-
щей ситуации темпы роста ВВП и валовый 
показатель, возможно, уже не стоит делать 
первичной целью. На первый план по важ-
ности выходят внутренние изменения. 
Поэтому от темпов роста ВВП можно перехо-
дить к показателям устойчивости и эффек-
тивности экономики.

В региональном преломлении реализа-
ция национальных проектов много лет шла 
через предоставление федерального финан-
сирования регионам. И этих ресурсов всегда 
не хватало. Раньше средства старались скон-
центрировать на федеральном уровне, кото-
рые бюджет сам и распределял. Принципы 
бюджетной политики кардинально измени-
лись в пандемию. Тогда федеральный бюд-
жет впервые в истории взял на себя допол-
нительную финансовую нагрузку в части 
реализации национальных проектов на 
уровне регионов. 

Коронакризисный бюджет стал пер-
вым, в котором была сильно увеличена 
региональная составляющая. Антон 
Табах полагает, что следует как минимум 
сохранять нынешний уровень финанси-
рования региональных бюджетов.     ■ 

компаний в глобальные цепочки стоимо-
сти: «Именно это способствует устойчиво-
сти», — полагает эксперт.

Во-вторых, при формировании государ-
ственного курса важно опираться на под-
держку проектов, идущих от самого бизнеса.

Но тренд, безусловно, задает государство, 
считает эксперт: «Оно должно в каждой 
отрасли определить среднесрочный приори-
тет. Взять, к примеру, автомобилестрое ние. 
Государство должно высказаться на пред-
мет того, какой вид транспорта оно наме-
рено развивать — автомобили с двигателем 
внутреннего сгорания или электрические 
автомобили. В этих секторах совершенно 
разные группы интересов и одновременно 
их развивать не получится». 

Юрий Симачев также предлагает опре-
делить инструменты поддержки малого 
и среднего бизнеса, который проявляет 
инициативу и начинает интегрироваться 
в цепочки субподряда. 

Кроме того, по мнению эксперта, важно 
расширять механизмы поддержки экспорта. 

Вероятнее всего, государство в каче-
стве инструментария выберет националь-
ные проекты. С их помощью развитие эко-
номики идет с 2018 года, и в целом такая 
модель себя неплохо показала. Но ситуация 
требует пересмотра некоторых параметров 
нацпроектов. 

Например, программа международной 
кооперации была заточена под мировые 
рынки в целом, сейчас инструментарий 
нужно подбирать с ориентиром на рынки 
Азии и развивающихся стран. 

Безусловно, следует продолжать проекты, 
связанные с развитием человеческого капи-
тала. К ним относится программа формиро-
вания пула сильных университетов страны 
«Приоритет 2030». Но и здесь многие под-
ходы требуют корректировки, поскольку 

ВЕКТОРЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ТЕМА НЕДЕЛИ

Юрий Симачев: 

«В текущем кризисе 

более устойчивыми 

оказались компании, 

интегрированные 

в мировую экономику» ПР
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3 Павел Кобер

Распределительный центр державы
Реализуемый в Свердловской области проект «Сухой порт» выводит регион в число крупнейших логистических хабов страны

ход и Транссибирскую магистраль с Запад-
ным Китаем и Каспийским морем. Только 
по предварительным экспертным оценкам, 
уже к 2030 году мощность «Сухого порта» 
составит 60 млн тонн грузов.

Начало масштабной работы в этом 
направлении уже положено. Состо-
ялся запуск одного из якорных объектов 
— транспортно-логистического центра 
«Уральский» под Екатеринбургом, соз-
данного в рамках исполнения поручения 
президента России и включенного в пере-
чень системообразующих организаций 
транспортного комплекса страны. Актив-
ная работа сегодня ведется по перспектив-
ному ТЛЦ «Екатеринбург» к югу от област-
ного центра.

Планы по развитию логистических мощ-
ностей синхронизируются с масштабными 
преобразованиями в транспортной сфере. 
Здесь надежным партнером региона высту-
пает один из крупнейших филиалов РЖД 
— Свердловская железная дорога. Конечно 
же, созданию условий для формирования 
«Сухого порта» способствует завершение 
Екатеринбургской кольцевой автодороги и 
строительство скоростной дороги Москва 
— Казань — Екатеринбург. В Екатерин-
бурге работает и один из самых современ-
ных аэропортов страны — Кольцово. Такая 
синергия позволит обеспечить рост эко-
номики и деловой активности в регионе, 
а самое главное — сделать жизнь людей 
более комфортной.

огистический проект «Сухой 
порт», идею которого выд-
винул губернатор Сверд-
ловской области Евгений 
Куйвашев, обретает зримые 
черты и начинает оказывать 

значительное влияние на экономическое 
развитие региона. Суть идеи в том, чтобы 
в полной мере использовать конкурентные 
преимущества области, в том числе выгод-
ное географическое положение, для созда-
ния крупнейшего логистического хаба в 
самом центре нашей страны.

Ранее глава региона подчеркивал стра-
тегическое значение реализации проекта 
«Сухой порт» как для региона, так и для 
всей страны. «Чтобы наш регион всегда 
был инвестиционно привлекательным, нам 
нужны не только традиционные форматы 
работы, но и новые проекты. В числе таких 
проектов — “Сухой порт”. У Свердловской 
области есть уникальный шанс — стать 
новым логистическим хабом России, — 
отмечал Евгений Куйвашев. — Уверен, раз-
витие “Сухого порта” самым лучшим обра-
зом скажется на экономике, на логистике, 
на транспортном сообщении, на перевозке 
грузов и на реализации всех тех проектов, 
которые мы задумали».

По мнению участников рынка транс-
портной логистики, Средний Урал имеет 
высокий потенциал превратиться в один 
из крупнейших распределительных цен-
тров страны, связав Северный широтный 

Л

Два якоря
Как видим, в организации «Сухого порта», 
помимо развития дорожной инфраструк-
туры, делается ставка на создание мас-
штабных транспортно-логистических 
центров. Напомним, первая очередь 
создаваемого на принципах «зеленой 
логистики» современного транспортно-
логистического центра «Уральский» в 
районе железнодорожной станции «Аппа-
ратная» близ столицы Урала открылась в 
ноябре 2022 года. Полное развитие этого 
проекта ожидается в 2024 году, инвестор 
— компания «Екатеринбургский транс-
портный терминал». ТЛЦ «Уральский» 
— не региональный, а федеральный про-
ект. Сюда из дальневосточных портов 
по железной дороге в полувагонах при-
бывают контейнеры, которые перегру-
жаются и направляются далее на запад 
нашей страны, либо развозятся автотран-
спортом по Уральскому региону в радиусе 
до тысячи километров (терминал примы-
кает к ЕКАДу).

Контейнерные поезда принимаются 
и формируются новые для отправки на 
четырех километровых приемоотправоч-
ных линиях и десяти выставочных путях 
в парке накопления и сортировки. Кроме 
того, непосредственно на площадке 
ТЛЦ начал работать пункт таможен-
ного оформления. «Планы у терминала 
достаточно большие, он начинал рабо-
тать с контейнерами, которые идут тран-
зитом в Казахстан, а сейчас намерен не 
только замкнуть на себя товары, которые 
приходят к нам в регион, но и открыть 
транзит китайских грузов в Узбекистан. 
Соответственно, таможенные органы 
прилагают все усилия, в том числе и на 
внутренних терминалах, чтобы решить 
проблему с пробками в дальневосточных 
портах», — сообщил в интервью журналу 
«Эксперт-Урал» начальник Уральского 
таможенного управления Алексей Фролов 
(см. «Грандиозный съезд в Екатерин-
бурге», «Э-У» № 10 — 13 от 27.03.2023).

Прогнозируется, что грузооборот 
ТЛЦ «Уральский», расположенного на 
площади более 130 гектаров в непо-
средственной близости от ключевых 
транспортных магистралей, к 2030 году 
достигнет 30 млн тонн. «На втором этапе 
развития ТЛЦ запланировано строи-
тельство нового электрифицированного 
прие моотправочного парка станции 

РУССКИЙ БИЗНЕС ТРАНСПОРТНАЯ ЛОГИСТИКА

Инвестиции в создание ТЛЦ «Уральский» оцениваются в более чем 12 млрд рублей
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Аппаратная, модернизация систем управ-
ления движением поездов и тягового 
электроснабжения, — рассказали в пресс-
службе Свердловской железной дороги. — 
В настоящее время на сети железных 
дорог наблюдается существенный рост 
межрегиональных контейнерных пере-
возок. В перспективе транспортно-логи-
стическая инфраструктура станции Аппа-
ратная может стать удобным центром 
распределения контейнерных грузов по 
регионам УрФО, а также Сибири и Повол-
жья. Географическое расположение дает 
возможность использовать новую желез-
нодорожную инфраструктуру и для обе-
спечения перевозок по международному 
транспортному коридору “Север — Юг”. 
В настоящее время СвЖД разработала 
59 направлений для организации курси-
рования ускоренных контейнерных поез-
дов, формирование которых будет орга-
низовано в том числе на обновленной 
инфраструктуре станции Аппаратная и 
производственных мощностях нового 
ТЛЦ “Уральский”. Еще 19 направлений 
находятся в разработке, в том числе два 
— в международном сообщении».

Другим ключевым этапом развития 
проекта «Сухой порт» должно стать стро-
ительство транспортно-логистического 
центра «Екатеринбург» в Сысертском 
городском округе, ежегодная пропускная 
способность которого к 2035 году соста-
вит 9,1 млн тонн. ТЛЦ «Екатеринбург» 
расположится в непосредственной бли-
зости от ЕКАД и федеральной трассы М-5 
Москва — Челябинск с подъездом к Ека-
теринбургу. Этот железнодорожный узел 
будет работать по принципу «грузовой 
деревни», где прибывающие по железной 
дороге грузы проходят обработку, скла-
дируются, сортируются и отправляются 
дальше до конечного адресата. Открыть 
ТЛЦ «Екатеринбург» планируется в сле-
дующем году.

ТРАНСПОРТНАЯ ЛОГИСТИКА РУССКИЙ БИЗНЕС

Агрегатор в действии
Важно, что в развитии «Сухого порта» на 
Среднем Урале бизнес разглядел большие 
перспективы, а потому с каждым меся-
цем проект обрастает все большим коли-
чеством участников. Так, в апреле этого 
года крупный отечественный логистиче-
ский оператор — компания «Дальнево-
сточное морское пароходство» (владелец 
транспортной группы FESCO) — заклю-
чил соглашение о сотрудничестве по 
контейнерному и логистическому обе-
спечению резидентов особой экономи-
ческой зоны «Титановая долина» в Верх-
ней Салде, которые нуждаются в транс-
портировке грузов по территории России 
и на экспорт.

Та к ж е  с о с т а в н о й  ч а с т ь ю  п р о -
ек та  «Сухой порт»  с тане т  Цент р 
оптовой торговли Х ладотерминал 
«Восток», открытие которого в Екате-
ринбурге ожидается в третьем квар-
тале этого года (инвестор — строи-
тельная компания «СТРОЙТЭК», объем 
вложений — 1,2 млрд рублей). В муль-
титемпературном терминале площадью 
17,5 тыс. кв. метров, состоящем из 
нескольких холодильных камер, можно 
будет хранить разные типы продуктов, в 
том числе колбасы, сыры, замороженную 
продукцию, рыбу и пр., поддерживая тем-
пературу от минус 20 до плюс 6 градусов. 
Новый объект имеет отдельный заезд и 
выезд непосредственно на Тюменский 
тракт — автодорогу федерального значе-
ния. Аналогичный по функционалу Хла-
дотерминал «Север» площадью 25 тыс. 
кв. метров построен в Екатеринбурге 
«СТРОЙТЭКом» в 2006 году и успешно 
эксплуатируется.

Добавим, что в 2021 году компания 
«Сима-ленд» приобрела земельный уча-
сток в районе Большого Седельниково, 
рядом с будущим логистическим парком 
РЖД. На этой площадке планируется по-

строить текстильное производство, завод 
по изготовлению товаров из пластмассы 
и фабрику по производству ковров. На 
соседнем участке «Сима-ленд» рассчиты-
вает разместить станцию технического 
обслуживания для своего автопар-
ка и складскую недвижимость. Се-
годня эта компания, являясь одним 
из крупнейших на Урале участников 
внешнеэкономической деятельности, 
производителем и поставщиком това-
ров народного потребления, оперирует 
гигантскими объемами грузоперево-
зок. Подобные инвестиции укладыва-
ются в логику проекта «Сухой порт», 
создавая важный синергетический 
эффект: развивается транспортно-
логистическая инфраструктура, в том 
числе с привлечением частных средств, 
это привлекает бизнес, который стро-
ит рядом производства, что, в свою оче-
редь, приводит к новой волне инвестиций 
в развитие терминалов и дорожной сети.

В настоящее время правительство 
Свердловской области агрегирует ин-
формацию обо всех действующих и пер-
спективных транспортно-логистических 
площадках Урала, которые станут со-
ставной частью проекта «Сухой порт». 
Бизнес-сообщество включилось в раз-
работку концепции «Сухого порта». 
В числе задач, которые призвана решить 
реализация проекта, названы расшире-
ние международной торговли, повыше-
ние эффективности и снижение стои-
мости перевозок и логистических услуг, 
обеспечение потребности различных 
регионов в части выхода к морским гра-
ницам. Представители заинтересован-
ных компаний отмечают, что в развитии 
«Сухого порта» важно сформировать ком-
плексную транспортно-логистическую 
модель Урала, чтобы определить воз-
можности и организовать взаимодей-
ствие всех участников проекта.             ■ 



14
ЭК

СП
ЕР

Т-У
РА

Л 
№

 1
9 

—
 2

2,
 2

9 
М

АЯ
 —

 2
5 

ИЮ
НЯ

,  2
02

3

делать сложные и уникальные продукты с 
высоким чеком (типа меню для ресторанов 
или дизайнерскую упаковку), не существо-
вало. Мы подумали тогда, что за такими про-
дуктам может быть будущее — и не прога-
дали, — вспоминает Игорь Галыгин.

С первых дней основания «Гуд Принт» 
специализируется на продукции для биз-
неса, и руководству компании удалось 
собрать в типографии все технологии, кото-
рые есть на текущий момент в полиграфи-
ческой индустрии — это офсетная печать, 
и цифровая, и широкоформатная, и инте-
рьерная, и сувенирная, а также довольно 
редкая DTF-технология печати на тканях, 

кв. метров составляет офис типографии. 
— В 2012 году существовало два вида 

полиграфической деятельности. Во-первых, 
это копировальные салоны, которые рабо-
тали с клиентами сегмента b2c. Среди 
потребителей их услуг были студенты, а 
также физические лица, которые заказы-
вали сувенирную продукцию типа надпи-
сей на кружках и футболках. Как правило, 
печать была невысокого качества, и глав-
ная задача была поддерживать высокий 
трафик. Во-вторых, существовали офсетные 
типографии — они печатали рекламные 
листовки. В этом бизнесе нужно было доби-
ваться больших тиражей. А тех, кто может 

омпания «Гуд Принт» была 
создана в Екатеринбурге 
Игорем Галыгиным и Алек-
сеем Сосновских в 2012 
году как компактная циф-
ровая типография, когда эта 

технология только зарождалась. Тогда в 
офисе «Гуд Принта» на 70 квадратных 
метрах располагалась одна печатная 
машина, резак и минимально необходи-
мый для работы набор китайского обору-
дования. Сейчас только производствен-
ные площади компании составляют пол-
торы тысячи «квадратов», где работает 
более 30 печатных машин. Также 400 

К

Мария Кобер

Полиграфический маркетплейс: как получать 
заказы от Санкт-Петербурга до Владивостока
Уральская типография разработала программу управления заказами, которая позволяет работать с клиентами по всей России

РУССКИЙ БИЗНЕС ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО ПАРТНЕР ПРОЕКТА
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УФ-печать на пластике и картоне, машин-
ная вышивка… Помимо этого, «Гуд Принт» 
является одной из пяти типографий в Рос-
сии, способной накладывать 3D-фольгу и 
3D-лак на изображение, благодаря чему оно 
становится фактурным и его можно ощу-
тить наощупь. Например, на рисунке апель-
сина можно сделать апельсиновую корочку, 
на изображении баскетбольного мяча — 
нанести пупырышки, на цветке можно сде-
лать фактуру листика. 

Сделать рывок в своем развитии «Гуд 
Принту» помог Свердловский областной 
фонд поддержки предпринимательства в пан-
демийные 2019 — 2020 годы, когда компа-

ния получила льготный заем по программе 
Мин экономразвития под 8,5% годовых.

— Порядка 30 миллионов мы брали на 
покупку производственной площадки, еще 
около 10 млн рублей — на приобретение 
печатного оборудования. Рыночная стои-
мость кредита тогда была 11,25%. При сум-
мах, которые мы брали по льготной ставке, 
вышла значительная экономия. В итоге у 
нас получилось создать супермаркет печат-
ной продукции на одной производственной 
площадке. В нашей работе есть сезонность, 
и обилие технологий позволяет ее сглажи-
вать, — пояснил Игорь Галыгин.

Основные заказчики «Гуд Принта» — 

крупные и средние компании, для кото-
рых полиграфическая продукция является 
частью маркетинговой стратегии, либо 
малые предприятия, нуждающиеся в эти-
кетке и упаковке. Среди клиентов типо-
графии также банки (Сбер, Точка), автоди-
леры («Оками»), продуктовые сети («Жизнь 
Март»), рестораны («Своя компания»), про-
изводственные компании («БиоМикро-
Гели») и компании из других сфер.

60 — 70% продукции приходится на 
печать этикеток, упаковок, коробок, 
наклеек. Остальное — открытки, сувениры, 
журналы, каталоги, меню, баннеры, наруж-
ная реклама, текстиль, 3D-фольга, 3D-лак…

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО РУССКИЙ БИЗНЕСПАРТНЕР ПРОЕКТА

5 шагов к успешному бизнесу 
от Игоря Галыгина

• Сначала мы осознали, что строим производственную 
компанию. Производственная и торговая компании 
управляются по-разному. 
• Без прозрачности в электронной системе учета 
производственная компания работать не может. 
Поэтому мы написали программу управления 
и учета одновременно с созданием 
предприятия.
• В 2013 году, когда поняли, 
что можем управлять 50 заказами 
в день, мы решились на увеличение 
производственных мощностей — 
с 70 до 300 кв. метров.
• Мы отделили офис от производства, 
что позволило расшить производственные площади 
до 650 кв. метров. Менеджеры перестали участвовать 
в производственном процессе. Производство стало четко 
работать по бланкам заданий, что увеличило точность 
и скорость выполнения заказов.
• Расширение производства до 1500 «квадратов» 
и покупка цифровых машин с помощью Свердловского 
областного фонда поддержки предпринимательства. 
Это позволило открыть новые участки, например, 
поставить офсетную машину, уделять больше времени 
изготовлению упаковки — твердой, для продуктов.  

зводственную
омпании 

ме учета 
ожет. 

ния 

площади 
 участвовать 
тво стало четко 
ило точность 

адратов» 
ердловского 
ательства. 
пример, 
ьше времени 
родуктов.  



16
ЭК

СП
ЕР

Т-У
РА

Л 
№

 1
9 

—
 2

2,
 2

9 
М

АЯ
 —

 2
5 

ИЮ
НЯ

,  2
02

3

Спасительный софт
Однако почти сразу стало понято: чтобы 
управлять заказами, нужно иметь специ-
альный программный продукт, которого 
на рынке в 2012 году не существовало. 

— Нам пришлось написать такую про-
грамму самим. Она представляет собой 
несколько объединенных программных 
модулей: модуль заказа, в котором менед-
жер делает расчет его стоимости, модуль 
склада, в котором учитываются необходи-
мые материалы для создания продукта, а 
также модуль, в котором виден весь тре-
кинг заказа: кто, когда, какую операцию 
совершил, с какой полки нужно гото-
вый продукт взять и куда доставить. Про-
грамма также интегрирована с 1С, куда 
загружаются бухгалтерские документы. 
Вокруг этой программы сейчас строится 
работа всей типографии. Без нее мы не 
смогли бы вообще работать, — говорит 
соучредитель. 

По словам Игоря Галыгина, стоимость 
программного продукта, который посто-
янно улучшается на протяжении 11 лет, 
можно оценить примерно в 200 млн 
рублей: «Приходится постоянно пере-
страивать процессы, адаптировать к ним 
людей, это достаточно сложно, но мы 
вроде бы научились работать в системе 
постоянных изменений — появляются 
новые технологии, продукты становятся 
все сложнее — наши клиенты соревну-
ются со своими конкурентами, и мы им 
в этом помогаем. Буквально на днях мы 
обновили сайт, интегрировались с транс-
портными компаниями и автоматами по 
выдаче заказов. Теперь клиенты со всей 
России могут отправить нам макет, кото-
рый без участия менеджера упадет на 
печатную машину, и готовый продукт мы 
можем доставить в любую точку страны. 
Получается такой полиграфический мар-
кетплейс».

Однако пока «Гуд Принт» считает себя 
базовой региональной компанией. Ее 
сотрудники выполняют 200 — 250 заказов 
в день. В пиковый период (под Новый год) 
— 350 — 400 заказов. Из других регио нов 

набирается около сотни заказов в месяц 
— клиенты при этом оказывались в Кеме-
рово, Санкт-Петербурге, Ульяновске и 
даже Владивостоке.

— Мы окончательно выйдем на все-

российский рынок, когда у нас будет 50 
— 100 заказов в день из разных регио-
нов, — озвучил ближайшую цель ком-
пании Игорь Галыгин.                       ■ 

Фотографии предоставлены компанией «Гуд Принт»

РУССКИЙ БИЗНЕС ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Стоимость программного продукта, 

который постоянно улучшается на 

протяжении 11 лет, можно оценить 

примерно в 200 млн рублей

ПАРТНЕР ПРОЕКТА
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ПОДДЕРЖКА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА РУССКИЙ БИЗНЕС

Наталья Кузнецова

Уральские бизнесмены, благодаря поддержке,
становятся мощной экономической силой
В конце апреля Свердловский областной фонд поддержки предпринимательства (СОФПП) организовал для самозанятых 

и представителей малого бизнеса важные мероприятия

Кейсы для самозанятых
В студии Sofp Live 28 апреля в рамках нац-
проекта «Малое и среднее предприниматель-
ство» СОФПП при поддержке правительства 
Свердловской области организовал онлайн-
форум «Как развить хобби до масштаба свое-
го дела». В нем приняли участие более 1200 
самозанятых. Но это не предел. Как отметил 
заместитель губернатора Свердловской обла-
сти Дмитрий Ионин, в регионе больше 200 
тыс. самозанятых, а значит, они становятся 
мощной экономической силой. 

Перед аудиторией выступили автор про-
дающих текстов, специалист в сфере «са-
рафанного» маркетинга», юрист, бизнес-
консультант, визуализатор, психолог. Всего 
больше десятка спикеров, из которых шесть 
— самозанятые. Заместитель директора 
СОФПП Сергей Кисеев и замминистра по 
управлению государственным имуществом 
Свердловской области Сергей Сосновских 
рассказали аудитории о финансовой и нефи-
нансовой поддержке самозанятых, а самоза-
нятые поделились кейсами. 

Перед аудиторией выступила основатель-
ница студии растяжки и танца «Стрейч-
слайм», самозанятая Надежда Лисицина. 
Она давно сотрудничает с фондом, прошла 
курс «Стартуй уверенно» и получила заем 
СОФПП по низкой ставке. Благодаря этому 
она смогла открыть свою студию, хотя с мо-
мента первого обращения в фонд прошло 
меньше года. На онлайн-форуме она поде-
лилась своим опытом. 

— Я рад, что количество участников на-
шего ежегодного форума постоянно рас-
тет. Это значит, что мы даем действи-
тельно полезные знания для вашего де-
ла, — резюмировал Валерий Пиличев.  ■ 

Участник B2B-встреч, производитель изде-
лий из промышленных полимеров «Ремтех-
комплект» отметил положительный эффект 
от проведенных переговоров.

— Есть отклик, видим интерес к нашей 
продукции. По одному из контактов пре-
доставили чертежи, и мы уже начали про-
работку. Просчитываем и другие заявки. 
Организация экспортных сделок — это дол-
гоиграющий процесс, — сказал руководи-
тель экспортного направления компании 
Алексей Добижа.

Действующий экспортер продукции в Узбе-
кистан, компания «Гермес-Урал», планирует 
по итогам бизнес-миссии расширить сотруд-
ничество с республикой. Директор по разви-
тию Сергей Черемных сообщил, что ком-
пания провела все запланированные встре-
чи — с действующими и новыми перспек-
тивными. Сейчас «Гермес-Урал» надеется 
на положительный эффект от проведенных 
переговоров. 

Директор СОФПП Валерий Пиличев 
подвел краткие итоги участия МСП в вы-
ставке «Иннопром. Центральная Азия 
2023»: «Представители предприятий ма-
лого и среднего бизнеса Свердловской 
области по результатам проведенных пе-
реговоров с узбекскими контрагентами 
высоко оценивают полученный эффект. 
В ряде случаев идет проработка контак-
тов, обсуждение деталей возможного 
сотрудничества, первые расчеты».

Ранее губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев отмечал, что участие 
нашего региона в выставке в Ташкенте — 
это достаточно серьезная экономическая 
интеграция, а не просто вопрос продвиже-
ния области.

24 по 26 апреля в столи-
це Узбекистана Ташкен-
те прошла международ-
ная выставка «Иннопром. 
Центральная Азия 2023». 
В ней при содействии Центра 

поддержки экспорта СОФПП бесплатно при-
няли участие в составе бизнес-миссии пред-
ставители 11 малых и средних предприятий 
Среднего Урала. 

В состав делегации вошли компании 
«Уралпласт», «Гермес-Урал», «Экспо-
Тех», ПО «Спецбурмаш», «Промэнерго», 
«СтройГрад», «Российский металлопро-
кат», «Альмина-Трейд», «Энерго-Арсенал», 
ТД «СЭМ» и «Ремтехкомплект». Всего на 
Иннопром от региона отправились бо-
лее 50 компаний, в том числе образова-
тельные учреждения и производственные 
предприятия.

Для представителей малого и среднего биз-
неса были организованы несколько меро-
приятий. В первый день, 24 апреля, состоя-
лись В2В-переговоры, затем — участие в де-
ловой программе выставки и бизнес-визиты 
на производства Узбекистана.

Заместитель директора СОФПП Анна Вят-
кина пояснила, что для компаний, которые 
заинтересованы в развитии торговых отно-
шений с республикой, Фонд организовал се-
рию индивидуальных переговоров с пред-
ставителями компаний Узбекистана. Благо-
даря этому участники смогли узнать много 
новой информации об особенностях работы 
на рынке этой страны. 

Новые контракты 
Участники бизнес-миссии при поддержке 
СОФПП провели свыше 80 деловых встреч, 
по итогам появились варианты для развития 
сотрудничества и новые контракты. Одной 
из первых, по словам министра инвестиций 
и развития Свердловской области Вадима 
Третьякова, договоры в Ташкенте подписала 
компания «Энерго-Арсенал» — на поставку 
светильников и опор освещения в местный 
технопарк и на металлургические заводы на 
сумму 2 млн долларов.

— Наша ближайшая цель, чтобы в струк-
туре экспорта Свердловской области появи-
лось как можно больше предприятий неэнер-
гетического и несырьевого секторов. Именно 
такие компании были представлены на вы-
ставке, — заявил Вадим Третьяков.

С

СО
Ф

ПП

Участие свердловских предпринимателей на Иннопроме в Узбекистане оказалось очень продуктивным
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млн рублей, а сейчас преодолели рубеж 
в 1 млрд рублей», — рассказывает Вадим 
Константинов.

По мнению заместителя генерально-
го директора по развитию «ТАЛК лизинг» 
Ольги Хван, лизинг — это инструмент, 
который применим в решении определен-
ных задач: «Если вы хотите с нуля постро-
ить завод, то лизинг будет эффективен 
как часть комплекса финансовых инстру-
ментов, например, в тандеме с проектным 
финансированием на строительство здания 
завода, при этом техническое оснащение 
будущего завода станками, оборудованием 
возможно приобрести с помощью лизин-
га. С этим инструментом удобно работать, 
когда площадка уже полностью готова и 
предприниматель подходит к решению 
задачи приобретения и размещения произ-
водственных линий и мощностей».

 В п одтверждение этого тезиса терри-
ториальный директор департамен-
та по продажам продуктов автолизинга 
«ВТБ-лизинг» Максим Шестериков приво-
дит пример из практики: «Наш клиент из 
числа производственно-строительных 
компаний приобрел завод по производ-

ству бетона. Оборотных денежных средств 
после заключения практически не оста-
лось, но для запуска производства было 
нужно новое оборудование. Компания 
обратила внимание на лизинг для приоб-
ретения автобетоносмесителей. Мы прора-
ботали условия и предоставили финанси-
рование под нулевой аванс. Это означает, 
что предприятие без каких-либо капита-
ловложений получило технику и сразу же 
загрузило производственные мощности». 

 
На благо бизнеса 
и государства 
Особенно эффективен лизинг при обновле-
нии транспортного парка. А в этом сегмен-
те после введения санкций, по мнению 
Максима Шестерикова, ситуация измени-
лась кардинально: «Европейские постав-
щики, которых хорошо знали российские 
компании, ушли с рынка, и на их место 
пришли малознакомые нам бренды. Поэто-
му для клиента стало важно приобрести 
автомобиль у проверенного, надежного 
поставщика. И этот функционал как раз 
берет на себя лизинговая компания». 

 — Рынок поставщиков автомобильной 
техники кардинально изменился, — согла-
шается региональный директор региона 
«СибУр» РЕСО-Лизинг Екате рина Ерохи-
на. — С китайскими производителями 

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ ЛИЗИНГ

изинг считается одним из 
выгодных инструментов 
обновления основных фондов 
и развития компаний мало-
го и среднего бизнеса. Как 
и многие сектора, рынок 

лизинга столкнулся с набором вызовов. 
Геополитический кризис и санкционное 
давление привели к падению спроса и 
дефициту предметов лизинга. Однако по 
мере адаптации лизингодателей к новым 
условиям объем лизингового бизнеса начал 
расти. Как в текущих условиях предприя-
тиям можно решать бизнес-задачи с помо-
щью лизинга? Эти темы обсуждали участ-
ники круглого стола «Лизинг для бизнеса: 
разбор полетов», организованного журна-
лом «Эксперт-Урал» в рамках финансового 
форума «Финмаркет»*.

Особое свойство лизинга 
Компании при решении задач обновле-
ния основных фондов могут использовать 
целый набор финансовых инструментов — 
кредиты, облигационные займы, лизинг. 

По мнению участников рынка, лизинг 
при этом обладает набором преимуществ. 
Заместитель генерального директора 
по Уральскому региону «ДельтаЛизинг» 
Вадим Константинов к главным особен-
ностям этого способа финансирования 
относит возможность гибко реагировать на 
потребности бизнеса: «Специфика лизин-
га заключается в том, что это финансиро-
вание привязано к основным средствам. 
Лизинговые компании помогают предпри-
ятиям приобрести транспорт, спецтехни-
ку, оборудование, недвижимость. Важно, 
что сделка всегда проходит с гибкими усло-
виями. Лизинговая компания разрабаты-
вает для клиента индивидуальные пара-
метры финансирования, графики плате-
жей, предлагает специальные программы 
со стороны партнеров-поставщиков техни-
ки и оборудования». 

Благодаря этому механизму компа-
нии малого и среднего бизнеса получа-
ют возможность роста. «У нас в портфе-
ле много предприятий, которые три года 
назад имели годовой оборот 100 — 200 

Л

Ирина Перечнева

Адаптивный малый
Механизм лизинга в условиях кризиса оказался наиболее эффективным для малого и среднего бизнеса 

* Форум организован СОФПП совместно с правительством Свердловской области 
и администрацией Екатеринбурга в рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринима-
тельство».
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техники нужно уметь работать, поэтому 
мы несколько изменили сейчас принци-
пы работы. Мы помогаем клиентам найти 
автомобиль у надежных поставщиков и 
отслеживаем всю сделку». 

Кроме того, кризис привел к сжатию 
оборотных средств, и со стороны бизнеса 
вырос запрос на низкий аванс в лизинговых 
продуктах. В силу своей гибкости лизинг 
может быстро перестроиться и отреаги-
ровать на этот запрос: «Наша компания 
вывела на рынок продукт “Юбилейный”, 
в рамках которого мы предлагаем клиен-
там нулевой аванс на легковые, грузовые 
автомобили и спецтехнику», — приводит 
пример Екатерина Ерохина. 

По словам руководителя управления 
продаж ГК «Ураллизинг» (Практика ЛК) 
Михаила Командирчика, лизинг от креди-
та отличают простота и скорость приня-
тия решений. Это свойство как раз сейчас 
и помогает предприятиям малого бизне-
са реализовывать свои инвестиционные 
программы. У всех остро стоит вопрос 
замены ушедших технологий и оборудо-
вания.

— К нам обратился производитель масел, 
которому срочно нужно было найти ново-
го поставщика определенной номенкла-
туры, чтобы не останавливать производ-
ство. И наша компания первой в России 
нашла и поставила клиенту промышлен-
ный дистиллятор для масел, — делится 
Михаил Командирчик. 

По мнению директора Екатеринбургско-
го филиала «Балтийский лизинг» Ларисы 
Гартвич, рынок лизинга сильно изменился 

ЛИЗИНГ ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

под влиянием новых факторов: «Мы идем 
в сторону конвейерных продуктов с набо-
ром дополнительных услуг. При оформ-
лении договора лизинга автотранспорта, 
к примеру, наша компания берет на себя 
организацию доставки этого имущества». 

В масштабах экономики лизинг помо-
гает решать задачи по развитию многих 
отраслей, в частности автомобильной. 
К примеру, с помощью этого инструмен-
та в стране развивается рынок электро-
транспорта. Популярность электрокаров 
в России растет, по итогам первого квар-
тала продано 1661 электромобилей, это на 
95% больше в сравнении с тем же перио-
дом прошлого года. «Но без необходимой 
инфраструктуры этот тренд не получит-
ся закрепить», — считает Михаил Коман-
дирчик. И именно лизинг, по его словам, 
помогает в решении этой задачи: «Наша 
компания, в частности, активно участвует 
в развитии сети электрозаправок на терри-
тории Урала».

Лизинговое финансирование позволя-
ет также реализовать проекты, связанные 
с эффектом импортозамещения. Вадим 
Константинов приводит пример из прак-
тики: «Один из наших клиентов с помо-
щью лизинга закупал опоры для освеще-
ния у европейских поставщиков, после 
введения санкций он провел несколько 
сделок с китайскими производителями, а 
сейчас компания решила организовать уже 
и собственное производство, чтобы улуч-
шить экономику бизнеса. И мы тоже помо-
гаем клиенту в этом проекте». 

При этом, по словам Вадима Констан-

тинова, запрос со стороны компаний на 
бизнес-решения с помощью лизинга в 
последнее время резко изменился: «Два 
года назад компании стремились обеспе-
чить свою независимость от поставок со 
стороны смежников. Когда появились 
проблемы с логистикой, производствен-
ные цепочки оказались нарушены. Сейчас 
бизнес приобретает оборудование в лизинг, 
чтобы увеличить объем производства или 
улучшить качество выпускаемой продук-
ции». 

Все это дает основания для восстановле-
ния роста рынка лизинга в текущем году 
после кризисного спада. Михаил Коман-
дирчик смотрит на рынок с осторожным 
оптимизмом: «Предприятия малого и сред-
него бизнеса адаптировались к текущим 
условиям, дефицит техники снижается, 
поэтому мы считаем, что по итогам этого 
года рынок в сегменте автотранспортных 
средств по отношению к 2022 году вырас-
тет на 10% по количеству сделок. Предпо-
ложения эксперта подтверждают исследо-
вания. По данным Национального рейтин-
гового агентства, лизинговая отрасль в 
первом квартале 2023 года продемонстри-
ровала уверенное восстановление после 
падения в 2022 году. Объем нового бизне-
са, выраженный в количестве предметов 
лизинга, вырос на 27%. Аналитики связы-
вают это с улучшением условий лизин-
говых продуктов для малого и среднего 
бизнеса, а также способностью лизинго-
вых компаний адаптироваться к струк-
турному кризису и переориентироваться 
на новые рынки дружественных стран.   ■ 

— У компаний есть выбор в использовании ин-
струментов финансирования. Чтобы подобрать 
лучший вариант, необходимо учитывать специ-
фику каждого продукта. 

Главная особенность лизинга — оптимиза-
ция налоговых затрат, в том числе возможность 
применения ускоренной амортизации. Поэтому 
лизинг, на мой взгляд, больше подходит ком-
паниям, которые находятся на общей системе 
налогообложения. Но это не общее правило. 
В нашей практике были случаи, когда, компания, 
использующая упрощенную систему налогообло-
жения, просчитав все риски и оценив возмож-
ности, принимала решение воспользоваться не 
кредитом, а лизингом.

Есть еще одно обстоятельство, на которое я 
бы обратила внимание. В случае кредитования 
в зависимости от суммы сделки банк, как пра-
вило, будет учитывать наличие имущества для 
обеспечения кредита, при лизинговом финанси-
ровании такое требование отсутствует. 

Крупным компаниям лизинг дает дополни-
тельное преимущество: лизинговые сделки по-
зволяют оптимизировать структуру баланса. 
Такие компании часто используют кредитные ре-
сурсы для обеспечения текущей деятельности. 
Поэтому им важно иметь баланс, не отягощен-
ный большим объемом задолженности. Комби-
нация инструментов финансирования с использо-
ванием лизинга работает довольно эффективно. 

На финансовом рынке пользуется спросом 
возвратный лизинг. В этом случае компании 
для высвобождения оборотных средств переда-
ют имущество со своего баланса в лизинг, а за-
тем арендуют его и выкупают по истечении сро-
ка амортизации. 

Малый бизнес оказался более гибким к новым 
реалиям. Как показывает статистика, именно эта 
категория предпринимателей активно формирует 
спрос на лизинговые продукты. Поэтому лучших ре-
зультатов добиваются лизингодатели, которые уме-
ют работать с массовым сегментом: они обеспечи-
вают потребности малого бизнеса в модернизации.

В основном с помощью лизинга предприни-
матели приобретают автотранспорт, так как есть 
потребность в расширении и обновлении парка. 
Растет доля строительной техники, которую при-
обретают таким образом. На это влияют в том 
числе и государственные программы. Мы уве-
рены, что этот сегмент будет и дальше актив-
но развиваться. 

УБРиР активно сотрудничает как с лизин-
говыми компаниями, предоставляя им финан-
сирование, так и с бизнесом, предлагая вари-
анты лизинга для широкого спектра основных 
средств, включая недвижимость, как для ма-
лого бизнеса, так и крупных компаний.         

Многогранный лизинг 
 
Лизинг позволяет компаниям решить задачи 
обновления основных фондов и оптимизировать 
финансовые потоки, считает директор департамента 
корпоративного бизнеса УБРиР Елена Сорвина  



— Рустем Клычевич, расскажите о компании 
«РЕГИОН Лизинг».

— РЕГИОН Лизинг входит в Группу компа-
ний «РЕГИОН» — одну из крупнейших в Рос-
сии частных инвестиционных групп.
Мы — частная универсальная лизинговая 

компания, уже более 12 лет предлагаем пред-
приятиям малого, среднего и крупного бизне-
са услуги финансового и возвратного лизинга. 
В нашем активе много реализованных 

сложноструктурированных сделок и в каж-
дой из них мы разработали для клиента ин-
дивидуальное решение, отвечающее его по-
требностям. Наши возможности позволяют 
реализовывать практически любые капита-
лоемкие проекты.
Участвуем в программах господдержки, 

которые дают дополнительные выгоды на-
шим клиентам.
География наших сделок — от Калинингра-

да до Владивостока. 
— Услуги лизинга сегодня достаточно 

стандартизированы. Чем вы отличаетесь 
от других лизинговых компаний?

— Действительно, лизинг сегодня очень 
распространен и стандартизирован. Практи-
чески как кредит. Несмотря на то, что ставка 
по лизингу играет важную роль при выборе 
лизинговой компании, в нашем клиентском 
сегменте достаточно важное значение име-
ют неценовые факторы, такие как удовлет-
воренность совместной работой, скорость 
реализации проектов, возможности лизин-
говой компании по индивидуальному струк-
турированию проекта и т.п. Мы всегда смот-
рим на то, какую дополнительную ценность 
помимо ценовой и сервисной можем пред-
ложить клиенту. 
Наша главная сильная сторона — возмож-

ность быстро реализовывать крупные и слож-
ные проекты. 
У нас очень сильные команды аналитиков 

и менеджеров проектов, которые оператив-
но изучают и структурируют проекты прак-
тически любой сложности и объема.
Бюрократию стараемся минимизировать, 

чтобы принимать решения максимально 
быстро. 
Для нас как компании важнейший фокус 

внимания — персонализированный подход к 

РЕГИОН Лизинг: как мы реализуем 
крупные  лизинговые  проекты
Последние годы компания «РЕГИОН Лизинг» 
показывает значительную динамику развития, 
подчеркивая свои лидерские позиции на рынке. О том, 
что способствует этому успеху, рассказал генеральный 
директор ГК «РЕГИОН Лизинг» Рустем Мухамедов

клиентам и их проектам. Любая сделка — это 
прежде всего общение менеджеров. Поэтому 
каждый проект — это выстраивание отноше-
ний с клиентом. Я лично знакомлюсь со мно-
гими клиентами, приезжаю на предприятия, 
общаюсь с руководством. Это позволяет нам 
держать руку на пульсе, предлагать клиенту 
индивидуальные решения. С некоторыми кли-
ентами мы вместе уже более 10 лет. 

— Можете привести какие-то примеры ин-
тересных сделок?

— В силу конфиденциальности не могу на-
зывать имена клиентов. У нас большой опыт 
быстрой реализации сделок с вагонами, стро-
ительной и спецтехникой. В таких сделках, 
как правило, существенный объем стандарт-
ных предметов лизинга, а сроки реализации 
максимально оперативные. Часто сделки со 
строительной и спецтехникой реализуются 
под какой-то проект с жесткими требовани-
ями по структуре, срокам проекта и достав-
ке партий техники на разные объекты кли-
ента. По этим параметрам мы зачастую луч-
ше многих конкурентов. 
Также накоплен большой потенциал в 

сделках в сегменте оборудования. Очень ча-
сто в таких проектах фигурирует уникальное 
специфическое оборудование, требующее не 
просто поставки, а таможенного оформления, 
пусконаладки, обучения, гарантийного обслу-
живания. Как правило, структура таких сде-
лок одна из самых сложных. 
Как подтверждение наших компетенций 

мы второй год подряд (2021 и 2022) стано-
вимся лучшими в сегменте медицинского 
оборудования по версии агентства «Эксперт 
Бизнес-Решения». В 2020 году мы были луч-
шими в сегменте оборудования для нефте- и 
газодобычи и переработки.

— Какие изменения произошли в запросах 
клиентов за прошедший год? Как вы отреа-
гировали на них?

— Сейчас мы наблюдаем дефицит имуще-
ства во многих сегментах. Практически пре-
рвались связи с европейскими поставщика-
ми. Поэтому дефицит стараемся компенси-
ровать за счет отечественных и азиатских 
поставщиков. Видим нехватку специализи-
рованных ж/д платформ. Очередь на неко-
торые из них уже на вторую половину сле-

дующего года. Практически свободен рынок 
оборудования. Потенциал для импортозаме-
щения здесь огромный. 
В целом многие отрасли показали пози-

тивный результат замещения. Производите-
ли из дружественных стран укрепляют свои 
позиции, завоевывая все большую долю рын-
ка. Российские производители получили до-
полнительный стимул для развития. Где-то 
помогает параллельный импорт.
Гораздо востребованнее стал лизинг б/у 

техники, возвратный лизинг. В последнее 
время было достаточно сделок, когда клиент 
полностью оплачивает требуемое имущество, 
ввозит его в страну, а после передает в ли-
зинг лизинговой компании. Тем самым бы-
стро получает дефицитное имущество, а так-
же все преимущества лизинга и минималь-
ную нагрузку на финансы.
Хорошей поддержкой для лизинга про-

должают выступать госсубсидии — по лег-
кой промышленности, легковым и грузовым 
автомобилям от Минпромторга, по технике 
белорусского производства от правительства 
Республики Беларусь и ряд других программ. 
Они позволяют снизить нагрузку на клиента. 

АО «РЕГИОН Лизинг»
+7 (495) 797 42 31

www.region-leasing.ru
leasing_info@region.ru

Рустем Мухамедов, генеральный директор 
ГК «РЕГИОН Лизинг»
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Приглашаем к участию в проекте!
Контакты для связи: 
Сергей Рамзин, +7-922-291-4628, Юлия Разина, +7-929-216-9924, Елена Колмогорова, +7-922-116-5744

Специальный номер  
(федеральным тиражом 92 000 экз.)
к Международной промышленной выставке

ИННОПРОМ 2023
В номере:
• Устойчивое развитие уральских регионов и предприятий
• Спецпроект «Свердловская область»:

— Интервью с губернатором Евгением Куйвашевым;
— Макроэкономическая ситуация и меры поддержки бизнеса;
— Технологический суверенитет и инвестиционный потенциал;
— «Сухой порт» как мощный транспортно-логистический хаб;
— Промышленный туризм

• Комплексное развитие территорий и городская среда
• «Беларусь — Урал»: экономический анализ отношений России и Беларуси
• Благотворительность на Урале: корпоративное волонтерство

26 июня
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ний и это один из ярких признаков наличия 
эффективной производственной системы на 
предприятии.

Как вовлечь директора
Культура — это набор определенных пра-
вил, по которым живет каждый из нас. Фор-
мирование культуры — очень длительный 
процесс, который должен затрагивать все 
общество. Осознавать и принимать прави-
ла корпоративной культуры должен каждый 
сотрудник предприятия — от оператора ста-
ночного оборудования до генерального ди-
ректора. Но именно топ-менеджмент, как 
показывает практика, вовлечь в систему не-
прерывных улучшений сложнее всего.

— В генеральных директорах зачастую 
проявляется желание экономить, потому 
что любые стимулирующие факторы в ви-
де вознаграждений сотрудников являются 
обязательной составляющей инициирова-
ния каких-то изменений на предприятии 
и формирования привычки непрерывных 
улучшений. Многие топ-менеджеры уже 
имеют негативный опыт, когда подаваемые 
сотрудниками рацпредложения, по сути, не 
представляли никакой ценности. Например, 
такое: «Поставьте мне на рабочее место ми-
кроволновку, и я буду лучше работать». Не 
все директора видят в системе рационали-
заторства целесообразность, — поделилась 
Мария Тихомирова. — Вместе с тем, если вы 
как руководитель начинаете слышать своих 
сотрудников, замечать в них какие-то воз-
можности для развития предприятия, это 
первый шаг к тому, чтобы люди начали про-
двигать и улучшать ваш бизнес. Способы и 
формы вовлечения людей в корпоративную 
культуру — только убеждение и знакомство 
с лучшими практиками, тренинги, экскур-
сии на предприятия, где эти вещи успешно 
реализованы.

Процесс обучения сотрудников старту-
ет сразу же с момента подключения пред-
приятия к проекту повышения производи-
тельности труда и состоит из нескольких 
этапов. Сначала тренеры Регионального 
центра компетенций проводят занятия с 
теми, кого включили в рабочую группу по 
реализации проекта на предприятии. Коли-
чество обучаемых зависит от общей числен-
ности персонала в конкретной организации, 
но для проведения успешного тренинга тре-
буется минимум восемь сотрудников. Мак-

симальный состав группы — 25 человек. Эти 
люди могут быть самых разных специально-
стей, главное — они должны не просто прой-
ти курс, а быть задействованы во внедрении 
инструментов бережливого производства.

— Предприятия, вступившие в нацпро-
ект, запускают проект по повышению про-
изводительности труда. Мы, руководители 
проекта, приезжаем на предприятие, три 
месяца проводим диагностику потока про-
изводства выбранного продукта, выявляем 
проблемы, несоответствия, все это перево-
дим в цифры и рубли, которые предприятие 
теряет из-за этих проблем. Далее разрабаты-
вается план мероприятий по устранению
потерь. Следующие три месяца предприя-
тие реализует эти мероприятия. То есть про-
ект в целом реализуется полгода под нашим 
руководством. В качестве тренеров мы про-
водим обучение в самом начале проекта, 
рассказывая, что это за проект, какие при-
меняются инструменты и методология, пе-
редаем знания, навыки, — рассказал руково-
дитель проектов, тренер РЦК Свердловской 
области Салават Ахмадиев. — Сам процесс 
обучения поделен на два модуля. Первый мо-
дуль состоит из пяти тренингов, они идут три 
дня по восемь часов нон-стоп. Второй модуль 
включает четыре тренинга и занимает два 
рабочих дня. Если предприятие готово пре-
доставить площадку (аудиторию), то обуче-
ние проходит там. Но есть компактные ор-
ганизации, располагающиеся буквально в 
трех-четырех кабинетах. В этом случае мы 
приглашаем обучающихся к себе, на террито-
рию технопарка, и проводим там тренинги.

Важное уточнение: обучение сотрудников 
предприятий-участников нацпроекта прохо-
дит полностью на бесплатной основе.

Искусство адаптации
Старший руководитель проектов РЦК Сверд-
ловской области, руководитель функцио-
нального направления «Обучение» Дмитрий 
Зайцев перечислил сложности, с которы-
ми иногда приходится сталкиваться в про-
цессе обучения:

— При организации обучения могут воз-
никнуть трудности с удаленностью пред-
приятия, с совмещением графиков работы 
обучающихся и наших бизнес-тренеров, ко-
торые все практики, они занимаются не толь-
ко обучением, но и реализацией проектов 
по повышению производительности труда. 
Сложности другой категории порой связа-
ны с тем, что состав группы представляет 
собой нецелевую аудиторию: люди приглаше-
ны по формальному признаку, а по факту реа-
лизовывать этот проект будут не они. А ведь 
наша задача — замотивировать их в при-
менении того или иного инструмента бе-
режливого производства, донести им, как 
правильно это делать.

В процессе обучения, состоящего на 80% 
из практической части, обязательно учиты-
ваются особенности каждого из производств. 

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА

момента запуска в 2018 го-
ду национального проекта 
«Производительность труда» 
в Свердловской области об-
учение инструментам и ме-
тодикам бережливого произ-

водства, направленное на формирование 
культуры непрерывных улучшений на пред-
приятии, прошли уже около 2,7 тысячи чело-
век. Это один из лучших показателей среди 
субъектов РФ. Подготовку сотрудников пред-
приятий к реализации проектов по опти-
мизации производственных и офисных 
процессов проводит Региональный центр 
компетенций в сфере производительности 
труда (РЦК), который в мае практически вы-
полнил план обучения этого года и присту-
пил к реализации плана следующего года.

В Свердловской области участниками нац-
проекта «Производительность труда» стали 
200 предприятий, на которых оптимизиро-
ваны 140 бизнес-потоков (остальные проек-
ты — в стадии реализации) с экономическим 
эффектом более 3 млрд рублей и увеличени-
ем выработки в среднем в полтора раза. Про-
цесс обучения сотрудников предприятий ин-
струментам повышения производительности 
труда и формирование корпоративной куль-
туры непрерывных улучшений — важнейшая 
составляющая такой работы.

— В рамках соглашений с предприятия-
ми, которые становятся участниками нац-
проекта «Производительность труда», пред-
усматривается ряд шагов, направленных на 
выстраивание культуры непрерывных улуч-
шений, поскольку это является тем фунда-
ментом, на котором в принципе может функ-
ционировать производственная система и 
показывать определенную эффективность, 
— пояснила старший руководитель про-
ектов РЦК Свердловской области Мария 
Тихомирова. — Самое главное — донести до 
руководства предприятия и членов рабочей 
команды то, что это самый простой и не за-
тратный способ обеспечить серьезные про-
рывы в финансовых вопросах и в произво-
дительности труда. Если люди начинают 
слышать и реализовывать в правильном 
ключе, стимулировать в остальных желание 
говорить с менеджментом о каких-то по-
тенциальных возможностях, которые на 
уровне руководителя высшего или среднего 
звена просто не видны, то можно говорить, 
что имеется система непрерывных улучше-

C

Павел Кобер

Привычка к бережливости
Система непрерывных улучшений на предприятии может стать важной частью 

корпоративной культуры, если действовать по методологии и вовлекать весь 

персонал, включая генерального директора
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сформирован богатый пул реализованных 
проектов. Это позволяет адаптировать тре-
нинги и разбирать конкретные примеры с 
отраслевой спецификой.

Эффективность проведенного обучения 
оценивается обратной связью с помощью 
анкетирования. После каждого тренинга вы-
даются чек-листы с примерно десятью во-
просами: насколько эффективным для вас 
был тренинг, как отработал тренер, что вам 
понравилось и не понравилось. Если по 
какой-то причине оценка у тренера не-
достаточно высокая, в РЦК производятся 
разбор и работа над ошибками.

Лучшие и наиболее активные среди со-
трудников, прошедших обучение, становят-
ся внутренними тренерами (инструкторами) 
на своем предприятии. Как правило, это два-
три человека, прошедшие дополнительную 
подготовку и сертификацию по программам 
Федерального центра компетенций. В даль-
нейшем внутренние тренеры смогут обучать 
инструментам бережливого производства 
других сотрудников, формируя тем самым 
непрерывный цикл подготовки. «После себя 
мы оставляем инструкторов по бережливому 
производству, которые несут идеи в массы, и 
проектный офис, постоянно инициирующий 
проекты по оптимизации производственных 
и офисных процессов на предприятии. Это 
тоже некий маркер системы непрерывных 
улучшений — подстегивание к постоянным 
изменениям. В людях стимулируется жела-
ние менять вокруг себя процессы, в которые 
они вовлечены. Дальше это должно войти в 
привычку постоянно что-то улучшать. Так 
выстраивается система непрерывных улуч-
шений», — резюмирует Мария Тихомирова.

В Региональном центре компетенций в 
сфере производительности труда Свердлов-
ской области назвали лучшие предприя-
тия — участников нацпроекта «Производи-
тельность труда», на которых уже успешно 
внедрена и функционирует система не-
прерывных улучшений: Уральский дизель-
моторный завод (Екатеринбург), Каменск-
Уральский литейный завод, НПО «Спек-
трон» (Березовский), Завод Демидовский 
(Каменск-Уральский) и др. Также среди 
передовиков — Красногвардейский машино-
строительный завод (Артемовский), который 
не только обучил своих сотрудников вместе 
со Свердловским РЦК, но и продолжает этот 
процесс самостоятельно. В результате произ-
водительность труда на предприятии вырос-
ла почти в 2,5 раза, только в текущем году 
здесь дан старт 11 проектам по улучшению.

При этом сотрудники РЦК подчеркива-
ют, что работа по внедрению инструмен-
тов бережливого производства всегда 
является эффективной и результативной 
при условии, что коллектив предприятия 
вместе с его руководством проявляет жела-
ние овладеть необходимой методологией и 
непрерывно применять ее на практике.   ■ 

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

Мария Тихомирова: «Выстраивание культуры непрерывных улучшений — самый простой и не затратный способ 
обеспечить рост производительности труда»

Салават Ахмадиев: «Процесс обучения поделен на два модуля и в целом по времени занимает пять рабочих дней»

Дмитрий Зайцев (крайний справа): «Наша задача — замотивировать обучающихся в применении того или иного 
инструмента бережливого производства»
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льфа-Банк открыл в Екатерин-
бурге новое пространство, 
где есть офис нового формата 
Phygital для клиентов и фили-
ал для 700 сотрудников. Зда-
ние находится на набереж-

ной. В конструкции пространств заложены 
современные архитектурные и технологи-
ческие решения, которые принципиально 
меняют модели обслуживания клиентов и 
работы персонала. 

Phygital офисы для клиентов сочетают циф-
ровые технологии и современное простран-
ство. Это больше похоже на кафе, чем на 
банк. Вопросы решаются в непринужденной 
обстановке, клиент может выпить чашку ко-
фе и решить финансовые вопросы. Подоб-
ных банковских отделений в городе не было. 

А для персонала спроектированы удобные 
зоны для работы и отдыха. Сотрудники могут 
сделать перерыв и отдохнуть у панорамного 
окна с видом на набережную реки Исеть. Для 
проведения мероприятий в здании обустро-
ены амфитеатры и конгресс-холлы. 

После торжественного открытия мы пого-
ворили с председателем совета директоров 
Альфа-Банка Олегом Сысуевым об особен-
ностях банковских сетей и тенденциях раз-
вития банковской системы. 

Дом для талантов 
— Сейчас многие крупные банки по-другому 
оформляют свои филиалы и дополнитель-
ные офисы в регионах. В чем особенность 
проектов сети Альфа-Банка?

— Мы попытались найти эффект в соче-
тании цифровых технологий и очень хоро-

шо подготовленного квалифицированно-
го персонала. Какое-то время эти направ-
ления развивались в банковской системе 
параллельно. Но скоро стало очевидно, что 
одних только цифровых решений недостаточ-
но. Качественный сервис на основе цифро-
вых технологий формирует профессиональ-
ная команда, которая работает в одной систе-
ме ценностей. Вот поэтому в наших офисах 
исчезли кабинеты и перегородки. Это позво-
ляет создать между сотрудниками и клиен-
тами открытое доброжелательное, профес-
сиональное пространство. 

Кроме того, в новом офисе есть все необ-
ходимое для отдыха — столовая, фитнес-зал, 
«перезагрузочные» комнаты с живыми зеле-
ными стенами. Мы стремимся к тому, чтобы 
человек, который работает в банке, чувство-
вал, что к нему относятся с уважением. Тог-
да у него будет выше мотивация, он будет до-
стигать больше результатов. 

— Есть ли экономический эффект та-
кой модели организации офисных про-
странств? 

— Вы знаете, честно скажу, изначально я 
не был горячим сторонником подобного рода 
форматов. Их развитие требует больших ка-
питаловложений. Поэтому мы начали экспе-
риментировать и тестировать такие проек-
ты, и только потом уже масштабировать по 
всей стране. Оказалось, что новые офисы в 
сравнении с прежними дают гораздо лучший 
финансовый результат. Мы, например, реши-
ли открыть такой офис в небольшом городе 
Великие Луки, там никто не знал, что такое 
Альфа-Банк. И неожиданно получили фанта-
стические результаты. Для меня, честно го-

А

воря, это был сюрприз, и я не стыжусь при-
знаться, что я ошибался. 

— Пандемия спровоцировала дискуссию 
о моделях организации труда в банковской 
сфере. Банкиры долго спорили, что луч-
ше — дистанционный или офлайн-режим. 
В итоге к чему пришла индустрия? 

— Индустрия пришла к тому, что модель 
должна быть гибкая и гибридная. Если че-
ловек эффективно выполняет свою работу 
в удаленном режиме, не стоит настаивать 
на присутствии в офисе. И уж точно нет ни-
какого смысла выгонять всех сотрудников в 
офис и контролировать их нахождение на ра-
бочем месте с 8 до 17. Это совершенно бес-
полезный подход. Потому что главное — ре-
зультат, а где он достигается, не суть важно. 
Например, сотрудники IT любят свободу пе-
редвижения и возможности для творчества. 
В таких условиях они и создают уникальные 
прорывные решения. Это совершенно другие 
люди, у них другие ценности, иное понятие о 
дисциплине, о результате. Нужно понять, где 
и как они наиболее эффективным образом 
самореализуются на работе. И тут уж банку 
надо подстраиваться под них, а не наоборот. 
Это совершенно другой подход, и не все бан-
ки готовы его применять. 

— Как кризис изменил ситуацию на рын-
ке труда в банковской сфере?

— Ужесточилась конкуренция. На вну-
треннем рынке идет мощнейшая борьба за 
таланты, особенно в секторе информацион-
ных технологий. Отчасти это связано с отъез-
дом из страны специалистов, которые были 
очень сильно конкурентоспособны и могут 
самостоятельно реализовать себя в других 
странах. Поэтому и на уровне государства, и 
на уровне банковской индустрии развитию 
талантов уделяется сейчас большое внима-
ние. У нашего банка есть свои социальные 
программы. Вообще, в нашем банке разра-

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ БАНКИ

Ирина Перечнева 

Банковский бизнес будет упрощаться 
Банковская система прошла острую фазу кризиса благодаря рыночному характеру. Фокус текущего момента — качество 

сервисов и поддержка расчетных функций, считает Председатель Совета директоров Альфа-Банка Олег Сысуев 
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БАНКИ ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

ботано очень много инструментов, позволя-
ющих привлечь внимание талантливых лю-
дей. Среди них, к примеру, стипендиальная 
программа Альфа-Шанс, в ее рамках мы вы-
даем большие стипендии для талантливых 
студентов по 300 тыс. рублей. Это ежегод-
ная программа, призовой фонд составляет 
9 млн рублей — лучшие студенты страны 
с помощью нее начинают свою карьеру и 
реализуют прорывные проекты. Это не един-
ственный проект для студентов. У нас, на-
пример, есть соглашение с физтехом, с ко-
торым мы ведем совместную магистратуру 
абсолютно бесплатно. 

 
Сложность простоты 
— Над какими задачами предстоит рабо-
тать этой талантливой молодежи? На 
чем сегодня фокусируется банковская ин-
дустрия с точки зрения цифровизации? 

— Человек в своем мобильном телефоне 
должен быстро решать все финансовые во-
просы. В этой простой формуле и заключа-
ется смысл нашей деятельности. Сейчас все 
банки конкурируют за простоту, скорость и 
качество. Второе, это, безусловно, выстра-
ивание общения с клиентом за счет совре-
менных технологий. Чат-боты, отчасти ис-
кусственный интеллект позволяют сделать 
коммуникации с клиентом на высочайшем 
уровне. Вот над этим работает сейчас все 
банковское сообщество. 

— Какое влияние на эти планы оказыва-
ет общая экономическая ситуация? 

— Результаты прошлого года в банковском 
секторе в целом и в нашем банке в частно-
сти оказались лучше, чем мы прогнозиро-
вали. Закрепится ли этот тренд в этом году? 
Сложно сказать. Пока макроэкономическая 
ситуация дает основание предполагать, что 
ничего апокалиптического не случится. У нас 

очень низкий государственный долг, всего 
17% ВВП. Промышленность работает. Экс-
порт находится на довольно высоком уровне, 
есть рынки сбыта, а это означает, что приток 
денег в страну будет. Он будет, конечно, не-
достаточный в связи с ростом расходов. А го-
сударственные расходы увеличиваются. Да, 
проблемы возможны, на то это и кризис. Но 
я не думаю, что мы столкнемся с такими яв-
лениями, как невыплата заработной платы 
бюджетникам или задержка пенсий, как это 
было в 90-х годах. Для меня самое страшное 
проявление кризиса именно в этом. 

В целом экономика приспосабливается 
к санкционному режиму. Да, инвестиции 
снижаются. Это мы видим и по своему кор-
поративному портфелю. Компании чаще 
всего стремятся получить ресурсы под обо-
ротные средства для того, чтобы закрывать 
текущие потребности. Крупных инвести-
ционных проектов мы не видим. И это объ-
яснимо. Инвестиции — это прежде всего 
вопрос доверия, а пока в экономике еще 
слишком много неопределенностей. 

— Как текущий кризис, вызванный санк-
циями, поменял конкурентную среду на 
банковском рынке и какое место на кон-
курентном поле занимает Альфа-Банк? 

— Альфа-Банк конкурирует с крупнейши-
ми государственными банками, и для нас 
важнейшая задача — показать наличие в пу-
ле российских банков такого института, как 
частный банк с богатой историей. Традици-
онно у нас государство выстраивало взаимо-
действие с государственными банками. Мы 
на практике доказываем, что мы банк, кото-
рый с точки зрения надежности, качества ве-
дения бизнеса ничем не отличается от госу-
дарственных банков, а иногда даже и лучше. 

— Какое влияние на бизнес банка оказа-
ли вызовы текущего времени? 

— По нам ограничения со стороны Запа-
да ударили больше всего, поскольку мы ве-
ли очень активную работу на международ-
ном рынке. Мы выходили на западный рынок 
с облигационными заимствованиями, мы 
хеджировали капитал в долларах. У нас был 
очень крупный международный розничный 
инвестиционный бизнес, у нас был очень 
крупный бизнес по обслуживанию внеш-
неэкономических контрактов. Но первые 
несколько месяцев этого года показывают, 
что мы успешно справились с этим вызовом. 

— Как сейчас банки в целом и ваш банк 
в частности решают проблему организа-
ции международных расчетов?

— Выстраиваем расчеты с Китаем, актив-
но оперируем юанем. Это, пожалуй, самая 
востребованная валюта, и спрос на нее рас-
тет. Но я бы не строил больших планов по 
развитию партнерства с Китаем на микро-
уровне. Надо понимать, что в Китае нас не 
очень ждут. Это другой мир. Недавно мы 
начали активную работу с Вьетнамом, за-
пустили консалтинговый сервис и уже есть 
первые успехи.

 
Не сворачивать с рыночной 
дороги 
— Каждый кризис меняет банковскую си-
стему, какие процессы, по вашим наблюде-
ниям, может запустить данный кризис? 

— Природа нынешнего кризиса носит не-
экономический характер. Поэтому слож-
но сравнивать с предыдущими периодами 
экономического спада и что-то прогнози-
ровать. Пока я вижу то, что, например, наш 
банк приспособился к тяжелейшим услови-
ям, которые нам преподнесла жизнь. И это 
ненормально. Как бы мы развивались, если 
бы ситуация была иная, я только могу сей-
час фантазировать. Но в целом, я думаю, что 
банковский бизнес будет упрощаться. Банки 
будут кредитовать, предоставлять возмож-
ность людям и компаниям для расчетов и, 
наверное, заниматься инвестициями. Слож-
ные интересные финансовые инструменты 
и конструкции теряют свою актуальность. 
И конкуренция на этом просто больше бу-
дет ужесточаться. Потому что сюда заходят 
небанковские игроки. Сейчас многие техно-
логические компании пытаются свои банки 
открыть. Но, мне кажется, что это не та доро-
га, которая нужна индустрии. Все-таки банк 
— это очень консервативный бизнес. 

— Все говорят о том, что в этом кризи-
се бизнес продемонстрировал чрезвычайно 
высокий уровень адаптивности, и именно 
это спасло экономику. По вашему мнению, 
чем это можно объяснить? 

— Помог опыт выживания 90-х годов. 
Многие предприниматели пережили слож-
нейшие рыночные реформы, приватиза-
цию. Частные компании попытались при-
менить лучшие рыночные практики. И это 
говорит о том, что нам нельзя ни в коем слу-
чае сворачивать с рыночной дороги.      ■ 

Олег Сысуев: 
«Наши Phygital 

офисы для 
клиентов сочетают 

цифровые 
технологии и 
современное 

пространство»
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По итогам прошлого года «Уралсиб» увели-
чил объемы выдач карт в 2,5 раза. Наиболее 
востребованным продуктом стала кредитная 
карта с льготным периодом 120 дней. Это 
сильный конкурентный продукт. В целом 
же рынок кредитных карт вырос в прошлом 
году на 15 — 20%, и я думаю, сегмент сохра-
нит эту динамику. 

Росту клиентской базы немало способ-
ствует и проникновение дебетовых карт. 
В частности, очень востребован наш флаг-
манский продукт — карта «Прибыль». Для 
новых клиентов мы предоставляем повышен-
ную процентную ставку на остаток, то есть, 
по сути, карта совмещает функции расчет-
ного инструмента и накопительного счета.

— Кризис ощутимо подкосил сегмент 
автокредитования, как меняется спрос 
здесь?

— Да, в прошлом году рынок сократился 
более чем на 40%. Но банк «Уралсиб», несмо-
тря на общий спад на этом рынке, смог уве-
личить объемы выдач в 1,2 раза по сравне-
нию с 2021 годом. Это связано с тем, что мы 
постоянно расширяем перечень программ, в 
частности ввели новый продукт — кредит без 
залога и с нулевым первоначальным взно-
сом. Большой эффект дает участие в специ-
альных программах автодилеров. В дальней-
шем мы видим потенциал роста в этом сег-
менте. На рынке автокредитования нашим 
конкурентным преимуществом является ско-
рость предоставления кредитов. Автосалоны 
работают с несколькими банками, и выигры-
вает тот, кто быстрее принимает решение 
об одобрении кредитной заявки. Это дости-
гается за счет усовершенствования техно-
логии обработки заявок. По ряду продуктов 
мы ввели ускоренную процедуру скоринга. 

Благодаря этому не снижаем динамику выдач 
автокредитов и в этом году. 

— Два последних года драйвером банков-
ской розницы была ипотека. Сохранится 
ли динамика жилищного кредитования в 
этом году?

— Это, наверное, единственный сегмент 
розничного рынка, в котором трудно прогно-
зировать поведение рынка. Спрос зависит от 
уровня ключевой ставки и государственных 
программ поддержки. В силу влияния этих 
факторов сегмент ипотеки сильно волатилен. 
В третьем квартале прошлого года произо-
шло сильное снижение, но уже к концу года 
спрос восстановился в целом на рынке и в 
нашем банке в том числе. Сейчас в банке 
«Уралсиб» объемы выдач находятся на уровне 
четвертого квартала 2022 года. Во многом 
это связано с качеством сервисов. В этом 
сегменте выигрывают банки, которые могут 
предложить клиенту услуги в цифровом фор-
мате. Сильным стимулирующим фактором 
также служат дополнительные услуги, кото-
рые позволяют клиентам быстрее и проще 
провести сделку.

— Как в банковской рознице идет про-
никновение дистанционных сервисов? 

— Это уже полностью сформировавшийся 
тренд. В нашем банке дистанционно выда-
ется более 70% кредитных карт и более 40% 
потребительских кредитов. Ипотека же 
стала вообще полностью цифровой: подача 
заявки, заказ электронного отчета об оценке, 
онлайн-страхование, подписание кредитной 
документации и электронная регистрация 
сделки. В целом банки конкурируют сейчас 
за качество цифровых услуг, и мы стремимся 
быть среди лидеров по этому критерию. Банк 
«Уралсиб» входит в топ-10 рейтинга самых 
инновационных банков России по итогам 
первого полугодия 2022 года согласно иссле-
дованию Skolkovo Fintech Hub. 

— Можно ли уверенно сказать о том, 
что все эти изменения делают бизнес 
более эффективным?

— Да, конечно. Об этом говорят и резуль-
таты деятельности банков. Так, «Уралсиб» 
недавно опубликовал отчетность по РСБУ за 
2022 год. По его итогам прибыль составила 
12,4 млрд рублей, увеличившись в 1,7 раза 
по сравнению с 2021 годом. 

— На чем сейчас фокусируются банки 
в части развития клиентского сервиса?

— В этом направлении основной вектор 
связан с усилением продуктовых предложе-
ний. Ключевой тренд — скорость выхода про-
дукта на рынок, поэтому все банки борются за 
сокращение времени от идеи до реализации.

Конечно, большое значение имеет квали-
фикация персонала. Поэтому мы в «Урал-
сибе» развиваем направление коучинга и 
наставничества. Ключевой показатель — 
уровень удовлетворенности клиента. Чтобы 
добиться этого, должна быть готовность 
команды к инновациям и постоянному повы-
шению профессиональных навыков.      ■ 

     

данным ЦБ, в марте заметно 
ускорился рост во всех сег-
ментах розничного кредито-
вания. Тенденции банковского 
ритейла мы обсуждали в разго-
воре с исполнительным дирек-

тором Макрорегиона Урало-Сибирский, 
управляющим филиалом банка «Уралсиб» в 
городе Новосибирск Натальей Голубевой.

— Сегмент вкладов, как и во все кри-
зисы, в прошлом году пережил шок. Как 
сейчас идет его восстановление?

— Да, в 2022 году мы наблюдали резкий 
рост снятия наличных денежных средств. 
Но, в отличие от прошлых кризисов, это был 
короткий период — всего полтора месяца. 
В этом году в нашем банке продолжается 
рост пассивов. В целом, по нашим наблюде-
ниям, настроения потребителей улучшаются. 
При выборе способа управления денежными 
ресурсами наши клиенты все чаще выби-
рают не только вклады, но и инвестицион-
ные продукты. Оживился и спрос на инве-
стиционные страховые продукты. То есть это 
мне дает основание полагать, что пик турбу-
лентности пройден.

— Как меняется линейка депозитных 
продуктов?

— В основном линейка сейчас представ-
лена рублевыми вкладами. Но к ним во мно-
гих банках добавляется вклад в юанях. Это 
очень популярная среди граждан форма 
накоплений. В банке «Уралсиб» тоже поя-
вился вклад «Доход» в китайской валюте. 
На протяжении последних трех лет боль-
шим спросом, чем срочные вклады, пользу-
ются накопительные счета. Очевидно, это 
связано со свойством этого продукта. Кли-
енты имеют возможность в любое время сни-
мать денежные средства и пополнять счета 
без потери процентов. 

— Каковы, по вашим наблюдениям, тен-
денции в сегменте необеспеченного рознич-
ного кредитования?

— В целом на рынке растет количество 
людей, которые пользуются кредитными про-
дуктами. Банки не могут не реагировать на 
этот тренд. У каждого банка своя стратегия. 
Мы в этом году будем фокусироваться на раз-
витии POS-кредитования.

Большой потенциал есть также в сегменте 
кредитных карт. У нашего банка здесь силь-
ные позиции, и мы намерены их укреплять. 

По

Ирина Перечнева

Инновационный фокус 
банковской розницы 
Чтобы добиться высокого уровня удовлетворенности клиента, банковская команда 

должна быть готова к инновациям и постоянному повышению профессиональных 

навыков

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ БАНКОВСКИЙ РИТЕЙЛ
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Первый, финансовый, 
мультиформатный
Форум «Финмаркет» вызвал большой ажиотаж предпринимателей, интересующихся 

темами экономики будущего, финансового благополучия и инвестирования средств

го мероприятия сформирована исходя из 
таких запросов.

Внимание на ОФЗ 
и замещающие облигации
В форуме приняли участие более 20 феде-
ральных спикеров. В их числе — первый 
министр экономики Российской Федерации 
Андрей Нечаев, финансист, заместитель 
главного редактора телеканала «РБК» Дани-
ил Бабич, аналитик и стратег Игорь Нагаев.

Андрей Нечаев в своем выступлении рас-
сказал о двух инструментах инвестирования, 
способных привлечь консервативных инве-
сторов в период сегодняшней нестабиль-
ности: «Привычный профицит бюджета во 
второй половине 2022 года сменился нарас-
тающим его дефицитом. Чем затыкать бюд-
жетную дыру? Остаются займы. В условиях 
закрытия западного рынка капитала и ухо-
да иностранцев с российского рынка госдол-
га единственной базой остался внутренний 
рынок и российские инвесторы. Естествен-
но, что в такой ситуации займы становят-
ся дороже. Последние размещения ОФЗ с 
постоянным доходом с погашением в 2032 
году дали доходность по цене отсечения — 
10,57% годовых».

Второй инструмент — новый для россий-
ского рынка. Ставшие в последние годы по-
пулярными у инвесторов еврооблигации 
оказались заморожены в западных депози-
тариях. Российские власти в ответ приняли 
закон, который позволил компаниям выпу-
скать так называемые замещающие облига-
ции в облегченном порядке. Это позволило 
инвесторам получать выплаты по заблоки-
рованным в иностранных депозитариях ак-
тивам. Выплаты осуществляются в рублях по 
курсу соответствующих валют. Аналитики 
ожидают дальнейшего перевода еврообли-
гаций в Россию. На «замещающий» рынок 
выходят все новые эмитенты. Ликвидность 
рынка растет, а волатильность сокращается.

— Замещающие облигации привлекатель-
ны для инвесторов, предпочитающих привяз-
ку инструмента к валюте. Это квазивалют-
ные бумаги, поскольку их покупка, а также 
выплаты по ним происходят в рублях. Одна-
ко и купоны, и погашающие платежи привя-
заны к курсу первоначальной валюты эмис-
сии и при этом лишены рисков ограничений 
со стороны внешних институтов. В любом 
случае в сравнении с нулевыми или отри-
цательными ставками по валютным счетам 
и депозитам в банках бумаги выглядят при-
влекательными, — считает Андрей Нечаев.

Спикеры «Финмаркета» сошлись во 
мнении, что даже в условиях крайне 
неблагоприятного инвестклимата от-
крываются окна возможностей для 
успешного инвестирования и развития 
бизнеса. Этому способствуют значи-
тельно оживившиеся в последние годы 
меры государственной поддержки пред-
принимательской активности.         ■ 

     

— Из 207 тысяч субъектов малого и сред-
него бизнеса, которые работают в Сверд-
ловской области, 124 тысячи — из Ека-
теринбурга. Это половина экономически 
активного населения нашего города. Органы 
власти регионального и местного уровней 
стратегически заинтересованы в том, что-
бы финансовая грамотность и финансовая 
устойчивость бизнеса были на высоком уров-
не. А сегодняшний форум, на мой взгляд, как 
раз и дает ответы на многие вопросы, связан-
ные с финансами, чтобы бизнес мог успешно 
развиваться, создавать рабочие места, под-
страиваться под те резкие изменения, кото-
рые сейчас происходят в мире.

На форуме поднимались темы цифровой 
валюты и вообще цифровизации финансо-
вого рынка. Также были подробно освеще-
ны традиционно актуальные для предпри-
нимателей вопросы: где взять деньги на 
развитие бизнеса, какие инструменты вы-
брать для инвестирования, как восполь-
зоваться грантовыми мерами поддержки.

— Это первое наше массовое меропри-
ятие после пандемии. Изначально мы рас-
считывали на 200 участников. Но после того 
как количество регистраций превысило ты-
сячу, проведение мероприятия было реше-
но перевести в МВЦ «Екатеринбург-Экспо», 
— отметил высокий интерес к «Финмарке-
ту» директор СОФПП Валерий Пиличев. — 
Всего зарегистрировалось на форум 2,5 тыс. 
человек. Приехали участники из 58 россий-
ских регионов. Мы полтора месяца собирали 
вопросы, ответы на которые хотели бы услы-
шать наши предприниматели. Повестка это-

ервый Всероссийский мульти-
форматный финансовый фо-
рум «Финмаркет» состоялся 
в Екатеринбурге 16 и 17 мая. 
Мероприятие организовал 
Свердловский областной фонд 

поддержки предпринимательства (СОФПП) 
совместно с правительством Свердловской 
области и администрацией Екатеринбурга в 
рамках нацпроекта «Малое и среднее пред-
принимательство». К «Финмаркету» проя-
вили большой интерес предприниматели, 
самозанятые, студенты экономических спе-
циальностей и все те, кто задается вопро-
сами экономики будущего, финансового 
благополучия и инвестирования средств.

— «Финмаркет» проходит в очень правиль-
ное время, в период глобальной финансо-
вой трансформации, — прокомментировал 
министр инвестиций и развития Свердлов-
ской области Вадим Третьяков. — У пред-
принимательского сообщества возникает 
очень много вопросов, каким образом даль-
ше развиваться, где брать деньги, как мож-
но зарабатывать в период перемен. Поэтому 
ведущие экономисты, финансисты-практики 
поделятся своими взглядами, ответят на во-
просы. У нас есть готовность со Свердлов-
ским областным фондом поддержки пред-
принимательства в случае необходимости 
сделать этот форум ежегодным.

Председатель комитета промышленной по-
литики и развития предпринимательства ад-
министрации Екатеринбурга Евгений Копе-
лян объяснил заинтересованность городских 
властей в поддержке «Финмаркета»:

П
СО

Ф
ПП

Форум «Финмаркет» оказался полезен для участников с любой степенью финансовой грамотности

ИНСТРУМЕНТЫ РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ
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ченые Уральского федераль-
ного университета в этом 
году приступили к выполне-
нию сложной технологиче-
ской задачи для зарубежного 
заказчика — Навоийско-

го горно-металлургического комбината 
(Узбекистан, входит в четверку мировых 
компаний-лидеров по производству зо-
лота), разрабатывающего в своей стране 
одно из крупнейших в мире золоторудных 
месторождений — Мурунтау. Комбинат 
столкнулся с проблемой истощения запасов 
качественного сырья, содержащего так 
называемое «свободное» золото, которое 
можно извлекать традиционными техно-
логиями. Задача в том, чтобы разработать 
технологию переработки сложного упор-
ного сырья, где золото находится в очень 
мелком виде внутри минералов. Большое 
количество примесей осложняет процессы 
технологических переделов.

За решение задачи взялись сотрудники 
одного из научных подразделений универ-
ситета — молодежной лаборатории пер-
спективных технологий комплексной пе-
реработки минерального и техногенного 
сырья цветных и черных металлов.

— В рамках сотрудничества с Навоий-
ским горно-металлургическим комбина-
том первое направление нашей работы 
— провести глубокое исследование, де-
тально изучить это сложное золотосодер-
жащее сырье. Эту часть мы рассчитываем 
завершить в текущем году. Вторая тема — 
прикладная, предполагающая разработку 
технологии извлечения золота из сложно-
го сырья, — сообщил заведующий лабора-
торией Денис Рогожников.

Урал в приоритете
Научное направление работы Рогожни-
кова — гидрометаллургия цветных ме-
таллов, в том числе переработка техно-
генных отходов с извлечением цветных 
и благородных металлов. Возглавляемый 
им научный коллектив выиграл конкурс 
Мин обрнауки России в рамках нацпроекта 
«Наука и университеты» на создание мо-
лодежных лабораторий под руководством 
молодых перспективных исследователей. 
В результате два года назад в УрФУ была 
создана вышеназванная лаборатория. Сре-
ди других ее зарубежных заказчиков — 
Алмалыкский горно-металлургический 
комбинат (Узбекистан), компании 

«Кыргызалтын» и «Кыргызиндустрия», гор-
норудная корпорация «Казахмыс» (круп-
нейший производитель меди в Казахстане).

— Вместе с тем наш приоритет — раз-
работка технологий для внедрения в пер-
вую очередь на уральских предприятиях, 
— подчеркивает Денис Рогожников. — Ис-
тощение запасов месторождений полезных 
ископаемых является глобальной пробле-
мой. Для Урала как старопромышленного 
региона этот вопрос особенно актуален. 
Соответственно перед металлургией сто-
ят серьезные вызовы. Во-первых, это раз-
ведка новых запасов. Во-вторых, вовле-
чение в разработку тех месторождений, 
которые уже обнаружены, поставлены на 
баланс, но в настоящее время не разраба-
тываются, поскольку представляют собой 
трудноизвлекаемые ресурсы. По ряду при-
чин извлечь металлы из упорных руд по 
традиционным технологиям невозмож-
но, либо извлечение характеризуется низ-
кими показателями. В-третьих, на Урале 
за более чем 300-летнюю промышленную 
историю образовалось большое количество 
отвалов горнодобывающего и металлурги-
ческого производств. Это гигантские объ-
емы техногенных отходов — десятки мил-
лионов тонн, что наносит большой ущерб 
экологии региона. Требуется разработ-
ка технологий, которые бы позволяли эти 

У

отходы перерабатывать. Как раз этим мы 
и занимаемся.

С индустриальными партнерами Ураль-
ского региона лаборатория Рогожникова 
взаимодействует в рамках Уральского меж-
регионального научно-образовательного 
центра мирового уровня «Передовые про-
изводственные технологии и материалы» 
(УМНОЦ). Один из таких совместных про-
ектов, готовящихся к реализации, — разра-
ботка технологии извлечения благородных 
металлов (золота и серебра) из сложного 
сырья с месторождения на востоке Орен-
бургской области. Месторождение плани-
рует разрабатывать предприятие Ураль-
ской горно-металлургической компании 
— Гайский ГОК.

— Также большую работу мы ведем со-
вместно с Богословским алюминиевым 
заводом, принадлежащим компании 
«Русал». Это НИОКР, то есть предусматри-
вается не только проведение исследования, 
но и разработка технологии с ее последу-
ющим внедрением. Речь идет об интен-
сификации действующего производства, 
чтобы увеличить выход готового продукта 
— глинозема. Мы занимаемся этой рабо-
той уже на протяжении полугода. Тут тре-
буются определенные физико-химические 
решения. Мы уже добились хороших ре-
зультатов. Следующий этап предполагает 

НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ ПАРТНЕР ПРОЕКТА

Павел Кобер

Помогу извлечь золото из сложного сырья
Созданная два года назад в УрФУ молодежная лаборатория под руководством талантливого профессора разрабатывает 

уникальные технологии добычи и переработки упорных руд

Денис Рогожников 
35 лет. В 2009 году закончил в Екатеринбурге УГТУ-УПИ (ныне — Уральский федеральный университет), 
получив специальность инженер-металлург, специализация — «металлургия цветных металлов». Доктор тех-
нических наук (защитил докторскую диссертацию в 33 года), профессор кафедры металлургии цветных ме-
таллов УрФУ. В 2021 году возглавил созданную в УрФУ молодежную научную лабораторию перспективных 
технологий комплексной переработки минерального и техногенного сырья цветных и черных металлов.     
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МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ

проведение во второй половине 2023 года 
опытно-промышленных испытаний, — до-
бавляет завлабораторией.

В комфортной среде
В настоящее время в лаборатории работа-
ют 20 сотрудников: один доктор наук, семь 
кандидатов наук, остальные — аспиранты, 
магистры и даже бакалавры. Более 90% — 
это молодые исследователи в возрасте до 
39 лет. Помимо базового финансирования 
в рамках госзадания (порядка 15 млн руб-
лей в год), лаборатория получает различ-
ные гранты (например, это пять грантов 
от Российского научного фонда каждый от 
1 млн до 6 млн рублей, грант президента 
РФ и др.). Вторую часть доходов составля-
ет оплата по хоздоговорам с индустриаль-
ными партнерами: если в 2022 году объем 
привлеченного финансирования составил 
около 25 млн рублей, то в этом году здесь 
планируют выйти на уровень 40 миллио-
нов. В лаборатории стремятся достичь со-
отношения государственного финансиро-
вания и оплаты по хоздоговорам 50 на 50.

Госзадание предполагает выполнение 
показателей по научной части: подготов-
ка публикаций (в том числе тех, которые 
индексируются в международных базах 
данных), написание монографий, оформ-
ление заявок на патенты, защиты диссер-
таций, участие в престижных международ-
ных конференциях. Например, в прошлом 
году сотрудниками лаборатории были за-
щищены две кандидатские диссертации, 
в этом году планируется защита еще двух 
кандидатских диссертаций и одной док-
торской. Но важно, что в любом случае на-
правленность работы лаборатории носит 
прикладной характер. Здесь занимают-
ся наукой и фундаментальными исследо-
ваниями, но для того, чтобы на их основе 
разрабатывать технологии, которые могут 
использоваться в реальном производстве 
металлургических предприятий.

За последние два года для созданной с 
нуля лаборатории, располагающейся в не-
скольких помещениях УрФУ общей пло-
щадью около 200 кв. метров, приобрели 
оборудование на сумму более чем 20 млн 
рублей. Для исследования гидрометал-
лургических процессов это лабораторные 
реакторы, реакторы повышенного давле-
ния, нагревающие и охлаждающие термо-
статы, электрохимические станции, магнит-
ные мешалки, экстракторы, потенциоста-
ты, цифровые титраторы, кондуктометры, 
перистальтические насосы. Для изучения 
пирометаллургических процессов в распо-
ряжении лаборатории имеются муфельная, 
индукционная, трубчатая вращающаяся 
печи. Среди оборудования аналитического 
контроля — атомно-абсорбционный и рент-
генофлуоресцентный спектрометры, газо-
анализаторы и др. «Оборудование впол-
не удовлетворяет наши нужды. Оно очень 

качественное — немецкое, корейское, 
японское. Когда появились сложности с за-
падным оборудованием, стали активнее 
закупать и российское, — пояснил Де-
нис Рогожников. — Отечественное при-
боростроение развивается очень активно 
— как в исследовательской, так и в анали-
тической части. Поэтому сейчас, напри-
мер, закупаем гранулометрический ана-
лизатор размера частиц отечественного 
производства».

Молодой ученый рад имеющимся в стра-
не возможностям и открывающимся пер-
спективам.

— Я патриот, никогда никуда ни за что 
не поеду работать за границу, — категори-
чески высказывается Денис Рогожников. — 

К тому же меня полностью устраивают 
условия работы, которые сейчас создаются. 
В науке я уже больше 15 лет. По моему опы-
ту, в настоящее время государством оказы-
вается беспрецедентно высокая поддерж-
ка науке и молодым ученым. В настоящее 
время у талантливой молодежи есть широ-
кий спектр возможностей в родной стране 
заниматься наукой, работать в коллективе 
единомышленников и формироваться в ка-
честве самостоятельного ученого. При под-
держке государства и в условиях плотного 
взаимодействия с индустриальными пар-
тнерами можно ощущать себя достаточно 
комфортно — как в материальном плане, 
так и в профессиональном развитии.     ■ 

Автор фото: Родион Нарудинов

ПАРТНЕР ПРОЕКТА

Направления научной деятельности
Деятельность лаборатории под руководством Дениса Рогожникова направлена на создание новых вы-
сокоэффективных и экологичных технологий извлечения цветных, благородных и редких металлов из 
упорного минерального и техногенного сырья. В рамках этого направления ведутся следующие научно-
технологические работы:

— разработка гидрометаллургических процессов атмосферного и автоклавного выщелачивания;
— извлечение ценных компонентов из растворов выщелачивания, промышленных стоков;
— утилизация токсичных полупродуктов и отходов производства;
— разработка комбинированных технологий с предварительной высокотемпературной обработкой;
— пирометаллургические процессы извлечения цветных металлов;
— моделирование разрабатываемых процессов с использованием искусственного интеллекта;
— разработка технико-экономического обоснования, эколого-экономической оценки, проведе-

ние опытно-промышленных испытаний, разработка техрегламентов и т.д.                               
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Еще одно решение компании VizorLabs 
(российский поставщик систем видеоана-
литики для промышленного применения, 
резидент технопарка «Сколково) вклю-
чено в банк эффективных кейсов цифро-
визации АНО «Цифровая экономика». Это 
«Автоматизированный контроль использо-
вания средств индивидуальной защиты и 
попадания в опасные зоны», данное реше-
ние позволяет повысить эффективность 
соблюдения правил техники безопасности 
(ТБ) и охраны труда (ОТ) промышленных 
предприятий.

Система автоматически детектирует 
соблюдения правил ТБ и ОТ, а именно 
ношение средств индивидуальной защиты 
(СИЗ) и попадание в опасные зоны. 
Система видео аналитики включает в себя 
технологии искусственного интеллекта и 
компьютерного зрения и позволяет ана-
лизировать видеопоток с камер наблюде-
ния в режиме реального времени. Реше-
ние идентифицирует нарушения с точно-
стью до 95%. 

— Изображение с камер наблюдения в 

Екатеринбург стал одним из восьми 
городов страны, задействованных в про-
ведении в мае этого года международной 
онлайн-конференции Sber Artificial 
Intelligence Journey (другие города — 
Казань, Калининград, Санкт-Петербург, 
Сургут, Новосибирск, Волгоград и Вла-
дивосток). Площадка мероприятия 
была организована в Уральском феде-
ральном университете (УрФУ). Как сооб-
щили в пресс-службе УрФУ, в меропри-
ятии приняли участие эксперты и заин-
тересованные слушатели из сферы искус-
ственного интеллекта. Серия лекций 
Сбера позволила слушателям совер-
шить путешествие в мир искусствен-

МИР ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА ОТКРЫЛСЯ ДЛЯ ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ
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Я ВАС ВИЖУ, ВЫ РАБОТАЕТЕ БЕЗ КАСКИ

ного интеллекта.
— Эти лекции 

готовили не только 
мы, но и наши пар-
тнеры, — заявил на 
открытии предсе-
датель Уральского 
банка Сбербанка 
Дмитрий Су хо-
верхов. — По всей 
с тране мы при-
влекаем для этого 
в е д у щ и е  в у з ы . 
В Екатеринбурге 
э т о ,  к о н е ч н о , 
Уральский феде-
ральный универ-

ситет. Хочу поблагодарить всех, кто 
к нам сегодня пришел. Я уверен, что 
этот день будет очень интересным и 
полезным для каждого из вас. В про-
шлом году трансляция финальной кон-
ференции в Москве набрала более 
50 млн просмотров. У вас будет воз-
можность послушать лекции от тех, кто 
практически занимается искусственным 
интеллектом.

В ходе лекций ведущие российские 
ученые и исследователи рассказали о 
трендах в AI/ML, примерах разработки и 
внедрения нейросетей в обществе и биз-
несе, обсудили этические нормы регу-
лирования искусственного интеллекта.

Ц И Ф Р О В А Я  Т Р А Н С Ф О Р М А Ц И Я

Работа над ИИ
Совместная работа по изучению искусствен-
ного интеллекта между УрФУ и Сбером ведется 
уже несколько лет. В 2019 году совместно со 
Сбером в институте радиоэлектроники и инфор-
мационных технологий УрФУ запущена магистер-
ская программа «Прикладной анализ данных», в 
этом году состоится уже третий выпуск. В рамках 
этой образовательной программы специалисты 
Сбера обучают студентов в том числе методам и 
алгоритмам машинного обучения, позволяющим 
строить модели с использованием языка Python. 
Кроме того, вуз активно обсуждает со Сбером 
открытие лаборатории изучения искусственного 
интеллекта, которая станет важной частью стро-
ящегося нового кампуса мирового уровня.   

Пример внедрения
По информации VizorLabs, автоматизирован-
ный контроль использования средств индиви-
дуальной защиты и попадания в опасные зоны 
внедрен на Кольской АЭС, а именно — в про-
изводственных помещениях с высоковольтным 
оборудованием. Реализован контроль 25 видов 
нарушений ТБ и ПБ, планируется расширение 
охвата системы. До внедрения системы на АЭС 
регистрировалось около 80 нарушений ПБ и ТБ в 
неделю. После внедрения системы число наруше-
ний снизилось в десять раз — до восьми в неде-
лю. Бизнес-эффект от внедрения системы состо-
ит в сокращении прямых расходов на контроль в 
виде зарплаты диспетчеров и сокращении потерь 
от простоев производства из-за травматизма.  

производственных 
помещениях пере-
дается на сервер 
видеоаналитики, на 
котором специаль-
ная нейронная сеть 
проверяет изобра-
жения на ношение 
СИЗ и регистрирует 
нарушения ТБ и ПБ, контролирует ком-
плектность и численность бригад в соот-
ветствии с заказ-нарядами, — говорится 
в презентации VizorLabs. — Информация 
о нарушениях передается мгновенными 
сообщениями на рабочее место (мони-
тор или мобильное устройство) началь-
ника смены и регистрируется в отчете. 
Начальник смены радиосвязи останавли-
вает работы до устранения нарушений. 
Система также позволяет отправлять пол-
ностью автоматизированные команды на 
остановку и продолжение работ».
Стоимость внедрения составляет от 
1 млн рублей, стоимость поддержки — 
20% от цены лицензий.                 ■ 

Лекции вызвали повышенный интерес у студентов

Поток с видеокамер анализируется в реальном времени, определяет заданные 
сценарии и выводит оповещение и статистику на контрольный пульт пользователя

— Фокус внимания в области искус-
ственного интеллекта, тяга заниматься 
данной темой — это прекрасная возмож-
ность для развития, делать свой вклад, 
— подчеркнул первый проректор УрФУ 
Сергей Кортов. — И это не только тех-
ническая возможность воплощения 
какой-то идеи или программы. Это очень 
сложная взаимосвязь этических, пра-
вовых, экономических и других аспектов 
нашей деятельности. В некоторых статьях 
ИИ уже подается как субъект взаимодей-
ствия на рынках. Раньше это была больше 
прерогатива людей и организаций. Искус-
ственный интеллект уже может при-
нимать решения о цене, закупке и так 
далее. Я хочу, чтобы вы посмотрели на 
эту тему со всех сторон.                           ■ 
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благоприятный инвестиционный климат
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За 30 лет производство компании из Прикамья эволюционировало от исключительно стандартных штанговых глубинных насосов до более полутора тысяч 
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ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ ПЕРМИ. КАК ЛУКОЙЛ УЧАСТВУЕТ В ЮБИЛЕЕ ГОРОДА ......................................................................................................40
Нефтяники уже подарили городу новые общежития для студентов, на очереди — новая сцена Театра юного зрителя и третий корпус семейного центра 
«Марьюшка». Это не просто объекты социальной инфраструктуры, а значимый вклад в будущее Прикамья и его жителей

ПЕРМЬ — ЦЕНТР РАЗВИТИЯ СКВОЗНОЙ ТЕХНОЛОГИИ «ФОТОНИКА» .........................................................................................................................42
«Пермский край — флагман российской фотоники» — такая цель появилась у руководства Пермской приборостроительной компании  еще в начале 
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Пермский край
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льгота по налогу на имущество органи-
заций, налоговые каникулы для впервые 
зарегистрированных ИП на УСН, субси-
дию для возмещения экспортных затрат 
на транспортировку продукции. В про-
шлом году мы присвоили статус приори-
тетных 22 проектам.

— В каких отраслях они сосредо-
точены?

— В самых разных. В Чайковском соз-
дано производство стационарных газо-
вых плит и встраиваемой бытовой тех-
ники. В нытвенской ТОСЭР запущено 
производство бумажных пакетов вза-
мен импортных аналогов. Аналогично 
освободившуюся нишу занял произ-
водитель полиэтиленовой упаковки. 
В Губахе запустили новую установку 
по производству параформальдегида. 
Значительная часть проектов реализу-
ется на льготные кредиты, которых феде-
ральный и краевой ФРП выдали прикам-
ским компаниям в прошлом году на 6 млрд 
рублей.

В кризис не надо сидеть и ждать у моря 
погоды. Кризис — окно возможностей, 

Илья Бахарев

Дмитрий Махонин: «Мы приехали за новыми
контактами и рынками сбыта»
Прикамская делегация прибыла на ПМЭФ во всеоружии. В ее арсенале — мощный промышленный потенциал, долгоиграющая 

стратегия на кооперацию, благоприятный инвестиционный климат

ПЕРМСКИЙ КРАЙ РЕГИОНАЛЬНАЯ СТРАТЕГИЯ

машиностроительной, целлю лозно-бумаж-
ной промышленности — выдержали испы-
тания коронавирусными ограничениями 
и санкционным давлением. Они адапти-
ровались к новым реалиям, оперативно 
решили задачи по поиску новых партнеров 
и рынков сбыта. Задача краевых властей — 
всецело им в этом помогать.

Едва ли не ключевую роль в преодолении 
трудностей сыграла наша долгосрочная стра-
тегия на развитие промышленной коопера-
ции всех уровней — внутрикраевой, межре-
гиональной и международной. Вершиной 
региональной кооперации стала ОЭЗ 
«Пермь» промышленно-производственного 
типа. Продукция ее резидентов востребована 
не только в нашей стране, но и зарубежом. 
Для нас ОЭЗ стала эффективным инструмен-
том наращивания инвестиционного потен-
циала региона. 

Открытию новых предприятий и инве-
стициям в проекты мы оказываем при-
оритетную поддержку. Регион предла-
гает такие востребованные механизмы, 
как инвестиционный налоговый вычет, 
приоритетный инвестиционный проект, 

егион впервые организо-
вал на Петербургском меж-
дународном экономическим 
форуме стенд Пермского 
края, посвятив 300-летнему 
юбилею Перми. На площадке 

стенда будут представлены уникальные 
промышленные разработки и презенто-
вана программа «Пермь-300», включая мас-
штабный патриотический проект «Оружие 
победы».

Губернатор Дмитрий Махонин расска-
зал, как экономике региона удается сохра-
нять хорошее самочувствие и что делается 
для ее развития.

Как нарастить 
инвестиционный потенциал
— Пермский край — один из мощней-
ших индустриальных центров нашей 
страны. Как вы оцениваете состояние 
ведущих отраслей прикамской промыш-
ленности?

— Как стабильное. Ведущие пред-
приятия края — флагманы горнодобы-
в ающей,  нефтяной,  хими ческой, 

Р



ЭК
СП

ЕР
Т-У

РА
Л 

№
 1

9 
—

 2
2,

 2
9 

М
АЯ

 —
 2

5 
ИЮ

НЯ
,  2

02
3

ЭК
СП

ЕР
Т-У

РА
Л 

№
 1

9 
—

 2
2,

 2
9

М
АЯ

 —
 2

5 
ИЮ

НЯ
,  2

02
3

33

ЭК
СП

ЕР
Т-У

РА
Л 

№
 1

9 
—

 2
2,

 2
9 

М
АЯ

 —
 2

5 
ИЮ

НЯ
,  2

02
3

которыми надо пользоваться. Мы поль-
зуемся. По итогам 2022 года объем экс-
порта предприятий Пермского края 
увеличился на треть и достиг 10 млрд 
долларов. Рост привлекательности кра-
евого инвестиционного климата под-
тверж дается 15 местом региона в 
Национальном инвестиционном рей-
тинге по итогам 2022 года. В рейтинге 
Минэкономразвития РФ Пермский край 
впервые вошел в топ-5 регионов страны 
по уровню развития ГЧП. Это говорит 
о нашей открытости для инвесторов и 
готовности сопровождать их в самом ком-
фортном режиме «одного окна».

Если говорить об инвестициях в целом, 
сегодня в Пермском крае реализуются 
69 инвестиционных проектов на сумму 
1,4 трлн рублей. Кроме того, мы активно 
развиваем промышленную кооперацию. 
Свою продукцию для нужд 42 россий-
ских и зарубежных холдингов поставляют 
540 местных предприятий. Над расшире-
нием и укреплением партнерских связей 
мы работаем ежедневно. Поэтому рассчи-
тываю, что из Санкт-Петербурга мы вер-
немся в Пермь с новыми соглашениями, 
выгодными и для прикамских предприя-
тий, и для тех, кто решит наладить с ними 
сотрудничество.

— Особое место в структуре прикам-
ской экономики занимают оборонные 

предприятия. В одном Свердловском 
районе Перми их больше, чем в иных 
регионах страны.

— На двадцати предприятиях оборонно-
промышленного комплекса трудятся 
свыше 46 тысяч человек. Это почти пятая 
часть от всех занятых в промышленности 
края. В прошлом году объем гособоронза-
каза прикамских предприятий вырос при-
мерно вдвое. Добавьте сюда возможности, 
которые перед прикамской промышлен-
ностью открыло импортозамещение. На 
выходе — не только рост спроса на рабо-
чие руки и заработных плат, но и про-
екты, которые будут годами и десятилети-
ями приносить региону дивиденды в виде 
гарантированных заказов, стимулов для 
развития высшего образования и науки.

Наши усилия по развитию региональ-
ной промышленности обеспечивают 
Пермскому краю 12 место в рейтинге 
эффективности реализации промышлен-
ной политики. В ближайшие годы при 
поддержке Федерации свыше четверти 
триллиона рублей будет направлено на 
техническое перевооружение оборон-
ных предприятий. Задачи — глобальные. 
Так, «ОДК-Пермские моторы» предстоит 
выполнить миссию по обеспечению оте-
чественной гражданской авиации двига-
телями. К 2030 году необходимо наладить 
выпуск 450 двигателей и газотурбинных 

установок, в том числе двигателей ПД-14 
для отечественного пассажирского само-
лета МС-21.

— Таким образом Прикамье под-
тверждает статус опорного края дер-
жавы, как его издавна называли?

— Так и есть. Пермский авиадви-
гателестрои тельный кластер такого коли-
чества больших двигателей не выпускал 
даже в советские годы, вспоминал наш 
замечательный авиаконструктор, управ-
ляющий директор «ОДК-Авиадвигатель» 
Александр Иноземцев. Недавно его 
заслуги перед Родиной были по досто-
инству оценены. Президент России 
Владимир Путин присвоил нашему зем-
ляку звание Героя Труда. Пользуясь слу-
чаем, еще раз поздравляю Александра 
Александровича с заслуженной наградой.

В новом этапе развития прикамского 
ОПК я вижу возрождение наших слав-
ных трудовых традиций. Не зря Перми и 
Лысьве были присвоены статусы городов 
трудовой доблести. Они внесли весомый 
вклад в Победу в Великой Отечественной 
войне над немецко-фашистскими захват-
чиками. Выпущенную в годы войны бое-
вую технику можно посмотреть в Перми 
на фестивале «Оружие Победы». Он зна-
комит с прошлым, настоящим и будущим 
оборонно-промышленного комплекса 
Прикамья.

РЕГИОНАЛЬНАЯ СТРАТЕГИЯ ПЕРМСКИЙ КРАЙ

Дмитрий Махонин: «Наши усилия по развитию региональной промышленности обеспечивают Пермскому краю 
12 место в рейтинге эффективности реализации промышленной политики»
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Новый взгляд на Пермь
— Фестиваль «Оружие Победы» будет 
презентован на краевом стенде. Почему 
ему уделяется такое внимание? 

— «Оружие Победы» — серия меропри-
ятий, которые объединены общей идеей 
в патриотический и просветительский 
проекты. Накануне Дня города, 10 июня, 
на заводе им. Шпагина и мотовилихин-
ском Музее пермской артиллерии раз-
вернутся главные экспозиции выставки 
военной техники. Впервые в одном месте 
будет собрана продукция многих пред-
приятий, выпускавшаяся в разное время. 
Всего будет представлено около 400 экспо-
натов, многие из которых покажут впер-
вые — пушки, снаряды, пороховые заряды 
для знаменитых «Катюш», военная экипи-
ровка, современные достижения пермской 
промышленности — ракетные и авиаци-
онные двигатели, гражданская продукция. 
Пермякам и гостям краевой столицы рас-
скажут о выдающихся пермских конструк-
торах, имена которых не всегда известны 
широкой публике.

Второе важное направление проекта 
«Оружие Победы» — кинопоказы, кон-
церты, конкурсы, экскурсии и другие 

активности. Благодаря фестивалю мы 
расскажем нашим землякам и гостям 
региона о славном наследии и успеш-
ном настоящем пермской промышленно-
сти. Я надеюсь, что фестиваль «Оружие 
Победы» поможет пермякам и гостям 
города по-новому взглянуть на Пермь, ее 
историю и роль.

Нам есть чем гордиться: наши оборон-
ные предприятия во все времена давали 
стране стратегически важное вооружение, 
сотни тысяч рабочих и их семей своим тру-
дом крепили оборонную мощь державы. 
Надеюсь, что молодое поколение присмо-
трится к профессиям, которые востребо-
ваны нашими предприятиями. Выставка 
оружия будет работать до 20 октября, клю-
чевые мероприя тия запланированы на 
День города, День России, другие памят-
ные и праздничные дни. Фестиваль по 
праву занял почетное место в линейке 
юбилейных событий.

— Вы говорите о юбилее Перми, кото-
рой в этом году исполняется 300 лет?

— Именно об этом. Это — знаковое 
событие для всего региона, поэтому мы 
решили посвятить юбилею стенд перм-
ских компаний на ПМЭФ. И мы привезли 

с собой часть экспозиции фестиваля 
«Оружие победы», посвященной вкладу 
инженеров и рабочих оборонных пред-
приятий в развитие региона. Приходите, 
там есть что посмотреть. Еще я приглашаю 
всех к нам в Пермь на юбилейные меро-
приятия. Они равномерно распределены 
по всему году. Перечислять их все — не 
хватит места в журнале. Заходите на сайт 
perm-300.ru, выбирайте событие по душе 
и приезжайте в удобные для вас сроки.

Мы встретим вас со всем нашим при-
камским гостеприимством, отточенным 
на прошедшем в Перми федеральном 
форуме «Мастера гостеприимства». За 
прошлый год турпоток в крае увеличился 
на 13% и составил почти 820 тысяч чело-
век. Это — рекорд за последние годы. Рост 
всех основных показателей по туризму 
в регионе выше средних показателей 
по ПФО. Форум помог нам аккумулиро-
вать туристический потенциал региона 
и открыть участникам отрасли дорогу 
к качественно новому уровню работы. 
Выбирайте, где побывать и что посмо-
треть — от живописной уральской при-
роды до исторических достопримечатель-
ностей и культурных событий из юбилей-
ной линейки. Чем больше людей их уви-
дят, тем эффективнее будет продвижение 
наших культурных брендов на федераль-
ный уровень.

— Для городов юбилей — возмож-
ность получить что-то важное за счет 
федерального финансирования. Чем 
300-летие обогатит Пермь? 

— Изменения происходят во всех сфе-
рах — строятся новые дороги, обновляется 
общественный транспорт, появляются 
новые скверы, общественные простран-
ства. Кроме того, мы провели масштабную 
работу по восстановлению объектов куль-
турного наследия. Главное, что люди видят 
эти изменения уже сегодня. Юбилейный 
год уйдет, а его наследие будет десятиле-
тиями работать на благо жителей края.

Благодаря поддержке председателя 
правительства Российской Федерации 
Михаила Мишустина и заместителя 
председателя правительства Дмитрия 
Чернышенко наше краевое здравоох-
ранение получит новую инфекционную 
больницу. Образование — студенческий 
кампус, который будет привлекать сту-
дентов и ученых из других регионов и 
стран. Спорт — универсальный стадион 
на 10,5 тыс. мест, который будет при-
нимать соревнования международного 
уровня. Новые горизонты в сфере куль-
туры откроет новое здание художествен-
ной галереи. Совсем скоро уникальная 
коллекция шедевров переедет из Спасо-
Преображенского собора в социокультур-
ное пространство завода им. Шпагина. 
Юбилей станет мощным драйвером раз-
вития для всего Пермского края.        ■ 

ПЕРМСКИЙ КРАЙ РЕГИОНАЛЬНАЯ СТРАТЕГИЯ

Значительная часть проектов 

реализуется на льготные кредиты, 

которые федеральный и краевой 

ФРП выдали прикамским компаниям 

в прошлом году на 6 млрд рублей



Пермский край — это необычное место на границе 
Европы и Азии, привлекающее путешественников и иска-

телей приключений со всего мира. Название «Пермь» в древно-
сти звучало как «Рerä maa», что означает «дальняя земля». И это 
не удивительно, ведь территория Пермского края находится в 
укромном уголке земли. Несмотря на потаенность, о Перми 
знали далеко за пределами Древней Руси: в Скандинавии пели 
саги о невероятных людях Биармии, а арабские путешествен-
ники рассказывали о загадочной стране Вису на реке Вишера. 

В Пермском крае смешались разные культуры и народы. Только 
здесь можно услышать легенды о богатырях Пере и Кудым-Оше и 
примерить на себя украшения с изображением пластин пермского 
звериного стиля.

Кинематограф: «Девчата», «Время первых», «Географ глобус про-
пил», «Сердце Пармы» — все эти фильмы объединяет один регион. 
Жители Прикамья ценят это и организовывают тематические туры: 
каждый желающий может отправиться в путешествие по местам 
киносъемок. Регион событий: Ежегодно жители и гости региона погружа-

ются в этноатмосферу на «Зове Пармы», удивляются трюкам флай-
бордистов на «BeringAquaFest», завороженно наблюдают за рыцар-
скими боями «На Хохловских холмах» и знакомятся с творчеством 
музыкального коллектива musicAeterna под руководством Теодора 
Курентзиса на «Дягилевском фестивале». 

Столица Прикамья в 2023 году празднует свое 300-летие. 
Праздничные мероприятия порадуют гостей и жителей региона.

Прикоснитесь к легенде!

РЕ
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www.visitperm.ru
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Распад Советского Союза, экономиче-
ский кризис 90-х — в таких условиях соз-
давалось предприятие, со всеми выте-
кающими, как говорится. Перед россий-
ской промышленностью уже в тот период 
стояла задача импортозамещения ввиду 
того, что поставки из ближнего зарубе-
жья почти прекратились, возникла острая 
нехватка оборудования и запчастей, необ-
ходимых для жизнедеятельности произ-
водств и промышленных предприятий. 
Единственный завод, который в то время 
выпускал скважинные насосы, оставался 
в Баку. 

За 30 лет мы прошли путь от произво-
дителя насосов до комплексного постав-
щика оборудования и сервисных услуг 
для нефтяной отрасли. Мы ставим перед 
собой цель помочь нефтяным компаниям 
увеличить объемы добываемой жидко-
сти, при этом сократив эксплуатацион-
ные затраты, с помощью наших техноло-
гических решений.

Если до 2000-х годов мы производили 
и поставляли исключительно стандарт-
ные штанговые глубинные насосы, то в 
настоящее время номенклатура изготав-
ливаемой и поставляемой нами продук-

ции насчитывает более полутора тысяч 
вариантов исполнения насосов, в т.ч. стан-
дартные уникальных типоразмеров — 95 
и 102 мм, полая насосная штанга, защит-
ное оборудование для электроцентробеж-
ных насосов, наземные приводы (станки-
качалки, гидравлические приводы, линей-
ные наземные приводы), комплексы обо-
рудования для осложненного фонда.

— На первый взгляд 30 лет не так 
много. Но, пожалуй, именно на эти годы 
пришлись самые сложные периоды в рос-
сийской экономике. Какой из них был 
самый трудный и что позволило его 
пережить? 

— Предприятие «ЭЛКАМ» развивалось 
и менялось вместе с нефтяной промыш-
ленностью Пермского края. В 1992-м, за 
год до основания, добыча нефти в Перм-
ском крае резко снизилась, это был слож-
ный период для пермских нефтяников. 
Экономическая ситуация была сложная: 
добыча нефти снижалась, объем бурения 
сокращался. Но уже к середине 90-х бла-
годаря интеграции в нефтяную компа-
нию «ЛУКОЙЛ» нефтяная отрасль Прика-
мья возродилась, так началась новая эра в 
истории добычи пермской нефти.

ЭЛКАМ» — крупное совре-
менное машиностроитель-
ное предприятие с собствен-
ной производственной и 
научно-технической базой. 
Предприятие производит и 

обеспечивает бесперебойные поставки 
оборудования для добычи нефти, оказы-
вает сервисные услуги нефтяным компа-
ниям РФ, а также услуги нанесения покры-
тий и мехобработки промышленным 
предприятиям региона; является систе-
мообразующим, имеющим региональное 
значение и оказывающим существенное 
влияние на занятость населения и соци-
альную стабильность в Пермском крае. 
О том, как выстраивается стратегия раз-
вития предприятия, рассказывает дирек-
тор Анатолий Галкин.

Комплексный поставщик
— Анатолий Иванович, как проходило 
становление и развитие вашей ком-
пании? 

— Компания «ЭЛКАМ» основана в 1993 
году. Базовой целью было обеспечение 
потребностей нефтедобывающей отрасли 
скважинными штанговыми насосами. 

«

Петр Вершинин

Стратегия оказалась верной
За 30 лет производство компании из Прикамья эволюционировало от исключительно стандартных штанговых глубинных насосов 

до более полутора тысяч вариантов исполнения оборудования

ПЕРМСКИЙ КРАЙ БРЕНДЫ РЕГИОНА
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— Как вы реагируете на современные 
трансформации в мировой и российской 
экономиках?

— События конца 2021 — начала 2022 
года развивались стремительно и непред-
сказуемо. Это было очень непростое время: 
коллапс мировой экономики из-за панде-
мии, сокращение добычи нефти, отказ ино-
странных поставщиков от работы с Рос-
сией, прекращение поставок из-за рубежа, 
уход с рынка большого числа компаний — 
все это заставило кардинально поменять 
взгляд на стратегию развития компании, 
которая была принята в 2021 году.

Приходилось быстро реагировать и прак-
тически «в ручном режиме» менять план 
действий, тут был задействован весь накоп-
ленный опыт управленческой команды 
компании. Только благодаря слаженной, 
командной работе коллектива, непосред-
ственному участию акционеров, понима-
нию и поддержке со стороны партнеров и 
клиентов нам удалось достойно преодолеть 
все испытания и продолжить свою деятель-
ность, набирая темп и продолжая разви-
ваться. Всего предусмотреть невозможно, 
но наша стратегия оказалась верной.

Развиваемся вместе 
с регионом
— Что ваша команда предпринимает, 
чтобы сохранять устойчивое развитие?

— Мы развивались поэтапно, делая 
определенные шаги, которые вывели нас 
сегодня на совершенно новый уровень. 
Путем увеличения производственных пло-
щадей и приобретения дополнительного 
оборудования мы наращиваем производ-
ственные мощности, тем самым создавая 
новые рабочие места в Перми и Пермском 
крае. В частности, в 2022 году построен 
новый цех по напылению плунжеров, при-
обретены площади для изготовления гидро-
цилиндров гражданского назначения.

Одним из ключевых направлений дея-
тельности компания сегодня является 
система сервисного обслуживания на всех 
этапах жизненного цикла нефтяного обо-
рудования от внедрения и пусконаладки до 
текущего и капитального ремонта. Сегодня 
в состав завода входят сервисные цеха по 
обслуживанию погружного и наземного 
оборудования, расположенные в Прика-
мье, Татарстане, Башкирии, Удмуртии, 
Республике Коми, ХМАО, а также за преде-
лами России — в казахском Петропавлов-
ске, узбекском Коканде, Европе и Латин-
ской Америке (в Венесуэле).

Юбилейный для нас год и 300-летие 
Перми мы по праву встречаем в статусе 
лидера отрасли. По данным Центра ана-
литических исследований, «ЭЛКАМ» при-
знано лучшим предприятием отрасли по 
финансово-экономическим показателям 
и включено в рейтинг надежных партне-
ров. Этот статус отражает эффективность 
работы предприятия, вклад в развитие эко-
номики региона, повышение уровня благо-
состояния граждан нашей страны. В 2021 
году штанговые глубинные насосы нашего 
производства получили высокую оценку от 
комиссии Межрегиональной обществен-
ной организации «Академия проблем каче-
ства» и были удостоены знака «100 луч-
ших товаров России» в категории — про-
дукция производственно-технического 
назначения.

— Сегодня трудно говорить о далеких 
перспективах, но все же. Как вы видите 

свое развитие в ближайшие три-пять 
лет?

— Несмотря на непростую текущую эко-
номическую и политическую ситуацию в 
мире, последствия пандемии, в частности 
сокращение добычи нефти ОПЕК, наша ком-
пания продолжает демонстрировать поло-
жительную динамику и стабильный рост 
показателей, в среднем на 10 — 15% по объ-
ему производства и реализации продукции. 
Доля занимаемого нами российского рынка 
по поставкам штанговых глубинных насосов 
на сегодняшний день достигла 75%. Доля экс-
порта в объеме поставок достигает 20%, гео-
графия охватывает более десяти стран. За 
успешную реализацию экспортной страте-
гии и ежегодное наращивание объемов экс-
порта продукции собственного производ-
ства компания уже на протяжении пяти лет 
получает награду «Лучший экспортер года» в 
сфере промышленного производства (Всерос-
сийская премия в области международной 
кооперации и экспорта «Экспортер года» 
РЭЦ).

Мы преодолели все трудности, и сегодня 
с уверенностью смотрим в будущее. У нас 
очень качественная станочная база — 
оборудование ведущих мировых фирм: 
Nakamura, Doosan, Junker, в том числе уни-
кальное, изготовленное с учетом особен-
ностей именно нашего производства. Нам 
подвластна любая задача! У нас состоявша-
яся, профессиональная команда — высо-
коквалифицированные рабочие, опыт-
ные инженерно-технические специалисты, 
благодаря которым мы освоили и продол-
жаем осваивать новые для нас виды про-
дукции. Наши технологи и конструкторы в 
совершенстве знают свое дело, они умеют 
и привыкли работать на достижение высо-
ких результатов. База данных нашего пред-
приятия насчитывает около 50 патентов 
и лицензионных соглашений с нашими 
давними партнерами — ООО «ЛУКОЙЛ-
Пермь», РГУ им. И.М. Губкина, ПАО «Тат-
нефть», ООО «Регион-Сервис». Мы благо-
дарны нефтяникам за совместную работу, 
направленную на создание новых реше-
ний для развития нефтяной отрасли. Без-
условно, мы многого достигли, и, конечно, 
нам есть к чему стремиться, куда расти. 
Уже сегодня ведется большая работа по 
усовершенствованию внутренней системы 
предприятия с целью его оптимизации и 
дальнейшего развития.

Кроме того, наше предприятие рабо-
тает на кооперацию, оказывая услуги по 
повышению прочностных характеристик и 
механической обработке изделий, приме-
няющихся не только в машиностроитель-
ной, но и автомобильной, аэрокосмиче-
ской и других отраслях. В рамках диверси-
фикации производства идет освоение изго-
товления новых видов продукции граж-
данского назначения — для этого уже 
приобретены новые площади и станки.         ■ 

БРЕНДЫ РЕГИОНА ПЕРМСКИЙ КРАЙ

Доля 
занимаемого 
компанией 
«ЭЛКАМ» 
российского 
рынка по 
поставкам 
штанговых 
глубинных 
насосов 
достигла 75%

Анатолий Галкин: «Предприятие “ЭЛКАМ” развива-
лось и менялось вместе с нефтяной промышленно-
стью Пермского края»
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итогам января — марта 2023 го-
да значение индекса промыш-
ленного производства в Перм-
ском крае составило 98,3% к ана-

логичному периоду 2022 года, в целом по 
стране этот показатель составил 99,1%. 
В добыче полезных ископаемых значение 
индекса промпроизводства в регионе рав-
нялось 101,4% (по стране — 96,7%), в об-
рабатывающих производствах — 95,3% (по 
России — 101,1%). Вид экономической де-
ятельности «Обеспечение электрической 
энергией, газом и паром, кондициониро-
вание воздуха» начал год с показателем ин-
декса 105,7% в регионе и 99,8% по стране; 
по виду деятельности «Водоснабжение, во-
доотведение, организация сбора и утили-
зации отходов, деятельность по ликвида-
ции загрязнений» — 91,8% по Пермскому 
краю и 89,8% по стране.

В отраслевом разрезе обрабатывающей 
промышленности за первый квартал теку-
щего года наилучшую динамику продемон-
стрировали производство электрического 
оборудования (рост в 2,4 раза по сравне-
нию с тем же периодом прошлого года), 
производство компьютеров, электронных 
и оптических изделий (плюс 43%), произ-
водство автотранспортных средств, прице-
пов и полуприцепов (увеличение на 29%), 
что можно объяснить проводимой полити-
кой импортозамещения и ростом объемов 
гособоронзаказа.

В то же время в Прикамье отмечено 
значительное снижение объемов в таких 
сферах, как производство лекарственных 
средств и материалов (на 32,9%), произ-
водство напитков (на 21,8%), деревообра-
ботка (на 16,1%) и др.

В денежном выражении отгрузка обраба-
тывающих производств Пермского края за 

рассматриваемый период сократилась на 
22,5% до 287 млрд рублей. Лидеры роста 
— производители мебели (увеличение в 9,9 
раза), а также производители кожи и кожа-
ных изделий (рост в 2,1 раза). Однако в це-
лом вклад тех и других в отгрузку региона 
совсем незначителен. Наибольший вклад 
в отгрузку обрабатывающей промышлен-
ности Прикамья (отметим, что в откры-
том доступе есть данные не по всем отрас-
лям) внесли производители химических 
веществ и химических продуктов (38,4% 
совокупной отгрузки обработки), кокса и 
нефтепродуктов (7,8%), пищевых продук-
тов (7,2%), а также металлурги (7,2%).

Аграрии Прикамья (в хозяйствах всех ка-
тегорий) за январь — март 2023 года вы-
растили скота и птицы на убой 23,2 тыс. 
тонн в живом весе, что на 6,9% больше 
показателя годичной давности. Суммар-
ные надои молока возросли на 6% до 138,7 
тыс. тонн, производство яиц увеличилось 
на 4,4% до 355,9 млн штук. На конец мар-
та количество скота в хозяйствах всех ка-
тегорий Пермского края по сравнению с 
показателем годичной давности сократи-
лось на 4,5% до 224,3 тыс. голов.

За первый квартал текущего года в При-
камье введено в действие 499 тыс. кв. мет-
ров жилья, что ниже показателя за анало-
гичный период прошлого года на 14,5% (в 
целом по стране этот показатель снизился 
на 1%). При этом количество построенных 
в регионе квартир сократилось на 26,1% и 
составило 4858 единиц. Вместе с тем общая 
площадь введенных жилых помещений, по-
строенных индивидуальными застройщи-
ками, увеличилась за рассматриваемый 
период на 4,4% до 403,1 тыс. кв. метров.

Оборот предприятий розничной тор-
говли Пермского края за первый квар-

Экономика Прикамья: итоги первого квартала
В регионе отмечен значительный рост производства электрооборудова-
ния, электронных изделий и автотранспортных средств

По

тал 2023 года составил 166,9 млрд руб-
лей. Индекс физического объема к соот-
ветствующему периоду предыдущего го-
да — 97,7%. В пересчете на одного жи-
теля края оборот розницы составил 66,3 
тыс. рублей. Оборот общественного пи-
тания в физическом выражении составил 
95,3% относительно показателя преды-
дущего года, в денежном выражении — 
7,673 млрд рублей или 3048,8 руб ля на 
одного жителя региона. Платных услуг 
было оказано на 57,9 млрд рублей (или 
22,6 тыс. рублей на одного жителя края), 
что на 1,9% больше аналогичного пока-
зателя годичной давности.

В конце марта 2023 года индекс цен на 
продовольственные, непродовольственные 
товары и услуги в Пермском крае составил 
102,4% к марту прошлого года (в целом по 
стране — 103,5%).

Уровень зарегистрированной безрабо-
тицы в Прикамье по состоянию на март 
текущего года составил 0,6% от числен-
ности рабочей силы. Численность офи-
циально зарегистрированных безработ-
ных граждан — 7,4 тыс. человек.                  ■
Подготовил Павел Кобер

ПЕРМСКИЙ КРАЙ МАКРОИНДИКАТОРЫ
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МЕЖОТРАСЛЕВАЯ КООПЕРАЦИЯ ПЕРМСКИЙ КРАЙ

ли представители АПК. Есть большое ко-
личество сельхозтехники разных произво-
дителей и разных лет поставок. Но теперь 
возникли проблемы с ее обслуживанием и 
поставками запчастей. В качестве выхода 
стали искать в Пермском крае предприя-
тия, которые способны мелкими партиями 
делать запчасти. В феврале текущего года в 
Перми прошла выставка-форум «Агротех-
нологии», в рамках которой Пермская ТПП 
провела стратегическую сессию «Экосистем-
ный подход Пермской ТПП к межотраслевой 
кооперации в интересах аграрного бизнеса», 
на которой аграрии и промышленники реги-
она собрались вместе, чтобы обсудить вари-
анты кооперации для решения задач сельхоз-
товаропроизводителей. 

Межотраслевая кооперация способна 
снять значительное количество проблем, 
которые есть не только в сельском хозяй-
стве, но и в лесной промышленности, в стро-
ительстве, на транспорте. Часто бывает так, 
что дешевле и быстрее можно решить проб-

лему, скооперировавшись с предприятиями 
своего региона.

— Какие меры предусматривает регио-
нальный проект «Межотраслевая ко-
операция»?

— Это целый набор инструментов из дей-
ствующих и новых для нашего региона прак-
тик. Например, в конце прошлого года мы 
опробовали один из таких новых инстру-
ментов. По крайней мере, для нашей Пала-
ты это было уникальное мероприятие. Из 
Перми мы организовали бизнес-миссию в 
Лысьву (город в Пермском крае) с целью 
развития внутрирегиональных отношений, 
знакомства с местными предприятиями, про-
ведения встречи с руководством городской 
администрации. От Перми принимали уча-
стие 23 компании, от Лысьвы — 46. Встреча 
была организована в Лысьвенском театре 
драмы, там расставили столы, за которыми 
были проведены порядка 120 встреч и пе-
реговоров. Бизнес-миссия оказалась очень 
результативной.

Для развития в регионе межотраслевой ко-
операции необходимо создать экспертный 
пул по оценке спроса и предложений в рам-
ках проекта, организовать систему информа-
ционного обмена между участниками проек-
та, распространять информацию о запросах 
и предложениях товаров, услуг, работ. Важ-
но оказывать консультационные и эксперт-
ные услуги для участников проекта, разра-
батывать методические и информационные 
материалы для обеспечения эффективного 
сбыта в рамках межотраслевой кооперации.

— По каким критериям предполагает-
ся оценивать эффективность реализа-
ции проекта?

— Здесь может быть несколько показате-
лей. Это количество организаций — участ-
ников проекта, решающих проблемы своей 
отрасли, расширение их поставок внутри 
региона, увеличение их выручки. Это 
оптимизация рентабельности, рост за-
грузки производственных мощностей и в 
целом — повышение экономической 
устой чивости и конкурентоспособности 
Пермского края. Уверен, что эти показа-
тели можно оцифровать. В мае мы плани-
руем провести круглый стол по этой те-
матике на Днях пермского бизнеса.    ■ 

чем специфика межотраслевой 
кооперации и какие можно 
задействовать инструменты 
для вовлечения в этот про-
цесс предприятий Прикамья, 
в интервью журналу «Эксперт-

Урал» рассказал президент Пермской ТПП 
Вячеслав Белов.

— Какую роль играет Пермская ТПП в 
развитии в Прикамье межотраслевой ко-
операции?

— Актуальность темы межотраслевой 
кооперации возникла из-за ухода ряда запад-
ных компаний, занимающихся поставкой и 
обслуживанием оборудования, а также в свя-
зи с начавшимися структурными изменени-
ями в нашей экономике, что предполагает 
переобучение кадров, проведение консал-
тинга, выстраивание новой логистики и т.д. 

В Прикамье инициатором регионального 
проекта «Межотраслевая кооперация» ста-
ла наша Палата. В декабре прошлого года 
на площадке Пермской ТПП прошла боль-
шая встреча членов Палаты с экономиче-
ским блоком правительства Пермского края. 
В процессе обсуждения текущей ситуации 
мы пришли к удивительному выводу. В ча-
сти промышленной кооперации у предпри-
ятий, особенно крупных, есть серьезные си-
стемные наработки. Вместе с тем имеется 
большой запрос на развитие межотраслевой 
кооперации. Речь идет об увеличении объе-
мов сбыта товаров и оказания услуг за счет 
расширения кооперационных связей меж-
ду различными отраслями, промышленны-
ми предприятиями, зарегистрированными 
на территории Пермского края.

Интерес к межотраслевой кооперации 
в нашем регионе сначала сформулирова-

В

Павел Кобер

Как повысить экономическую 
устойчивость региона
Пермская торгово-промышленная палата выступила инициатором регионального 

проекта «Межотраслевая кооперация»

+7 (342) 235-78-48, 
permtpp@permtpp.ru, 

614000, Пермь, 
ул. Советская, 24Б

Всё, что важно для бизнеса – в Пермской ТПП! 
Мы работаем для вас. Поддержка участников ВЭД, оценочные 

услуги, экспертиза и сертификация товаров, обучение 
и сопровождение закупок, юридические услуги, финансовый 

и экономический консалтинг,  и другие услуги.

Вячеслав Белов: «В Пермском крае имеется большой 
запрос на развитие межотраслевой кооперации»
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Компания оборудовала комнаты студен-
тов современной техникой и мебелью. 
В каждом помещении располагаются сану-
зел и душевая. На этажах есть прачечная и 
кухня-столовая. На первом этаже размеща-
ются бельевая комната, холл для отдыха и 
велосипедная. На улице установлены тре-
нажеры. Кроме того, помещения для безо-

пасности и энергоэффективности оборудо-
ваны системой «умный дом», экономным 
потреблением воды и биометрическими 
идентификаторами с функцией распозна-
вания лица — в здание можно попасть по 
биометрической технологии распознава-
ния лица. Система «умный дом» позволяет 
студентам удаленно управлять техникой.

ПЕРМСКИЙ КРАЙ СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Вклад в образование 
будущих инженеров
Компания компания направляет боль-
шие средства в развитие будущих кадров. 
Поэтому основные подарки нефтяников к 
юбилею Перми касаются образовательной 
и культурной сфер.

Компания к 300-летнему юбилею Перми 
уже построила два новых общежития для 
студентов корпоративных групп ЛУКОЙЛа 
в комплексе Пермского Политеха. В вузе 
с 2014 года успешно работают три базо-
вые кафедры: «Инновационные техноло-
гии добычи нефти и газа», «Нефтегазовый 
инжиниринг» и «Переработка нефти и газа». 
Они созданы при участии основных предпри-
ятий ЛУКОЙЛа в Пермском крае.

В рамках Соглашения о сотрудничестве 
между Пермским краем и компанией всего за 
12 месяцев были построены и оборудованы 
общежития на 49 мест каждое. Студенты-
нефтяники заехали в новые жилища уже в 
сентябре 2022 года. 

Здания отличаются комфортом и обо-
рудованы по последнему слову техники. 

Наталья Кузнецова

Инвестиции в будущее Перми. 
Как ЛУКОЙЛ участвует в юбилее города
Нефтяники уже подарили городу новые общежития для студентов, на очереди — новая сцена Театра юного зрителя и третий 
корпус семейного центра «Марьюшка». Это не просто объекты социальной инфраструктуры, а значимый вклад в будущее 
Прикамья и его жителей

Новые студенческие общежития для корпоративных групп ЛУКОЙЛа. 
Каждая комната оборудована системой «умный дом» и уком-
плектована всем необходимым для комфортный жизни и учебы
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просторечное обозначение Пермского края) 
и «Югра» как символ сотрудничества двух 
регионов, где ведет свою производственную 
деятельность ЛУКОЙЛ.

Школьникам — новое здание
Осенью 2023 года, к 300-летию Перми, в 
городе откроется третий корпус семейного 
центра «Марьюшка». Новая школа, постро-
енная при смовместной поддержке ЛУКОЙЛа 
и РМК даст возможность получать образова-
ние детям с первого по одиннадцатый классы 
и не прерывать учебу после шестого класса.

Центр «Марьюшка» — уникальное образо-
вательное учреждение. Оно находится рядом 
с храмом Андрея Первозванного. Центр 
берет свое начало от воскресной школы при 
храме. Поначалу школа была Центром допол-
нительного образования с концепцией сохра-
нения культуры семьи на основе традицион-
ных духовных ценностей русского народа. 
Постепенно она превратилась в уникаль-
ный образовательный центр, популярный 
у жителей края. Сейчас в школе обучаются 
80 детей с первого по шестой классы. Обра-
зование идет по программе «Русской клас-
сической школы», основанной на методике 
русского педагога Константина Ушинского. 
В прошлом веке по ней обучали в советских 
школах. Тогда советское образование было 
признано одним из лучших в мире.

Родители везут детей в «Марьюшку» со 
всего Прикамья, поскольку понимают, что 
здесь дадут хорошее классическое образо-
вание. Занятия пока проходят в двух корпу-
сах, второй из которых построен при под-
держке пермских нефтяников. Второй кор-
пус в январе 2022 года освятил митропо-
лит Пермский и Кунгурский Мефодий. На 
очереди третье здание, которое появится к 
300-летию Перми.

Главный подарок городу
При участии нефтяников Пермь к своему 
300-летию получит грандиозный подарок — 
новую сцену ТЮЗа. Поддержка Пермского 
театра юного зрителя далеко не случайна. 
ТЮЗ и компанию многое связывает. В начале 
30-х годов офис молодого треста «Уралнефть» 
находился в нынешнем здании театра.

ЛУКОЙЛ — давний и надежный партнер 
ТЮЗа. Компания не первый год поддержи-
вает театр. В феврале 2021 года она подпи-
сала с Пермским краем новое Соглашение 
о сотрудничестве. В рамках которого ком-
пания поддерживает реализацию важных 
проектов для Прикамья. Самым крупным 
из них станет новая сцена Театра юного зри-
теля, которая расположится в здании памят-
ника «Дом уездного земства». Для реализа-
ции этого проекта памятник отреставрируют 
впервые с 1987 года.

Здание «Дом уездного земства» после 
реставрации приобретет исторический внеш-
ний вид и будет соединено с большой сценой 

СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ПЕРМСКИЙ КРАЙ

театра. Новое здание ТЮЗа будет включать 
четыре этажа, в том числе два подземных, 
сцену со зрительным залом на 190 мест, про-
изводственные цеха, галерею историй, худо-
жественные мастерские и теплый переход 
между зданиями. Параллельно нефтяники 
завершат реконструкцию помещений гри-
мерных и студии звукозаписи, а также бла-
гоустройство прилегающей территории. 
Вокруг него появится новое культурное про-
странство — театральный квартал. 

Новый объект соединит улицы Екатери-
нинскую и Пермскую. В итоге при поддержке 
ЛУКОЙЛа исторический квартал в центре 
Перми преобразится и станет по-настоящему 
притягательным местом для гостей и жите-
лей города.

Работа на будущее 
Сотрудничество нефтяников и Прикамья 
продолжается, меняя к лучшему жизнь реги-
она и его жителей. 

В 2023 году состоялось традиционное под-
писание соглашений ЛУКОЙЛа с 25 муни-
ципалитетами Пермского края. В этом году 

нефтяники определили еще несколько эта-
пов сотрудничества с территориями. Поя-
вятся «Станции здоровья», универсальные 
детские игровые и спортивные площадки, в 
медицинских учреждениях — новая оргтех-
ника, а в учреждениях образования и куль-
туры — новое оборудование.

Подписание Соглашений между компа-
нией и главами муниципалитетов Прика-
мья берет начало в 2002 году. За последние 
20 с лишним лет этот документ стал симво-
лом надежности, стабильности и уверенно-
сти в завтрашнем дне. 

— ЛУКОЙЛ — один из крупнейших нало-
гоплательщиков, работодателей Прика-
мья. Это компания, которая дает работу 
малому и среднему бизнесу в рамках коо-
перации и является одним из самых круп-
ных социальных партнеров Пермского 
края. Совместно мы реализовали множе-
ство проектов: построили новые школы 
и детские сады, возвели и отремонтиро-
вали поликлиники, благоустроили сады 
и парки, — заключил губернатор Перм-
ского края Дмитрий Махонин.            ■

Театр юного зрителя расположен в старинном особняке Любимовой. 
Совсем скоро рядом появится здание с новой сценой театра

В семейном центре «Марьюшка» обучают по системе 
«Русская классическая школа»
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отоника для ПНППК — это 
в первую очередь компетен-
ции управления светом для 
решения конкретных при-
кладных задач в различных 
сферах жизнедеятельности 

человека. Она пришла на смену электро-
нике, используя для передачи данных 
частицы света — фотоны. Фотонные тех-
нологии успешно применяются в оптиче-
ских и квантовых системах связи, разра-
ботках для высокоскоростной передачи 
информации, лазерной медицины, эколо-
гического мониторинга, интернета вещей. 

Начиная с 2007 года ПНППК становится 
центром притяжения научного сообще-
ства, занимающегося световодами, лазе-
рами, нано- и радиофотоникой, которые 
участвуют во Всероссийской конферен-
ции по волоконной оптике, проводимой 
в Перми раз в два года.

В октябре 2017-го по инициативе Перм-
ской приборостроительной компании 
был создан Пермский инновационный 
кластер волоконно-оптических техноло-
гий «Фотоника», куда, помимо ПНППК 
и дочерних компаний вошли предпри-
ятия из Пермского края, Свердловской 
области и Удмуртской Республики — 
всего более 40 организаций, производя-
щих широкий спектр продукции в сфере 
фотоники: волоконно-оптические гиро-
скопы для всех видов техники, фотон-
ные интегральные схемы, светодиодные 
лампы, волоконно-оптический кабель и 
волоконно-оптические датчики различ-
ного применения. 

Все это логически привело к тому, что 
в декабре 2020 года на базе Пермского 
государственного национального иссле-
довательского университета (ПГНИУ) был 
создан Центр компетенций Националь-
ной технологической инициативы (НТИ) 
«Фотоника», где ключевым индустриаль-
ным партнером выступила ПНППК. Воз-
можность создать Центр именно в Перми 
появилась благодаря заделу в виде уже 
сформированной на территории Перм-
ского края «опорной» системы взаимо-
действующих научных, образовательных 
и промышленных организации в сфере 
фотоники. 

Центры компетенций — это инженерно-
образовательные консорциумы, которые 

занимаются развитием «сквозных» техно-
логий НТИ, призванных создать условия 
для обеспечения лидерства российских 
компаний на новых высокотехнологич-
ных рынках. На сегодняшний день в Рос-
сии созданы уже 24 таких центра, перм-
ский центр — единственный по тематике 
фотоники.

Фотонная экосистема
На базе Центра НТИ «Фотоника» создан 
консорциум от Санкт-Петербурга до Вла-
дивостока, в который на данный момент 
входят 63 участника (22 образовательные 
организации, 14 научных организаций, 
два института поддержки, 25 промышлен-
ных предприятий). Ключевыми участни-
ками консорциума являются: ПГНИУ, ПАО 
«ПНППК», ООО «Инверсия-Сенсор», ИАиЭ 
СО РАН, ИТМО «Сколтех». 

Центр компетенций НТИ «Фотоника» 
развивает собственную экосистему про-
дуктов. Ядром этой экосистемы являются 
пять ключевых проектов (будущих продук-
тов) Центра компетенций. 

В основе экосистемы фотоники лежат 
технологии сенсорики. Именно на раз-
витие сенсорики направлен один из пяти 
проектов — фемтозапись. Эта техноло-
гия позволит создавать структуры вну-
три оптоволокна в процессе его вытяжки 
без повреждения. Ожидается, что реали-
зация данного проекта позволит повысить 
доступность волоконно-оптических техно-
логий для приборостроения.

Благодаря создаваемым структурам 
внутри волокна появляется возможность 
применения другого проекта — компакт-
ного анализатора сигналов для измерения 
физических величин. Анализатор позво-
ляет в режиме реального времени отсле-
живать состояние мостов, шахт, турбин 
и других сложных инфраструктурных 
объектов. Устройство способно замерять 
десятки параметров (температуру, дав-
ление, напряжение, вибрации и пр.). Это 
дает возможность своевременно выявлять 
и предотвращать вероятные риски.

Ученые Центра также работают над соз-
данием перестраиваемого лазера — источ-

Фрина Пантелеева, Александр Казанцев

Пермь — центр развития сквозной 
технологии «фотоника»
«Пермский край — флагман российской фотоники» — такая цель появилась у руководства Пермской 
приборостроительной компании  еще в начале 2000-х годов. Компания к тому моменту уже несколько лет занималась 
волоконной оптикой, и уже тогда стало ясно, что фотоника — это наука будущего

Ф

ПАО «ПНППК» — один из ведущих российских производителей и поставщиков навигацион-
ных приборов и систем. Предприятие является технологической площадкой для разработки, соз-
дания и реализации передовых технологий в области гироскопии, фотоники и волоконной опти-
ки. На территории компании реализован полный цикл изготовления волоконно-оптических прибо-
ров: от изготовления преформ и вытяжки волокна до выпуска готовой продукции. www.pnppk.ru   

Эксперты Центра компетенций на Международной 
выставке «Фотоника. Мир лазеров и оптики — 2023»

ПЕРМСКИЙ КРАЙ БИЗНЕС
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ника оптического излучения для устройств 
на основе фотонных интегральных схем. 
Разработка может применяться в компакт-
ных датчиках и контроллерах, устройствах 
IoT и в персональных системах монито-
ринга.

Еще один проект — это фотоприем-
ники двух типов. Такие модули можно 
будет использовать при производстве в 
России комплектующих для систем мони-
торинга окружающей среды, для 5G- и 
6G-технологий, а также для медицины. 
Один из вариантов фотоприемника 
может стать основой для отечественных 
интернет-роутеров, сборка которых воз-
можна полностью из российских комплек-
тующих. 

Наконец, пятый проект Центра — это 
специальные волокна. В рамках проекта 
ведутся работы над новыми видами опти-
ческих волокон, выдерживающими высо-
кие температуры, агрессивные среды и 
ионизирующие излучения. Такие волокна 
позволят создать волоконно-оптические 
лазеры, системы и датчики, которые за 
счет ускорения передачи данных сокра-
тят время реакции на нештатные ситуа-
ции на атомных электростанциях.

Все проекты позволяют не только изго-
тавливать отдельно взятые продукты, но 
комплексные решения для целых отрас-
лей промышленности. В частности, раз-
работки Центра в перспективе могут 

быть использованы в энергетике, робо-
тотехнике, телекоммуникациях, меди-
цине, недропользовании и в транспорт-
ной инфраструктуре.

Подготовка кадров
Помимо исследований Центр занимается 
разработкой образовательных программ. 
В 2022 году запущен ряд новых сетевых 
магистратур (с Мордовским государствен-
ным университетом им. Н.П. Огарева и 
с Санкт-Петербургским государствен-
ным электротехническим университе-
том «ЛЭТИ»). Здесь сотрудничество с инду-
стриальным партнером в лице ПНППК 
играет важную роль. Студенты могут про-
ходить производственную практику на 
предприятии, работая в реальных усло-
виях над реальными задачами. 

Для подготовки высококвалифици-
рованных кадров Центр создает новые 
лаборатории. В прошлом году на терри-
тории ПНППК начала работу лаборато-
рия особо чистых материалов для фото-

ники. Она расположена на базе Завода 
особо чистого кварца. Здесь студенты про-
ходят обучение, а также проводят научно-
исследовательские работы. Также в 2022 
году в ПГНИУ была создана лаборатория 
сенсорики и перспективных средств изме-
рения. Цель работы лаборатории — про-
ведение работ по исследованию техноло-
гий в области сенсорики и освоение мето-
дов обработки результатов перспективных 
средств измерения.

Таким образом, в рамках деятельно-
сти Центра развивается формат взаимо-
действия, который позволяет одинаково 
эффективно проводить работы и реализо-
вывать проекты, накапливать компетен-
ции и получать результаты интеллекту-
альной деятельности в области сквозной 
технологии «фотоника», а также откры-
вает возможность в перспективе к 2025 
году занять устойчивое положение на 
рынке систем мониторинга за счет реше-
ния широкого спектра задач и преодоле-
ния технологических барьеров.              ■

Все проекты позволяют не только изготавливать 

отдельно взятые продукты, но комплексные 

решения для целых отраслей промышленности

БИЗНЕС ПЕРМСКИЙ КРАЙ
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Тналитический центр «Экс-
перт» подвел итоги ежегод-
ного исследования ау ди  тор-
ско-консалтинговых ком-
паний Урала и Западной 
Сибири. 

В этом году проект отмечает юбилей — 
20 лет. В мае 2003 года в журнале «Эксперт-
Урал» впервые был опубликован рейтинг 
аудиторско-консалтинговых компаний реги-
она. С тех пор мы регулярно отслеживаем 
тенденции развития этого важного, на наш 
взгляд, сектора экономики.

Аудиторский 2022 год
В текущем исследовании по итогам 2022 
года анкеты для участия предоставили 
16 компаний, почти все они принимают 
участие в рейтинге более пяти лет подряд.

Суммарный объем выручки аудиторско-
консалтинговых организаций увеличился 
на 16,2% и составил 1,3 млрд рублей. Годом 
ранее участники рейтинга заработали 1,1 
млрд рублей. С учетом инфляции (11,9%) 
рынок показал рост всего на 4,3%. Заметим, 
однако, что это лучше показателей преды-
дущего исследования. По итогам 2021 года 
компании-участники показали совокупный 
рост на 6,8% при инфляции 8,4%.

Основной вклад в совокупный резуль-
тат нынешнего рейтинга внесли четыре 
компании-лидера. Суммарно их доход 
составляет 62% от общего объема выручки 

по всему списку. И за год их выручка увели-
чилась на 152 млн рублей.

В целом 11 из 16 участников исследова-
ния завершили 2022 год с приростом дохо-
дов. Это можно считать хорошим резуль-
татом. Самую высокую динамику выручки 
показала группа компаний «Партнерство 
Маминой», этот участник рынка нарастил 
доходы на 40%. Но и для тех, кто ушел в 
минус, потери не назовешь катастрофиче-
скими, снижение не превысило 15%. 

Суммарная выручка от аудиторских услуг, 
заработанная участниками рейтинга в 2022 
году, составила 342,7 млн рублей, это 27% 
от общего дохода аудиторских организаций. 
И это самый низкий показатель доли аудита 
в совокупной выручке участников рейтинга 
за последние пять волн исследования.

Традиционно ведущей практикой явля-
ется общий аудит, в 2022 году на него 
пришлось 94% совокупной выручки от 
аудита (342,7 млн рублей). Это составляет 
четверть суммарной выручки компаний-
респондентов. Динамика доходов от этой 
практики составила плюс 3,3%.

На аудит финансовой сферы пришлось в 
совокупной выручке 1,6%, в выручке от соб-
ственно аудита — 6%, участники исследо-
вания показали темп роста этой практики 
на уровне 11,6%.

Доля услуг в области МСФО составляет 
6,6% в совокупных доходах от аудиторских 
услуг: восемь компаний-участниц рейтинга, 
оказывающих эти услуги, заработали на 
них 22,5 млн рублей, что на 13% больше 
выручки от практики годом ранее. Наи-
более востребованной услугой в области 
МСФО остается аудит: на него пришлось 
84% совокупной выручки от практики. 
Спрос на услуги по трансформации отчет-
ности и консалтинг находятся на более низ-
ком уровне: на них приходится соответ-
ственно 10% и 6% от совокупной выручки 
от услуг по МСФО. Услуги по оценке для 
целей МСФО участники рейтинга в 2022 
году не оказывали. 

Обычно падение спроса на аудит компа-
нии компенсируют ростом активности в сег-
менте консалтинга. Такой тренд мы видим 
и в 2022 году.

Самый большой объем выручки участ-
ников рейтинга приходится на финансо-
вый консалтинг — 298,6 млн рублей, доля 
этой практики составляет 27,2% в структуре 

А
общей выручки. Второй по величине — юри-
дический консалтинг. На этом сервисе ком-
пании заработали 207 млн рублей (13,9% их 
совокупного дохода). Сектор услуг в области 
налогового консалтинга принес аудитор-
ско-консалтинговым компаниям 160,2 млн 
рублей (13,3% от их общей выручки).

Кадровый состав участников рейтинга 
не изменился: численность специалистов, 
состоящих в штате, составила 565 чело-
век, в том числе аттестованных аудиторов 
в штате участников исследования по итогам 
прошлого года было 180 человек. Среди них 
единый аттестат имеют 67 человек. Сред-
няя выручка на одного специалиста за год 
составила 2,09 млн рублей.

Законодательный стресс-тест 
Санкционное давление не прошло мимо 
аудиторско-консалтинговой отрасли. 
Однако, в отличие от многих секторов 
российской экономики, этот фактор стал 
больше стимулом, чем ограничением. На 
рынке аудита исторически доминировали 
иностранные игроки, так называемая «Боль-
шая четверка» (Deloitte Touche Tohmatsu, 
Pricewaterhouse Coopers, Ernst & Young, 
KPMG), а сейчас они закрыли свои офисы 
в России и создали на их основе структуры 
в российской юрисдикции. Часть клиен-
тов при этом они потеряли. «Но подхватить 
эту клиентскую базу смогли только круп-
ные российские аудиторские компании», — 

АУДИТ ИТОГИ 2022 ГОДА

Ирина Перечнева, Ирина Тетерева 

Битва компетенций вместо борьбы демпинга 
Законодатель заложил основы для кардинальной трансформации рынка аудита. Отрасль ждут отток мелких игроков и 

консолидация 
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ИТОГИ 2022 ГОДА АУДИТ

отмечает директор Аудиторской бухгалтер-
ской компании «Счетовод» Юлия Мазеина.

«Большая четверка» аудиторов перегруп-
пировалась, на этом фоне крупные феде-
ральные и региональные игроки стали фор-
мировать новую маркетинговую политику 
продвижения», — добавляет генеральный 
директор компании «Инвест-аудит» Егор 
Чурин.

По мнению участников исследования, 
гораздо большее влияние на рынок оказали 
законодательные изменения, чем геополи-
тические факторы. 

Законодатель, в частности, повысил тре-
бования по численности штатных аудито-

ров. Теперь в штате должно быть не менее 
трех аттестованных аудиторов по основ-
ному месту работы. Это означает, что ком-
паниям больше не выгодно привлекать 
совместителей. И это требование выдер-
жали далеко не все игроки: на начало 2020 
года на рынке было 3,9 тысячи аудитор-
ских компаний, на конец 2022-го их оста-
лось 2,4 тысячи.

«С рынка ушли в основном малые компа-
нии, при этом серьезно укрепились позиции 
топ-30 аудиторских консалтинговых групп», 
— формулирует следствие законодательных 
новаций Егор Чурин. 

По оценке руководителя группы компа-

ний «Партнерство Маминой» Ирины Мами-
ной, законодательные изменения в аудите 
привели к уходу с рынка практически трети 
мелких игроков: «Самоочистка рынка еще 
не завершена, и будет продолжаться в даль-
нейшем». 

Поляна вроде бы расчистилась, но про-
блема в том, что клиентов на ней больше 
не стало. Законодатель сузил круг пред-
приятий, которым нужно в обязатель-
ном порядке подтверждать отчетность. 
Из перечня таких организаций исклю-
чены предприятия с выручкой до 800 млн 
рублей в год и стоимостью активов до 400 
млн рублей. Отчетность также не нужно 

Рейтинг аудиторско-консалтинговых групп и аудиторских организаций по итогам 2022 года

Место

Аудиторско-консалтинговая группа / объединение/ 
организация
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1 1 АУДИТОРСКАЯ ФИРМА «АВУАР» Челябинск 2002 286 389,0  15,9 20,0 93  2 17  5  3 079,5  14 I
2 — АУДИТОРСКАЯ ГРУППА «КАПИТАЛ» Екатеринбург 2002 229 782,0  38,8 16,3 125  10 12  6  1 838,3  8 I
3 2 КОНСАЛТИНГОВАЯ КОМПАНИЯ «ЮКЕЙ» Пермь 2004 157 178,8  21,9 7,4 43  1 6  2  3 655,3  3 I
4 3 ЦЕНТР ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЭКСПЕРТИЗ 

«НАЛОГИ И ФИНАНСОВОЕ ПРАВО»
Екатеринбург 1993 132 858,0  18,6 15,5 33  -1 9  4  4 026,0  2 I

5 4 АУДИТОРСКАЯ ФИРМА  «ВНЕШЭКОНОМАУДИТ» Челябинск 2001 75 274,8  0,6 32,3 39  4 10  3  1 930,1  8 I
6 5 АУДИТОРСКАЯ БУХГАЛТЕРСКАЯ КОМПАНИЯ 

«СЧЕТОВОД»
Екатеринбург 2006 73 555,0  15,6 6,4 33  2 6  1  2 228,9  3 I

7 8 АУДИТОРСКО-КОНСАЛТИНГОВОЕ ПАРТНЕРСТВО 
МАМИНОЙ

Екатеринбург 2004 71 957,4  40,8 47,9 28  7 21  7  2 569,9  3 II

8 6 ИНВЕСТ-АУДИТ Пермь 1994 61 168,0  5,4 41,5 39  -10 22  6  1 568,4  1 I
9 7 НОВЫЙ АУДИТ Екатеринбург 1999 44 942,6  -13,0 77,6 25  -13 15  5  1 797,7  1 I

10 10 АУДИТ-СЕРВИС Тюмень 1995 32 985,7  1,8 60,4 22  -1 14  3  1 499,4  3 I
11 9 ГРУППА КОМПАНИЙ «АССОЦИАЦИЯ «НАЛОГИ 

РОССИИ»
Екатеринбург 1992 28 756,4  -14,5 51,7 13  0 8  6  2 212,0  4 I

12 12 ЮФА КОНСАЛТИНГ Сургут 2000 24 463,9  -3,9 68,9 15  0 9  5  1 630,9  2 I
13 11 ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ АУДИТ-ЦЕНТР Екатеринбург 1992 24 353,0  9,6 100,0 21  0 15  10  1 159,7  1 I
14 — LA' СONSULTING Челябинск 2008 22 908,8  22,4 46,3 21  1 8  3  1 090,9  3 I
15 13 КОНСАЛТИНГОВАЯ АУДИТОРСКАЯ ФИРМА 

«ФИН-АУДИТ»
Челябинск 2001 14 645,0  -0,1 26,6 9  -1 4  0  1 627,2  2 I

16 14 ИНТЕРКОМ-АУДИТ ЕКАТЕРИНБУРГ Екатеринбург 2001 9 476,9  -10,2 59,3 6  0 4  1  1 579,5  1 I

Источник: АЦ «Эксперт» по данным участников рейтинга
* Число участников группы с учетом материнской и дочерних компаний, филиалов, представительств, аффилированных лиц, а также партнерских фирм.
** Уровень доверия к сведениям, предоставленным для участия в рейтинге, присваивается в зависимости от присланных участником материалов, подтверждающих выручку: высокий уровень (I) 
—- если компания предоставила финансовую (бухгалтерскую) отчетность по итогам 2022 года, средний (II) — предоставлен только заверенный бланк подтверждения основных сведений.
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подтверждать малым акционерным обще-
ствам, за исключением публичных. И это 
второй серьезный вызов для отрасли.

По словам Юлии Мазеиной, в первое 
время по этой причине, конечно, произо-
шел резкий отток клиентской базы: «Но 
буквально через два-три месяца мы уви-
дели рост спроса на инициативную про-
верку. Эйфория от снятия обязательств по 
аудиту у малого бизнеса быстро прошла, 
появились опасения за налоговое здоро-
вье компании».

Кроме того, законодатель разделил требо-
вания к аудиторам в зависимости от статуса 
аудируемых организаций. В один реестр 
под контролем ЦБ включены организации 
для проведения аудита финансовых компа-
ний. Во второй, под эгидой Федерального 
казначейства, вошли компании, которые 
могут вести аудит общественно значимых 
организаций (ОЗО). Остальные аудиторы, 
не включенные в эти два реестра, смогут 
осуществлять аудит только тех компаний, 
которые не отнесены к категориям финан-
совых и ОЗО.

Аудиторско-консалтинговые группы и организации — лидеры по выручке от аудиторских проверок
М

ес
то

Аудиторско-консалтинговая группа / объединение/ организация
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Доля выручки по основным 
направлениям аудита, %

Общий 
аудит

Аудит финансовых 
институтов (банки, 

страховые компании, 
инвестфонды и т.д.)

1 АУДИТОРСКАЯ ФИРМА «АВУАР» 57 164,0  -9,2 100,0 0,0
2 АУДИТОРСКАЯ ГРУППА «КАПИТАЛ» 37 508,0  15,1 100,0 0,0
3 НОВЫЙ АУДИТ 34 862,1  -11,7 100,0 0,0
4 АУДИТОРСКО-КОНСАЛТИНГОВОЕ ПАРТНЕРСТВО МАМИНОЙ 34 480,8  49,4 100,0 0,0
5 ИНВЕСТ-АУДИТ 25 406,0  7,6 100,0 0,0
6 ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ АУДИТ-ЦЕНТР 24 353,0  9,6 15,8 84,2
7 АУДИТОРСКАЯ ФИРМА  «ВНЕШЭКОНОМАУДИТ» 24 280,7  -6,2 100,0 0,0
8 ЦЕНТР ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЭКСПЕРТИЗ 

«НАЛОГИ И ФИНАНСОВОЕ ПРАВО»
20 570,0  23,3 100,0 0,0

9 АУДИТ-СЕРВИС 19 934,9  -4,2 100,0 0,0
10 ЮФА КОНСАЛТИНГ 16 844,0  -8,9 100,0 0,0
Источник: АЦ «Эксперт» по данным участников рейтинга

Топ-5 наиболее динамичных аудиторско-консалтинговых групп и организаций

М
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М
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ге

Аудиторско-консалтинговая группа / объединение/ организация
Из

ме
не

ни
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во
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пн

ой
 

вы
ру

чк
и 

за
 

го
д,

 %

Совокупная выручка 
от аудиторско-
консалтинговой 

деятельности за 2022 
год, тыс. руб.

1 7 АУДИТОРСКО-КОНСАЛТИНГОВОЕ ПАРТНЕРСТВО МАМИНОЙ 40,8 71 957,4  
2 2 АУДИТОРСКАЯ ГРУППА «КАПИТАЛ» 38,8 229 782,0  
3 14 LA' СONSULTING 22,4 22 908,8  
4 3 КОНСАЛТИНГОВАЯ КОМПАНИЯ «ЮКЕЙ» 21,9 157 178,8  
5 4 ЦЕНТР ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЭКСПЕРТИЗ 

«НАЛОГИ И ФИНАНСОВОЕ ПРАВО»
18,6 132 858,0  

Источник: АЦ «Эксперт» по данным участников рейтинга

Аудиторско-консалтинговые группы и организации по объему выручки в области МСФО

М
ес

то Аудиторско-консалтинговая группа / объединение/ 
организация

Выручка по 
направлению за 

2022 год, тыс. руб.

Изменение 
выручки 

за год, %

Численность 
специалистов в области 
МСФО, 2022 год, чел.

1 ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ АУДИТ-ЦЕНТР 8 313,0 37,5 12
2 ГРУППА КОМПАНИЙ «АССОЦИАЦИЯ «НАЛОГИ РОССИИ» 3 790,0 51,6 1
3 АУДИТОРСКАЯ ФИРМА «ВНЕШЭКОНОМАУДИТ» 3 106,0 -25,2 Н.д.
4 АУДИТОРСКАЯ ГРУППА «КАПИТАЛ» 2 175,0 — Н.д.
5 НОВЫЙ АУДИТ 2 069,0 -63,1 5

Источник: АЦ «Эксперт» по данным участников рейтинга

Ирина Мамина полагает, что формиро-
вание отдельных реестров также структу-
рировало аудиторский рынок.

И все эти изменения обострили и без того 
болезненную проблему кадрового голода 
в отрасли. 

— Стали более востребованы аудиторы 
с единым аттестатом, и в целом рынок 
чувствует нехватку квалифицирован-
ных молодых специалистов, — отмечает 
Юлия Мазеина. 

Дефицит кадров на региональном рынке 
стал еще ощутимее и в силу изменения 
моделей организации труда. «Пандемия 
научила нашу отрасль эффективно работать 
удаленно, и столичные аудиторские компа-
нии активно приглашают на проекты ауди-
торов из регионов, предлагая московский 
уровень зарплат. На местном рынке ауди-
торские компании ограничены конкурент-
ной средой в назначении стоимости услуг, 
и соответственно не всегда в состоянии 
выдержать конкуренцию по уровню зар-
плат», — объясняет проблематику дирек-
тор LA' consulting Юрий Симанков. 

Стимулы для трансформаций
Но есть и положительные моменты. По 
мнению директора департамента разви-
тия группы компаний «Авуар» Максима 
Левченко, у аудиторских организаций поя-
вились новые стимулы: «Рынок становится 
более цивилизованным, аудиторы разво-
рачивают свой взор на более крупных кли-
ентов, а для них важны качество оказыва-
емой услуги и релевантный опыт. Таким 
образом происходит перераспределение 
объемов аудита и вместо прежней битвы за 
“демпинг” начинается битва компетенций».

Генеральный директор компании «Юкей-
Аудит» Евгений Южанинов также видит 
предпосылки для роста качественных пара-
метров развития отрасли: «Происходит уже-
сточение конкуренции за клиентов и кадры. 
В связи с более серьезным контролем за дея-
тельностью аудиторов повышаются требо-
вания к качеству аудиторских услуг».

Законодатель задал стимулы и для роста 
консалтинговых практик. Этому во многом 
способствовали новации в области феде-
ральных стандартов бухгалтерского учета 
(ФСБУ). 

По словам Ирины Маминой, переход бух-
галтерского учета на новые ФСБУ, отраже-
ние переходных расчетов по аренде и основ-
ным средствам в бухгалтерской отчетности 
сформировали спрос за консалтинг по бух-
галтерскому учету: «Но удовлетворить этот 
запрос смогли только компании, имеющие 
опыт и специалистов в сфере МСФО, серьез-
ные методологические наработки по прак-
тике российского бухгалтерского учета». 

Директор консалтинговой аудиторской 
фирмы «Фин-аудит» Татьяна Ольховатская 
также видит рост спроса в связи с изменени-
ями в законодательстве по бухгалтерскому 
учету: «Как показывает наша практика, 
самостоятельно разобраться в этом бухгал-
терам трудно. Компаниям нужна методоло-
гическая помощь». 

Санкционный кризис между тем спро-
воцировал потребность в нестандартных и 
сложных услугах, таких как Due diligence: 
«Это стало особенно актуально в период 
ухода иностранного бизнеса с российского 
рынка и продаж иностранных активов рос-
сийским покупателям», — отмечает Ирина 
Мамина.

Евгений Южанинов также наблюдал в 
прошлом году появление нового запроса 
на консультации в связи с геополитиче-
скими событиями: «Появилось много вопро-
сов, связанных с применением валютных 
ограничений, выводом капитала, покуп-
кой бизнеса, налогообложения доходов 
налоговых резидентов и нерезидентов, кон-
тролируемых иностранных компаний, рело-
кацией бизнеса».

При этом изменился и характер запроса 
на некоторые виды консалтинга, в частно-
сти налоговый. По мнению Юлии Мазеи-
ной, крупные компании рассматривают 

АУДИТ ИТОГИ 2022 ГОДА
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3Аудиторско-консалтинговые группы и организации — лидеры по видам консалтинговых услуг

М
ес

то Аудиторско-консалтинговая группа / объединение / 
организация

Выручка за 2022 
год, тыс. руб.

Изменение вы-
ручки за год, %

Доля в совокупной 
выручке, %

Топ-5 по финансовому консалтингу
1 АУДИТОРСКАЯ ФИРМА «АВУАР» 194 744,0  16,1  68,0  
2 АУДИТОРСКАЯ БУХГАЛТЕРСКАЯ КОМПАНИЯ «СЧЕТОВОД» 63 759,2  5,7  86,7  
3 АУДИТОРСКАЯ ФИРМА «ВНЕШЭКОНОМАУДИТ» 27 158,0  40,6  36,1  
4 АУДИТОРСКО-КОНСАЛТИНГОВОЕ ПАРТНЕРСТВО МАМИНОЙ 6 018,1  114,1  8,4  
5 АУДИТОРСКАЯ ГРУППА «КАПИТАЛ» 3 507,4  Н.д. 1,5  

Топ-5 по налоговому консалтингу
1 ЦЕНТР ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЭКСПЕРТИЗ 

«НАЛОГИ И ФИНАНСОВОЕ ПРАВО»
84 047,1  14,7  63,3  

2 АУДИТОРСКАЯ ГРУППА «КАПИТАЛ» 63 227,0  Н.д. 27,5  
3 АУДИТОРСКО-КОНСАЛТИНГОВОЕ ПАРТНЕРСТВО МАМИНОЙ 30 741,6  24,8  42,7  
4 КОНСАЛТИНГОВАЯ КОМПАНИЯ «ЮКЕЙ» 8 001,0  70,5  5,1  
5 КОНСАЛТИНГОВАЯ АУДИТОРСКАЯ ФИРМА «ФИН-АУДИТ» 7 105,3  0,7  48,5  

Топ-5 по юридическому консалтингу
1 КОНСАЛТИНГОВАЯ КОМПАНИЯ «ЮКЕЙ» 95 278,7  45,5  60,6  
2 ЦЕНТР ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЭКСПЕРТИЗ 

«НАЛОГИ И ФИНАНСОВОЕ ПРАВО»
28 240,9  28,3  21,3  

3 ГРУППА КОМПАНИЙ «АССОЦИАЦИЯ «НАЛОГИ РОССИИ» 11 753,0  -20,6  40,9  
4 АУДИТОРСКАЯ ГРУППА «КАПИТАЛ» 9 765,0  Н.д. 4,2  
5 ИНВЕСТ-АУДИТ 7 398,9  70,0  12,1  

Топ-5 по аутсорсингу бухгалтерских услуг
1 АУДИТОРСКАЯ ГРУППА «КАПИТАЛ» 115 774,6  Н.д. 50,4  
2 ЛА КОНСАЛТИНГ 10 682,8  25,9  46,6  
3 АУДИТОРСКАЯ ФИРМА «ВНЕШЭКОНОМАУДИТ» 10 062,0  19,6  13,4  
4 КОНСАЛТИНГОВАЯ АУДИТОРСКАЯ ФИРМА «ФИН-АУДИТ» 3 186,0  5,0  21,8  
5 ИНТЕРКОМ-АУДИТ ЕКАТЕРИНБУРГ 1 510,0  -13,7  15,9  

Топ компаний-лидеров по оценочной деятельности
1 ИНВЕСТ-АУДИТ 12 641,7  0,2  20,7  
2 ГРУППА КОМПАНИЙ «АССОЦИАЦИЯ «НАЛОГИ РОССИИ» 2 145,3  -18,1  7,5  
3 АУДИТОРСКО-КОНСАЛТИНГОВОЕ ПАРТНЕРСТВО МАМИНОЙ 717,0  22,1  1,0  

Источник: АЦ «Эксперт» по данным участников рейтинга

эту услугу как средство профилактики и 
предупреждения налоговых проблем: «Они 
стараются делегировать выявление и пре-
дотвращение рисков непредвзятым специ-
алистам на аутсорсинге».

Именно поэтому, по мнению Юлии Мазе-
иной, последние три года стабильно растет 
спрос на инициативный бухгалтерский и 
налоговый аудит: «Собственники стремятся 
вовремя выявлять финансовые и юридиче-
ские риски, не дожидаясь претензий со сто-
роны контролирующих органов».

Выживет сильнейший 
Однако ответить на новые вызовы смогли 
далеко не все участники рынка, и это во 
многом связно с факторами устойчиво-
сти, наработанными в прежние годы. Егор 
Чурин относит к конкурентным преимуще-
ствам аудиторской организации цифровые 
технологии: «У современной аудиторско-

консалтинговой компании должен быть 
собственный софт, а также технологии про-
движения и оказания услуг. Группы, кото-
рые использовали и укрепляли такие тех-
нологии, расширяли линейку услуг и оста-
лись на рынке».

«Устойчивость компании обеспечивалась 
в первую очередь соотношением качества 
оказываемых услуг и стоимостью работ», — 
формулирует свой рецепт Максим Левченко. 

Специалист по контролю качества компа-
нии «Новый аудит» Ольга Котова к факто-
рам конкурентоспособности относит при-
менение риск-ориентированного подхода 
и акцент на качество проведения аудитор-
ской проверки.

Аудиторский горизонт 
Прогнозы развития отрасли в этом году 
достаточно оптимистичны. Евгений Южа-
нинов видит основания для роста объема 

и стоимости аудиторских услуг по сравне-
нию с 2022 годом: «Клиенты уже в основном 
оправились от кризиса, многие готовы пере-
заключать договоры на проведение аудита 
и индексировать стоимость аудиторских 
услуг. Если не будет новых стрессов, ожи-
даем небольшой рост, по нашей компании 
это может быть 15 — 20% по сравнению с 
2022 годом».

А вот оценки долгосрочных перспектив 
отрасли весьма неоднозначны. Участники 
исследования считают, что законодатель в 
прошлом году заложил фундаментальные 
основы для трансформации рынка аудита. 
По мнению Юрия Симанкова, тенденция 
сокращения количества аудиторских компа-
ний в регионе продолжается: «Малые ауди-
торские компании будут закрываться или 
переходить в сегмент бухгалтерских услуг».

Егор Чурин видит основания для процес-
сов укрупнения средних компаний и пере-
группировки клиентской базы.

Ирина Мамина полагает, что рынок уви-
дит взрывной рост спроса не формального, 
а качественного аудита: «Это в основном 
связано с резким сокращением числа игро-
ков из-за законодательных новаций, повы-
шением требований к аудиторским органи-
зациям. Не последнюю роль сыграл и уход 
“большой четверки” с российского рынка. 
Компании, которые пользовались услугами 
этой группы аудиторов, не готовы платить 
сверхвысокие гонорары за услуги вновь 
организованных компаний на базе ино-
странных».

При этом большинство участников иссле-
дования полагают, что рынку не избежать 
консолидации. 

— Повышение критериев для обязатель-
ного аудита и требований к аудиторским 
организациям не оставляет перспектив для 
развития малым компаниям. Очевидно, рос-
сийскому рынку аудита придется пройти 
путь консолидации партнерских сетей. 
Такой период в мировой истории отрасли 
уже был. В этом случае происходит объе-
динение частных аудиторских компаний, 
которые принимают единую корпоратив-
ную политику и стратегию развития, — 
аргументирует Максим Левченко.

Юлия Мазеина полагает, что в ближай-
шие два-три года рынок аудиторских услуг 
выйдет на другой уровень: «Думаю, стан-
дарты отрасли придут к развитию комплекс-
ного консалтинга, нашим заказчикам будут 
нужны не просто проверка и выдача заклю-
чения, а целостная система оценки, сниже-
ния и предупреждения рисков с консульти-
рованием владельцев бизнеса».

По ее наблюдениям, между компа-
ниями произошло перераспределение 
кадров и клиентской базы: «И эта реком-
бинация будет продолжаться. Думаю, в 
2023 — 2024 годах на рынке аудитор-
ских услуг проявятся новые лидеры и 
сформируются новые тенденции».   ■ 

Методы и информация

Рейтинг аудиторско-консалтинговых групп и организаций Урала и Западной Сибири (Свердловская, 
Челябинская, Оренбургская, Курганская, Тюменская области, Пермский край, Башкортостан, Удмур-
тия, а также Ханты-Мансийский и Ямало-Ненецкий автономные округа) подготовлен Аналитическим 
центром «Эксперт». Исследование основывается исключительно на сведениях, официально представ-
ленных компаниями. Отсутствие компании в рейтинге может быть обусловлено тем, что она не рас-
крыла данные. Корректность информации гарантируется подписью первого лица и печатью, а также 
финансовой отчетностью организации.

Критерием ранжирования участников в рейтинге является сумма выручки от аудиторских про-
верок и консалтинговых услуг за 2022 год.                                                              

ИТОГИ 2022 ГОДА АУДИТ
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Ирина Перечнева 

На перспективы текущего года смотрим 
с уверенностью 
Ужесточение регулирования приведет к росту качества аудиторских услуг, и у нашей компании на этом фоне есть 

возможности роста, считает управляющий партнер ГК «ВнешЭкономАудит Светлана Киселёва 

— Новые меры ответственности на-
правлены прежде всего на «чистку» 
аудиторского рынка от неблагонадеж-
ных аудиторских организаций, оказыва-
ющих некачественные услуги. На рынке 
еще встречаются случаи, когда аудитор-
ские заключения выдаются без реально-
го проведения аудита. С одной стороны, 
ужесточение регулирования аудиторской 
отрасли в целом должно положительно 
сказаться на повышении качества аудита. 
Однако, с другой стороны, мы прогнози-
руем рост стоимости аудиторских услуг, 
поскольку у аудиторов возрастут затра-
ты на различные виды контроля качества 
аудиторских услуг.

— За счет чего вашей компании в про-
шлом году удалось увеличить выручку?

— У наших заказчиков сохраняется 
повышенный интерес к инициативному 
аудиту, поскольку он помогает выявить 
ошибки в ведении учета и наладить гра-
мотные бизнес-процессы. Такой аудит 
можно сравнить с профилактикой. Ведь 
лучше предотвратить болезнь, чем лечить 
ее последствия. Кроме того, любой кризис 
заставляет бизнес искать способы повы-

реди участников нашего рей-
тинга есть компании, кото-
рые, несмотря на негативные 
внешние факторы, стабильно 
много лет держат свою ры-
ночную долю. К ним, в част-

ности, относится ГК «ВнешЭкономАудит». 
На протяжении многих лет группа входит в 
пятерку крупнейших игроков аудиторского 
рынка Урала и Западной Сибири. Тенден-
ции развития отрасли мы обсуждали в раз-
говоре с генеральным директором, управ-
ляющим партнером ГК «ВнешЭконом-
Аудит» Светланой Киселёвой. 

— Светлана, в России в прошлом го-
ду произошло резкое сокращение чис-
ленности аудиторских организаций. 
С чем, по вашему мнению, это связано?

— В прошлом году вступили в силу по-
правки в федеральный закон 307-ФЗ. 
Законодатель повысил требования к 
аудиторским организациям по численно-
сти штатных аудиторов. Эта поправка и 
«подкосила» ряды аудиторских организа-
ций. Менее чем за год количество компа-
ний сократилось на 25%. 

— Перечень компаний, для которых 
аудит является обязательным, также 
довольно заметно сократился. Как это 
отражается на аудиторской отрасли? 

— Действительно, с 2021 года повыше-
ны финансовые критерии для проведе-
ния обязательного аудита. В частности, 
из перечня предприятий, для которых 
аудит является обязательным, исключе-
ны предприятия с выручкой до 800 млн 
рублей в год и стоимостью активов до 
400 млн рублей. В 2023 году процесс про-
должился. Теперь из перечня исключили 
непубличные акционерные общества, у 
которых финансовые показатели не пре-
вышают стоимостные критерии. 

Сокращение рынка аудиторских услуг, 
прежде всего той части, на которой рабо-
тали малые аудиторские компании, при-
водит к их постепенному уходу с рынка. 
И эта тенденция продолжится в будущем.

— Государство постоянно ужесто-
чает контроль над аудиторами. Так, 
в апреле 2023 года вступил в силу но-
вый Дисциплинарный кодекс, который 
вводит значительные штрафные санк-
ции для аудиторов. Как вы оцениваете 
эти новации?

С
шения эффективности бизнеса. Поэтому 
растет спрос на услуги по оптимизации 
затрат, снижению налоговой нагрузки. 
Вырос спрос на сопровождение сделок, 
связанных с расширением бизнеса, выхо-
дом на новые рынки сбыта. Не сокраща-
ется количество клиентских запросов на 
проведение судебных экспертиз, оценку 
бизнеса, трансфертное ценообразование. 

— Далеко не всем игрокам отрасли 
удалось удержать темп развития. Ка-
кие факторы способствовали устойчи-
вости вашей компании к вызовам но-
вого кризиса?

— Наша группа компаний образова-
на более 20 лет назад. За это время у нас 
сформировалась устойчивая клиентская 
база. Среди наших клиентов более 1000 
предприятий и организаций со всех ре-
гионов России. 

Честно говоря, санкционные ограниче-
ния и геополитические события не ока-
зали значительного влияния на нашу 
деятельность. В любой ситуации мы уде-
ляем главное внимание не внешним об-
стоятельствам, а фундаментальным осно-
вам развития компании. Для аудиторской 
отрасли это прежде всего качество оказы-
ваемых услуг и квалификация персо нала. 

В нашей компании много лет действу-
ет политика, предполагающая сохранение 
и развитие постоянной команды профес-
сионалов, которая ежегодно расширяет-
ся и укрепляется новыми специалистами. 

Это связано в первую очередь с разви-
тием самой компании. У нас из года в год 
растет число клиентов, масштаб и слож-
ность реализуемых проектов. Команда 
должна очень быстро реагировать на по-
требности рынка. 

Для этого внедрена и постоянно со-
вершенствуется система контроля 
качества оказываемых услуг. В 2022 
году этот процесс усилился за счет вне-
дрения специализированного програм-
много обеспечения, предназначенно-
го для оказания аудиторских услуг. 
Надеемся, что автоматизация не толь-
ко повысит качество, но и оптимизиру-
ет трудозатраты на проведение аудита. 
А это в свою очередь позволит предла-
гать нашим заказчикам оптимальные 
цены на аудиторские услуги без сниже-
ния рентабельности нашего бизнеса.     ■ 

АУДИТ ИТОГИ 2022 ГОДА
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